
Психологический триллер 
«Странники терпенья» 
Владимира Аленикова 
открывает конкурс 
XII онлайн-фестиваля

ПРОЕКТ Росреестр предложил легализовать построенные 
во времена Советского Союза дачи без документов

Наследники удачи

Владимир Баршев

Н
овый способ ограниче-
ния скорости и выявле-
ния его нарушений опро-

буют на дорогах России разра-
ботчики комплексов фотовиде-
офиксации. Эксперты уже на-
звали применение подобной 
практики очередной ловушкой 
для водителей и способом по-
полнения региональных бюдже-
тов за счет автомобилистов. 

Как сообщает Autonews.ru, 
разработчики предлагают до-
полнить так называемые дина-
мические знаки комплексами 
фотовидеофиксации наруше-
ний. 

Напомним, что динамиче-
ские знаки — по сути электрон-
ные табло, на которых отобра-
жается скорость, установлен-
ная на тех или иных участках 
дорог. Как правило, на дорогах 

еще устанавливаются знаки, ог-
раничивающие скорость дви-
жения в плохую погоду. 

Например, если по трассе 
установлена скорость 110 км/ч, 
то на некоторых участках могут 
появиться знаки «90» с таблич-
кой, предупреждающей, что это 
ограничение действует только в 
дождь. 

Динамические знаки хоро-

ши тем, что на них можно ме-
нять установленный скорост-
ной режим дистанционно. С 
пульта управления дорожным 
движением. Например, прово-
дятся на дороге ремонтные ра-
боты, на этом табло может поя-
виться соответствующий знак, 
а также знак ограничения ско-
рости. 

Именно эту их особенность и 

решили взять на вооружение 
разработчики комплексов фо-
товидеофиксации. Если води-
тель автомобиля не выполнит 
требования динамического зна-
ка, даже если оно отличается от 
знаков стационарных, он полу-
чит штраф. 

Для фиксации нарушения 
используются сразу три каме-
ры. Две камеры, установленные 
перед рамкой, фиксируют ма-
шину на подъезде к рамке 
управления дорожным движе-
нием. Они «бьют в спину», фик-
сируют номер автомобиля и его 
скорость. При этом в кадре 
должно быть видно ограниче-
ние скорости.

Третья камера установлена 
за комплексом на некотором 
расстоянии. Она измеряет ско-
рость автомобиля уже 
в зоне действия дина-
мического знака.

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

У
простить оформле-
ние прав на землю 
для наследников и 
разрешить  офор-
млять дома по доку-
м е н т а м  с т а р о г о 
образца предложил 
Росреестр. Это пред-
усмотрено разрабо-

танным им законопроектом, 
который опубликован для об-
щественного обсуждения.

С 2006 года действует «дач-
ная амнистия», которой вос-
пользовались более 14 млн зая-
вителей, чаще всего — из Дагес-
тана, Татарстана, Иркутской и 
Волгоградской областей, а так-
же Красноярского края. Однако 
многие хозяева домов, дач и 
участков по-прежнему не мо-
гут оформить свою недвижи-
мость. 

Остается нерешенным во-
прос оформления прав наслед-
ников на земельные участки, 
которые были предоставлены 

когда-то для постоянного поль-
зования. Например, если кому-
то был дан в постоянное поль-
зование огород, то, несмотря на 
его использование на протяже-
нии десятков лет, он не перей-
дет по наследству ни детям, ни 
внукам огородника. Его нужно 
приобретать у органов власти 
на общих основаниях. Законо-
проект должен решить эту про-
блему. «Росреестр предлагает 
признать права собственности 
граждан на земельные участки 
в силу закона. Таким образом, 
все права граждан постоянного 
(бессрочного) пользования, по-
жизненного наследуемого вла-

дения в силу закона будут при-
знаваться правом собственно-
сти независимо от вида их раз-
решенного использования», — 
отмечает статс-секретарь — за-
мруководителя Росреестра 
Алексей Бутовецкий. 

Введение в гражданский обо-
рот земельных участков, предо-
ставленных гражданам на праве 
постоянного бессрочного поль-
зования — важная новелла, гово-
рит первый зампред Москов-
ской областной Думы, предсе-
датель Союза дачников Подмо-
сковья Никита Чаплин. «Пред-
лагается включать такие участ-
ки в состав наследственной мас-

сы. Иными словами, для того, 
чтобы сохранить участок, на ко-
торый выдано только свиде-
тельство старого образца о пра-
ве постоянного бессрочного 
пользования, наследодатель бу-
дет вправе как оформить его 
в собственность, так и просто 
указать в завещании, а если за-
вещание не было составлено, 
наследники будут определены 
по закону аналогично наследо-
ванию любой другой недвижи-
мости», — уточняет он.

Нередко сложности с офор-
млением недвижимости связа-
ны с тем, что у хозяев свиде-
тельства на землю и другие до-
кументы старого образца, гово-
рит Бутовецкий. Законопроект 
позволит решить проблему ле-
гализации и оформления жи-
лья, построенного в советские 
годы. «Проблема — в отсутствии 
необходимых документов как 
на сами дома, так и на участки 
под ними и, соответственно, в 
невозможности оформить одно 
без другого. Эти дома могут чи-
слиться учтенными в старых 

документах колхозного учета, 
похозяйственного учета быв-
ших поселковых советов, в 
учетных документах бывших 
БТИ (бюро технической инвен-
таризации «РГ»). Однако этого 
недостаточно для внесудебного 
и простого оформления прав. 
Законопроект предлагает ком-
плексное решение вопроса: в 
упрощенном порядке офор-
мить права на жилые дома, по-
строенные в советский период, 
и земельные участки под ними 
в собственность бесплатно», — 
пояснил Бутовецкий.

Воспользоваться таким 
упрощенным порядком можно 
будет, если жилой дом был по-
строен до мая 1998 года (до 
вступления в силу первого Гра-
достроительного кодекса РФ), 
находится в границах населен-
ного пункта и расположен на 
государственной или 
муниципальной зем-
ле. 
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Упрощенный порядок оформления 
прав будет действовать для домов, 
построенных до мая 1998 года.

А К Ц Е Н Т

Огород, которым пользовались десятки 
лет, сейчас не переходит ни детям, 
ни внукам, его нужно приобретать 
на общих основаниях

А К Ц Е Н Т

Если водитель не выполнит требования 
динамического знака, 
даже если это требование 
отличается от знаков стационарных, 
он получит штраф

Австралийский доллар 58,3961
Азербайджанский манат 45,0884
Армянский драм** 14,3657
Белорусский рубль 28,9677
Болгарский лев 46,0451
Бразильский реал 13,4207

Венгерский форинт** 24,9240
Вон Республики Корея*** 67,9001
Гонконгский доллар* 98,5187
Датская крона 12,1075
Доллар США 76,6052
Евро 89,9958

Индийская рупия* 10,4513
Казахстанский тенге** 17,8982
Канадский доллар 60,9817
Киргизский сом** 90,3081
Китайский юань 11,6650
Молдавский лей* 42,4288

Новый туркменский манат 21,9185
Норвежская крона* 89,7479
Польский злотый 19,5571
Румынский лей 18,3235
СДР  108,6522
Сингапурский доллар 56,9555

Таджикский сомони* 67,1858
Турецкая лира* 93,8456
Узбекский сум**** 73,1488
Украинская гривна* 27,4079
Фунт стерлингов  106,1978
Чешская крона* 34,5216

Шведская крона* 87,6249
Швейцарский франк 81,2960
Южноафриканский рэнд* 52,3063
Японская иена** 69,2821

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.04.21

Юрий Жданов — 
об угрозе 
глобальных 
кибератак 
и новых вирусах

Игры кино: 
зачем впускать 
в страну фильм 
о предателе 
Пеньковском?

7 дней, 60 лет назад 
перед стартом 
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Анатолий Александров: 
Интуиция 
конструктора работает, 
когда есть знания

Страница 10 Страница 06Страница 05 Страница 09

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 6 апреля 2021. № 72(8423)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11 4

2

КОШЕЛЕК 
Верховный суд объяснил, 
как, получив наследство, 
не оказаться в долгах

Кредит 
от родителей 

Наталья Козлова

Получение наследства не всегда может оказаться бла-
гом для тех, кому онo досталось. Судя по судебной ста-
тистике, в последние годы серьезно увеличилось число 
наследств, обремененных долгами. И это, по утвержде-
нию юристов, становится серьезной проблемой для 
граждан, большинство из которых о том, что в действи-
тельности получили по наследству, узнают слишком 
поздно. И для решения этой проблемы наследники вы-
нуждены порой проходить все судебные инстанции 
вплоть до самой высокой. 

Наша история началась несколько лет назад в Воро-
неже, где местная жительница взяла кредит в крупном 
банке. 

Как положено в подобных случаях, она подписала 
страховку на случай возможных болезней и смерти. Но 
так получилось, что через несколько месяцев после по-
лучения кредита она скоропостижно скончалась, оста-
вив после себя серьезные долги. 

У женщины остались две взрослые дочери, которые 
сообщили о «наступлении страхового случая» в стра-
ховую компанию. 

Но страховая компания отказала заявительницам 
в компенсации. А местный суд решил, что дочери долж-
ны заплатить материнский долг. Верховный 
суд растолковал, как правильно поступать 
в подобной ситуации.

АРМИЯ  В Минобороны 
России рассказали, 
кто не встанет
в солдатский строй

Таких не берут 
в новобранцы 

Юрий Гаврилов

В Минобороны России сообщили, что с 15 апреля пер-
вые команды призывников начнут отправлять в Воору-
женные силы. В воинские части поедут только здоровые 
ребята, которых  предварительно обследуют врачи, в 
том числе обязательно протестируют на коронавирус.

Уровень годности молодых людей к службе по состоя-
нию здоровья в последнее время заметно вырос. По сло-
вам главного военно-врачебного эксперта Минобороны 
России Андрея Дацко, если в 2010—2011 годах этот пока-
затель составлял 67,7 процента, то сейчас он достиг 78 
процентов. Иными словами, только 22 призывникам из 
100 закрыт путь в казарму и матросский кубрик по ме-
дицинским показаниям. Еще 5—7 процентов юношей 
причислены к категории временно не годных к службе. 
После лечения они смогут служить.  

Такое положение дел Дацко связывает в том числе с 
введением в 2014 году нового Положения о военно-вра-
чебной экспертизе. В нем уточнили подходы к 
обследованию призывников и четко перечи-
слили критерии отбора новобранцев.

ДЕНЬГИ Ставки 
по вкладам поборются 
с инфляцией

Проценты 
заработают

Игорь Зубков

Эксперты ожидают повышения ставок по вкладам, в 
том числе как реакцию банков на отток денег со сроч-
ных депозитов, который продолжается с начала панде-
мии. Проценты могут снова обогнать инфляцию. 

Ставки по вкладам уже отреагировали ростом, еще 
символическим, на повышение ключевой ставки Бан-
ком России, уже в апреле для сдерживания инфляции он 
может повысить ставку еще раз. Пока инфляция только 
разгонялась — и по итогам марта может составить 5,8%. 

Если она начнет замедляться с апреля, средняя 
максимальная ставка по вкладам топ-10 банков до-
стигнет 4,85—5,25% к концу года (с текущих 4,57%), 
если нет — то 5,1—6,25%, прогнозирует председатель 
правления банка «Фридом Финанс» Геннадий Салыч 
(в зависимости от темпов повышения ключевой став-
ки). Главный аналитик Промсвязьбанка Дмитрий Мо-
настыршин ожидает роста доходности депозитов на 
0,5—0,75 процентного пункта, считая повышение клю-
чевой ставки еще на полпроцента в этом году наибо-
лее вероятным. Предложения банков будут зависеть 
не только от ключевой ставки, но и от ставок 
денежного рынка, цен на российский госдолг 
и другие активы. 
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Д л я  э т о го  хо з я е в а 
должны будут подать 
з а я в л е н и е  в   о р га н 

местного самоуправления 
о предоставлении участка под 
существующим домом и прило-
жить любой документ, подтвер-
ждающий факт владения строе-
нием. Это могут быть докумен-
ты о выделении земли, об упла-
те коммунальных услуг, о про-
ведении государственного тех-
нического учета или техниче-
ской инвентаризации. Возмож-
ны и другие документы, их пе-
речень вправе определить реги-
ональные власти. 

Регистрировать права собст-
венности предлагается однов-
ременно и на земельный уча-
сток, и на жилой дом — по заяв-
лению органа власти или органа 
местного самоуправления, пре-
доставившего участок. Сейчас 
владельцам таких домов зача-
стую приходится отстаивать 
свои права на недвижимость 
в суде. Это долго, неудобно и на-
кладно. В сопроводительных до-
кументах к законопроекту под-
черкивается, что земельные 
участки не будут предостав-
ляться бесплатно, если на них 
возведен самострой. 

Кроме того, Росреестр пред-
лагает сделать «дачную амни-
стию», которая пока должна за-
вершиться в 2026 году, бессроч-
ной. Сейчас в ее рамках дейст-
вует упрощенный порядок 
оформления прав на участки, 
дачные и садовые дома, гаражи 
и хозпостройки. При таком по-
рядке не требуются разрешения 
на строительство и ввод объек-
та в эксплуатацию. 
Введенный же в 2018 году уве-
домительный порядок строи-
тельства жилых домов предус-
матривает встречный ответ 
уполномоченного органа. Зая-
вителю должны выдать уведом-
ление о соответствии или несо-
ответствии, что, по сути, при-
равнивается гражданами к по-
лучению разрешения на строи-
тельство, отмечают в ведомстве. 
Для устранения лишних адми-
нистративных барьеров пред-

лагается исключить уведоми-
тельный порядок строительства 
таких домов, это позволит 
оформлять строения по декла-
рации без ограничения срока 
действия. 

« Р о с р е е ст р  п р е д л а га ет 
исключить из закона об общих 
принципах организации мест-
ного самоуправления требова-
ние о направлении застрой-
щиком (владельцем участка) 
в местную администрацию уве-
домления о начале и об оконча-
нии строительства. А админи-
страция, соответственно, не бу-
дет выдавать уведомления о со-
ответствии или несоответствии 
построенного объекта недви-
жимости градостроительным 
нормам. Таким образом, «дач-
ная амнистия» будет продлена 
бессрочно в случае принятия 
поправок», — указывает Чаплин.

Есть нововведения, которые 
касаются и многоквартирных 
домов. Так, законопроект пред-
лагает образовывать земельные 

участки под ними не только пу-
тем подготовки проекта меже-
вания территории, но и на осно-
вании схемы расположения на 
кадастровом плане территории, 
подготовленной с соблюдением 
процедуры общественных обсу-
ждений. Это позволит ускорить 
процесс оформления земли под 

домами — прежде всего, для за-
щиты жилищных прав граждан 
на придомовые территории, 
подчеркивают в Росреестре.  

ПРАВО 

В Российской 
армии 
возрождают 
воинские 
должности 
юристов

ВЕРНУТ 
ПОГОНЫ
Александр Степанов

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу принял решение о вклю-
чении воинских должностей 
юридического профиля в ча-
стях и соединениях Российской 
армии. Сейчас такие должно-
сти, как правило, занимает гра-
жданский персонал или госу-
дарственные гражданские слу-
жащие. 

Решение о замене ряда офи-
церских должностей граждан-
ским персоналом было приня-
то еще в 2008 году. Тогда в рам-
ках сокращения армии прово-
дилась «оптимизация штатной 
численности воинских дол-
жностей в структурах Воору-
женных Сил». В перечень «оп-
тимизированных» в том числе 
попали и военные юристы. 
Считалось, что специалист 
с «гражданки» с соответствую-
щим образованием вполне 
сможет разобраться в хитро-
сплетениях военно-юридиче-
ской службы. 

Конечно, теоретически та-
кая «смена состава» не должна 
была вызвать никаких проблем. 
Однако на практике получи-
лось несколько по-другому. 
По мнению ряда экспертов, во-
енные юристы с «гражданки» 
все-таки не до конца понимают, 
что такое армейская специфи-
ка и суровый армейский быт. 

К примеру, гражданского 
специалиста в случае необхо-
димости невозможно переве-
сти к новому месту работы без 
его согласия. Работает такой 
юрист строго в рамках заклю-

ченного с ним договора. Вопро-
сы к гражданским также возни-
кают при проведении боевой 
подготовки, где обязательно 
должен присутствовать юрист. 
Кроме того, юридические «спе-
цы» необходимы во время ми-
ротворческих миссий армии, 
а также во время военных кон-
фликтов. Понятно, что гра-
жданских попросить поехать 
в зону боевых действий будет 
совсем непросто. 

Как рассказал газете «Кра-
сная звезда» начальник Юри-
дической службы Вооружен-
ных сил России Олег Безбаб-
нов, военные юридические дол-
жности уже начинают вводить-
ся в армии.

«Министром обороны при-
нято решение о включении во-
инских должностей юридиче-
ского профиля в войсковом зве-
не «соединение — объедине-
ние», а также в главных коман-
дованиях видов и командовани-
ях родов войск Вооруженных 
сил, управлениях флотов и ре-
гиональных управлениях пра-
вового обеспечения», — заявил 
Безбабнов.

По его словам, потребность 
в возвращении военных юри-
стов в категорию военнослу-
жащих возникла в том числе 
из-за возросшей необходимо-
сти юридического обеспече-
ния войск в условиях боевых 
действий и миротворческих 
операций. 

 «Это подтверждает необхо-
димость наличия у должност-
ных лиц юридической службы 
опыта военной службы, знаний 
международного гуманитарно-
го права, военной администра-
ции, готовности несения служ-
бы как на территории России, 
так и за ее пределами», — отме-
тил Безбабнов. 

По его словам, нехватка 
юридических кадров может 
быть восполнена в том числе за 
счет выпускников гражданских 
юридических вузов, в том числе 
и тех, где нет военной кафедры. 
Желающие смогут получить до-
полнительное образование 
на базе вузов минобороны.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой минсельхоза 
доступность кредитов и поддержку экспорта

Ставка для фермера

Кира Латухина

Н
у ж н о  п о м о ч ь 
 малому бизнесу 
в   АПК  — сделать 
кредиты доступнее, 
сейчас слишком 
много бюрократии. 
О б  э то м  за я в и л 
президент на встре-
че с  главой мин-

сельхоза в Кремле. В прошлом 
году впервые российский аг-
рарный экспорт превысил им-
порт, и Владимир Путин указал 
поддерживать экспорт с высо-
кой добавленной стоимостью.

Речь зашла о мерах господ-
держки. Наиболее востребо-
ванным остается льготное кре-
дитование, сообщил Дмитрий 
Патрушев. В 2020 году объем 
договоров превысил триллион 
рублей. Поддержка малого биз-
неса в АПК в 2020 году состави-
ла 20 процентов от всего объе-
ма помощи аграриям. «Нужно 
чтобы и кредиты были доступ-
ными для них. Там столько бю-
рократии, что не добрать-
ся…» — заметил Путин. «Они те-
перь обращаются в банк и им 

не надо собирать документы 
для того, чтобы получить этот 
субсидированный кредит, им 
стало проще. И сейчас мы, ко-
нечно, цифровизовывать бу-
дем... можно будет вообще он-
лайн получать», — ответил ми-
нистр.

Аграрии в 2020 году собра-
ли 133,5 млн тонн зерна — на 
12  процентов больше, чем 
в среднем за пять лет. Посевная 
идет уже в Северо-Кавказском, 
Центральном и Южном феде-
ральном округах. «Рассчитыва-
ем на то, что индикатор го-
спрограммы выполним», — за-
верил министр. Правда, есть 
проблема: в прошлом году по-
чти не привлекали на работу 
иностранцев — помогли студен-
ты, безработные, но сейчас по-

требность в рабочих из-за ру-
бежа будет.

Президент заметил, что со-
кратились посевные площади 
по сахарной свекле. Собеседник 
пояснил, что сознательно: 
в 2019 году собрали много, 
цены упали, снизилась рента-
бельность. Но в этом году объе-
мы увеличат. Патрушев отметил 
рост цен на минеральные удо-
брения. Идут совещания, чтобы 
обеспечить ими в полном объе-
ме аграриев в посевную. «Соби-
рались и на уровне руководства 
правительства, обсуждали. Но 
думаю, что справимся», — счи-
тает он. «Дефицита удобрений 
не прогнозируется... Надеюсь, 
что в 2021 году мы достигнем 
показателя 55 кг на один гектар 
пашни. Это выше, чем в прош-

лом году», — сообщил министр. 
При этом правильный объем 
удобрений — 80 кг на гектар. 
«Надеюсь, что мы к 2025 году 
сможем такой объем уже вно-
сить», — спрогнозировал он.

Это позволит увеличить то-
варную массу продукции — а это 
стратегическая цель всего АПК. 
Один из главных инструмен-
тов — ввод неиспользуемых 
сельхозземель. Доработанный 
проект госпрограммы внесен 
в правительство, идет диалог 
с минфином, и Патрушев уве-
рен: договориться получится. 
Госпрограмма должна зарабо-
тать с 2022 года.

Обсудили и экспорт. «Очень 
важно на внешних рынках не 
упустить уже завоеванную 
сильную позицию», — считает 

Патрушев. Объем внешней тор-
говли в 2020 году вырос почти 
на 20 процентов и составил 
30,7 млрд долларов. Впервые 
в 2020 году российский аграр-
ный экспорт превысил импорт. 
«Мы стали нетто-экспортерами 
продовольствия. Это вообще 
впервые, такого не было еще ни 
в Советском Союзе, как я пони-
маю, ни у нас», — сообщил ми-
нистр. «Не было никогда», — под-
твердил Путин. «Нужно поддер-
живать экспорт с высокой до-
бавленной стоимостью», — ука-
зал президент. «Да, мы будем 
это делать, будем переориенти-
ровать направления поддер-
жки», — ответил собеседник.  

Дмитрий Патрушев рассказал 
Владимиру Путину о ситуации
в АПК. 

«Дачной амнистией» воспользова-
лись более 14 млн человек.

А К Ц Е Н Т

Аграрии в 2020 году собрали
133,5 млн тонн зерна — на 12 процентов 
больше, чем в среднем за пять лет

Вернуть военных 
юристов в катего-
рию военнослужа-
щих было решено 
из-за возросшей 
необходимости 
юридического 
обеспечения 
войск в условиях 
боевых действий 
и миротворческих 
операций

ФИНАНСЫ 

Минфин 
снова увеличит 
покупки 
иностранной 
валюты

НЕФТЬ УШЛА 
В РЕЗЕРВ
Роман Маркелов

Минфин с 7 апреля по 7 мая за-
купит в резервы иностранной 
валюты по бюджетному прави-
лу почти на 185,7 млрд рублей, 
сообщило ведомство. Таким 
образом, минфин увеличит по-
купки валюты по сравнению 
с мартом на несколько десятков 
миллиардов рублей.

Ежедневный объем покупок 
валюты минфином с 7 апреля 
по 7 мая составит 8,4 млрд руб-
лей. С 5 марта по 6 апреля ми-
нистерство анонсировало по-
купки на 148,1 млрд рублей, 
а с 5 февраля по 4 марта они со-
ставили всего 45,6 млрд рублей.

Наращивание покупок валю-
ты в апреле связано с ростом 
цены нефти. Как ранее сообщал 
минфин, средняя цена на нефть 
российской марки Urals в марте 
2021 года сложилась на уровне 
63,62 доллара за баррель. Тот же 
показатель по итогам февраля 
составлял 60,78 доллара.

Минфин приобретает ино-
странную валюту на дополни-
тельные поступления от нефте-
газовых доходов в соответствии 
с бюджетным правилом, когда 
средняя стоимость Urals нахо-
дится выше цены отсечения 
(в 2021 году — 43,3 доллара, ис-
ходя из этой цены нефти свер-
стан федеральный бюджет). 
Объем покупок валюты рассчи-
тывается по фактической разни-
це между реальной ценой и це-
ной отсечения. Когда стоимость 
нефти ниже цены отсечения, как 
это было почти весь 2020 год, 
минфин продает валюту и поку-
пает рубли для финансирования 
дефицита бюджета.  

Проценты 
заработают

Банки могут повысить ставки по депозитам 
физлиц даже при сохранении ключевой 
 ставки на текущем уровне, считают анали-

тики АКРА. 
Небольшие банки, чьим основным источником 

фондирования являются депозиты физлиц, наиболее 
чувствительны к нестабильности остатков клиент-
ских средств, которая вышла на первый план еще 
в 2020 году. Это заставит банки поддерживать ставки 
на высоком уровне, пусть даже ценой снижения мар-
жинальности, следует из отчета АКРА. 

Срочные вклады населения являются основным 
источником фондирования почти половины россий-
ских банков. Особенно их роль высока, по оценкам 
АКРА, у банков, занимающих по размеру активов ме-
ста 20—50-е (57%) 
и 100—200-е (63%), 
тогда как у топ-
10 банков — только 
20%. Крупные бан-
ки (топ-20) свобод-
нее замещают 
срочные депозиты 
средствами на те-
кущих счетах, 
в том числе благо-
даря зарплатным 
проектам. 
В 2020 году почти 
все 20 крупнейших 
банков продемон-
стрировали приток 
средств физических лиц, а небольшие банки в усло-
виях низких ставок в среднем фиксировали оттоки, 
отмечает АКРА.

В 2020 году общий объем средств на счетах насе-
ления увеличился на 8%, при этом средства на сроч-
ных депозитах сократились на 1,7 трлн руб. (рубле-
вые на 8,9%, валютные на 17,1%), а на текущих сче-
тах — выросли на 4,1 трлн руб., что является рекор-
дным показателем для российской банковской си-
стемы.

В январе 2021 года отток средств физлиц, в целом 
характерный для этого месяца, превысил 650 млрд 
рублей (депозиты физлиц сократились на 85 млрд), 
в феврале снова стали расти текущие счета 
(+321 млрд руб.), в то время как срочные вклады сни-
жались (-202 млрд руб.), в том числе из-за низких 
ставок и ускорявшейся инфляции. 

Дмитрий Монастыршин ожидает, что тренд по 
увеличению доли накопительных счетов в сбереже-
ниях населения в 2021 году сохранится: когда ставки 
растут, они повышаются по накопительным счетам 
более оперативно. 

Очевидно также, что продолжится переток вклад-
чиков на фондовый рынок. Так, только за март число 
физлиц, имеющих брокерские счета на Московской 
бирже, выросло на 754,5 тыс. человек и превысило 
11 млн человек. В марте 2021 года активность част-
ных инвесторов на бирже была максимальной: сдел-
ки совершали более 1,8 млн человек по сравнению 
с 606,7 тыс. человек в марте прошлого года.  

1

— Законопроект на сайте
rg.ru/art/2070989

Наследники удачи
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Официально

Владимир Путин выступит с ежегодным Посланием Федеральному 

 Cобранию в среду, 21 апреля, сообщил пресс-секретарь главы государ-

ства Дмитрий Песков. Место проведения мероприятия будет объявле-

но позже. «Послание будет очным. Остальные детали сейчас прораба-

тываются», — сообщил Песков.

Наиболее
привлекательные 
ставки предложат 
некрупные банки, 
страдающие 
от оттока
вкладчиков

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юлия Рамзенкова, член Ассоциации юристов России:
— Инициативная важная и своевременная. Много таких случаев, когда 

у людей совсем старые документы на землю. При достаточности имею-

щегося комплекта граждане обращались за защитой нарушенного права 

в суд, что для многих достаточно затратно, учитывая стоимость юридиче-

ских услуг, и не всегда заканчивается положительным результатом в от-

сутствие подготовки к судебному разбирательству или неквалифициро-

ванной помощи. 

В ряде случаев граждане осуществляли повторный сбор документов 

и также не всегда успешно. При этом наследники в таких ситуациях мо-

гли рассчитывать только на судебное признание за ними права. Понят-

ная и прозрачная процедура внесудебного оформления с посильной 

оплатой пошлин сняла бы нагрузку на суды и упорядочила бы земельные 

отношения.

Подготовил Владислав Куликов

ИНТЕРНЕТ  Роскомнадзор 
продлил меры 
по замедлению соцсети 
Twitter до 15 мая

Стоп-контент

Иван Черноусов, Михаил Загайнов

Роскомнадзор решил продлить меры по замедлению 
соцсети Twitter до 15 мая. Об этом сообщается на офи-
циальном сайте ведомства.

Администрацией социальной сети повышена ско-
рость удаления запрещенных материалов, отмечают в 
Роскомнадзоре. Из 650 появившихся новых ссылок на 
запрещенный контент удалено около 580. Среднее вре-
мя удаления составляет 81 час. В ведомстве напомни-
ли, что в соответствии с российским законодательст-
вом на удаление запрещенной информации социаль-
ным сетям отводится 24 часа с момента получения уве-
домления.

Однако с учетом впервые принятого компанией 
Twitter решения по изменению принципов и скорости 
работы собственной службы модерации в России и 
удаления в связи с этим существенной части запре-
щенного контента Роскомнадзор принял решение не 
переходить к следующей мере — полной блокировке ра-
боты соцсети на территории страны. Ведомство про-
длило меру по ограничению трафика Twitter до 15 мая.

«Тем самым Twitter предоставляется дополнитель-
ное время на удаление из соцсети всего запрещенного 
контента и приведение своей деятельности в полное 
соответствие с законодательством нашей страны», — 
подчеркивают в ведомстве.

В Роскомнадзоре заявили, что продолжат взаимо-
действие с администрацией социальной сети для пол-
ного и скорейшего удаления всей запрещенной инфор-
мации. «Соблюдение российского законодательства в 
полном объеме позволит снять меры по замедлению 
трафика и исключить блокировку работы сервиса в 
России», — напомнили в ведомстве.

Роскомнадзор замедляет работу социальной сети в 
России с 10 марта. 12 марта представитель ведомства 
заявил о том, что «Роскомнадзор готов к диалогу, но 
компания не идет на контакт». И только с 16 марта 
Twitter начал удалять запрещенный контент. Всего 
было удалено около 1,9 тысячи сообщений из 3,1 тыся-
чи, которые не удалялись с 2017 года.

Руководство Twitter придерживается принципа «ну-
левой терпимости» к публикации запрещенного кон-
тента в социальной сети, заявил представитель компа-
нии в интервью Business Insider. По словам собеседни-
ка издания, 1 апреля компания провела «конструктив-
ную беседу» с надзорным ведомством.

«Это была продуктивная дискуссия на предмет 
того, как обе стороны могут способствовать тому, что-
бы сообщения о такого рода запрещенном контенте 
рассматривались в оперативном порядке», — отметил 
представитель Twitter. 



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 апреля 2021
вторник № 72 (8423)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин намерен обновить 
критерии отбора фирм для капремонта домов

Честно и в срок
Владимир Кузьмин

П
равительство ре-
ш и л о  у т о ч н и т ь 
процедуры привле-
чения подрядчиков 
для проведения ка-
питального ремон-
та многоквартир-
ных домов. «Необ-
ходимо, чтобы все 

эти услуги и работы выполня-
лись качественно и в срок», — 
заявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

«Средства на эти цели люди 
отчисляют немалые, и они 
должны понимать, кто и как бу-
дет проводить ремонт за их 
деньги, — подчеркнул глава пра-
вительства вчера на оператив-
ном совещании со своими за-
местителями. — Поэтому и по-
рядок отбора подрядных орга-
низаций должен быть прозрач-
ным, чтобы обеспечивать при-
влечение добросовестных ком-
паний, имеющих необходимый 
опыт и квалифицированный 
персонал». Например, для под-
рядчика, ремонтирующего 
лифты, вводится требование, 

чтобы сотрудники, ответствен-
ные за монтаж и пусконаладоч-
ные работы, имели квалифика-
цию в соответствии с профес-
сиональными стандартами.

Кабинет министров однов-
ременно пошел навстречу биз-
несу и сокращает срок проведе-
ния электронного аукциона 
для подачи заявок по ряду объ-
ектов с 20 до 7 дней. Премьер 
сослался на опыт регионов, ко-
торый показывает, что этого 
вполне достаточно для прове-
дения процедур предваритель-
ного отбора подрядчиков.

Обновление получила госу-
дарственная программа разви-
тия промышленности. Срок 
действия продлен до 2030 года, 

чтобы она в полной мере рабо-
тала на достижение националь-
ных целей развития. Плановые 
значения скорректировали с 
учетом динамики в промыш-
ленности, а также для достиже-
ния поставленной цели — уве-
личения экспорта несырьевых 
товаров в размере не менее чем 
на 70 процентов по сравнению 
с прошлым годом.

«Особый акцент в обновлен-
ной госпрограмме сделан на ме-
рах поддержки индустриальных 
парков и промышленных техно-
парков, — рассказал Мишустин. 
— Будем наращивать объем вве-
денных в эксплуатацию произ-
водственных площадей со всей 
необходимой инфраструкту-

рой». Если раньше ключевые 
показатели были ориентирова-
ны на рост количества техно-
парков, теперь это объем вне-
бюджетных инвестиций и вы-
пуск промышленной продук-
ции.

«Благодаря расширению го-
ризонта стратегического пла-
нирования на ближайшие де-
сять лет промышленные пред-
приятия смогут более эффек-
тивно выстраивать свою дея-
тельность, — уверен премьер-
министр. — Появится больше 
возможностей для реализации 
крупных инвестиционных про-
ектов с длительными сроками 
окупаемости. Мы рассчитыва-
ем, что это будет способство-
вать созданию новых высоко-
технологичных производств, 
повышению конкурентоспо-
собности промышленных това-
ров и росту их экспорта». Регио-
ны же получат шанс для форми-
рования новых точек роста эко-
номики, а людям, по словам гла-
вы правительства, будет легче 
выбрать достойную работу, по-
высится уровень их жизни.

Михаил Мишустин также 

объявил о первых дополнитель-
ных мерах поддержки финан-
сового положения регионов, 
подготовку которых прави-
тельству поручил президент. 
Субъектам Федерации нужно 
помочь с укреплением финан-
совой системы и привлечением 
инвестиций, в том числе и в ин-
фраструктуру, а в конечном 
итоге — с формированием усло-
вий для успешного достижения 
национальных целей развития.

«Планируется смягчить ус-
ловия предоставления казна-
чейских кредитов, — заявил пре-
мьер. — Это позволит регионам в 
этом году не учитывать ограни-
чения по государственному дол-
гу и потенциально большему 
числу субъектов Российской 
Федерации поможет привлечь 
короткие бюджетные займы, 
появится возможность решить 
ряд текущих вопросов, на кото-
рые не хватало ресурсов». Важ-
но при этом, указал Мишустин, 
и дальше тщательно контроли-
ровать ситуацию с региональ-
ными финансами, чтобы ста-
бильность бюджетной системы 
не ослабевала. 

Михаил Мишустин: Подрядчики, которые занимаются ремонтом многоквартирных домов, должны иметь необходимый опыт и квалифицированный персонал.

АРМИЯ Военные железнодорожники построят вторую ветку Байкало-Амурской магистрали

БАМ с продолжением
Юрий Гаврилов

В
чера солдаты и офицеры 
дислоцированной в Абака-
не 5-й отдельной железно-

дорожной бригады отправились 
на строительство одного из 
участков второй ветки Байкало-
Амурской магистрали. Участво-
вать в этом масштабном проек-
те они будут по решению прези-
дента страны. Он оручил мини-
стру обороны привлечь воен-
ных железнодорожников к ре-
шению исключительно важной 
для России задачи.

Накануне готовность воен-
нослужащих, автомобильной и 
специальной техники проверил 
замминистра обороны Дмит-
рий Булгаков. Прилетев в столи-
цу Хакасии, он объявил: «Все 
десять наших бригад будут за-
действованы на строительстве 
участка от станции Улак до 
станции Февральск. Это 340 ки-
лометров пути».

Напомним, что в прошлом 
месяце на совещании в Кемеро-
ве председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин так объя-
снил значимость проекта. По 
словам премьера, за счет модер-
низации Транссиба и БАМа 
предполагается значительно 

ускорить транспортировку гру-
зов внутри страны. «Помимо 
доставки угля, планируем со-
кратить до семи дней время пе-
ревозки контейнеров с Дальне-
го Востока до наших западных 
границ», — заявил Мишустин.

Он уточнил, что первый этап 
модернизации двух веток соби-
раются завершить в текущем 
году. Тогда же глава «Россий-
ских железных дорог» Олег Бе-
лозеров сообщил о планах при-
влечь к работам армейских спе-
циалистов. «Мы этот вопрос 
проработали с минобороны, 
есть протоколы. Мы готовы раз-
местить военных на наших объ-
ектах, и мы знаем эти объекты», 
— доложил премьеру Белозеров.

Предполагается, что участ-
вовать в этой стройке военные 
будут не только в 2021-м, но и в 

последующие годы. «С учетом 
новой ключевой задачи, постав-
ленной перед железнодорожны-
ми войсками, их переоснаще-
ние новыми образцами техники 
приобретает приоритетное зна-
чение», — заявил ранее коман-
дующий ЖДВ  Олег Косенков.

Надо иметь в виду, что опыт 
подобных масштабных строек у 
военных имеется. Несколько 
лет назад они проложили элек-
трофицированную двухпутку, 
которая, минуя Украину, соеди-
нила железнодорожным сооб-
щением станции Журавка в Во-
ронежской области и Миллеро-
во — в Ростовской. Тогда армей-
ские путейцы в общей сложно-
сти уложили 122,5 километра 
рельсов и шпал на участках 
Юго-Восточной и Северо-Кав-
казской железных дорог.  

Модернизация Транссиба и БАМа, в которой будут участвовать военные железнодорожники,  позволит  сократить до семи дней время перевозки контейнеров с Дальнего Востока до западных границ России.

А К Ц Е Н Т 

Десять железнодорожных бригад 
Минобороны России будут задействова-
ны на строительстве участка второй 
ветки БАМа от Улака до Февральска

ТРАНЗИТНЫЙ ПРОЕКТ РОССИИ

Пропускная способность Байкало-Амурской и 

Транссибирской магистралей к 2024 году должна 

вырасти с нынешних 120 до 180 млн тонн грузов в 

год. Объем транзитных контейнерных перевозок из 

Китая в Европу может вырасти в 10 раз, а это самый 

доходный вариант использования магистралей, поя-

снил «Российской газете» заведующий московским 

отделением Института проблем транспорта РАН 

Владимир Цыганов. 

Совокупная плата за перевозку контейнеров к 2024 

году может составить около одного миллиарда дол-

ларов в год. Эти деньги пойдут в российскую эконо-

мику. Часть средств напрямую поступит в бюджет в 

виде налогов, но более существенными будут инве-

стиционные вложения в дальнейшее развтитие ин-

фраструктуры железных дорог, что позволит создать 

дополнительные рабочие места в регионе. Кроме 

того, выручка от перевозки контейнеров позволит 

субсидировать в общем-то убыточную перевозку 

угля из Кузбасса на экспорт в Азию.То есть удастся 

поддержать угольную отрасль, в которой занято 

около 150 тысяч работников. Еще примерно пол-

миллиона рабочих мест есть в смежных отраслях. 

Спрос на транзитные контейнерные перевозки из 

Китая в Европу растет. По данным Financial Times, за 

первые два месяца 2021 года из Китая в Европу по 

железной дороге ушло более 200 тысяч контейне-

ров, что в два раза больше, чем за аналогичный пери-

од 2020 года. Существенная доля этого транзита уже 

пришлась на Россию. За те же два месяца РЖД пере-

везла около 150 тысяч транзитных контейнеров, то 

есть около 75% грузов, отправленных из Китая же-

лезнодорожным транспортом. С марта 2020 года по 

март 2021 года объемы перевозки грузов из Китая в 

Европу по инфраструктуре РЖД выросли в 1,7 раза, 

сообщили в компании. Сейчас холдинг осваивает но-

вые маршруты для транзита. Например, в конце мар-

та ушел первый поезд из Китая через Калининград с 

грузом для Великобритании.

Но высокая загруженность БАМа уже не дает возмож-

ность использовать потенциал магистрали на полную 

мощность на фоне опережающего спроса на перевоз-

ки грузов, пояснили «Российской газете» в компании 

«РЖД Логистика». Потому нужна срочная модерниза-

ция. 

Изначально планы по модернизации БАМа и Трансси-

ба для увеличения их пропускной способности были 

ориентированы как раз на экспорт угля. До 2030 года 

предполагается увеличить грузопоток в целом по Вос-

точному полигону до 280 млн тонн, в том числе 215 

млн тонн угля. Но и объем транзитных перевозок кон-

тейнеров планируется увеличить в четыре раза. 

Проект по модернизации разбит на этапы. Этап БАМ-1 

будет закончен в 2021 году. Проектируется этап БАМ-

2, после завершения которого провозная способ-

ность магистралей вырастет в 1,5 раза, до планируе-

мых 182 млн тонн.

На модернизацию транспортной инфраструктуры, в 

том числе для контейнерных перевозок, до 2024 года 

правительство России выделит 780 млрд рублей. По 

одобренным правительством финансовому плану и 

инвестиционным программам РЖД на 2021—2023 

годы на модернизацию планируется направить более 

2 трлн рублей. Выполнение запланированных работ 

позволит расширить выход на рынки стран Азиатско-

Тихоокеанского региона. 

ЖИЛЬЕ Застройщики 
придумали, как оживить 
первые этажи пекарнями 
и фитнес-центрами

Аренда будет 
торговаться

Марина Трубилина

Застройщики чаще стали оставлять в собственном 
управлении коммерческие помещения в новострой-
ках, рассказали «РГ» участники рынка. Это позволяет 
им выполнить обещания, которые были даны покупа-
телям в рекламных буклетах.

В рекламе новых жилых комплексов нередко распи-
сывается, что в доме будут фитнес-центр, пекарня, ба-
летная школа и прочие модные заведения. Однако 
строительная компания может быть обязана возвести, 
помимо собственно квартир, лишь социальные учре-
ждения — детсад, школу, поликлинику, подчеркивает 
руководитель архитектурной мастерской №2 «Гипрог-
орпроект» Иван Брызгалов. Это контролируется госу-
дарством, иногда новостройки обеспечиваются соци-
альной инфраструктурой по программе «Стимул», ко-
торую контролирует минстрой. «Вся прочая инфра-
структура, вроде уникальных элементов благоустрой-
ства, объектов современного стрит-ретейла, публич-
ных пространств — 
зависит от статуса 
продаваемого ЖК и 
маркетинговой по-
литики застройщи-
ка», — говорит 
Брызгалов. 

Застройщики 
могут выбрать одну 
из двух моделей — 
либо заложить сце-
нарий продажи 
коммерческих по-
мещений, либо оставить их под собственным управ-
лением и подбирать арендаторов, говорит директор 
по девелопменту Insolver Никита Евдокимов. 90% за-
стройщиков стремится максимально быстро продать 
все коммерческие помещения, отмечает Брызгалов. 
Наиболее востребованными являются площади в 30—
150 кв. м, и в них же наблюдается максимальная рота-
ция владельцев. Но уже есть примеры девелоперов, 
которые работают по второй модели, говорит Евдоки-
мов.

Эта стратегия целесообразна в масштабных проек-
тах, которые сдаются в несколько очередей в течение 
5—10 лет, говорит управляющий директор группы «Са-
молет» Дмитрий Волков. Иногда квартиры здесь поку-
пают по рекомендации уже заселившихся знакомых, 
существуют повторные продажи — покупатели, расши-
ряя жилплощадь, переезжают в новые здания того же 
комплекса. Для застройщика это стимул сдержать об-
ещания и обеспечить дома разнообразной инфра-
структурой. Покупателям стоит изучить прошлые про-
екты застройщика, советует Брызгалов. Это позволит 
сравнить, что было обещано и что реализовано. 

ТОПЛИВО Подешевеет ли 
бензин, если начнут 
снижаться цены на нефть

Прямо по курсу

Сергей Тихонов

Увеличение добычи нефти странами ОПЕК+ и возмож-
ное снижение из-за этого котировок барреля может 
стабилизировать стоимость топлива в опте и даже нем-
ного сбить биржевые котировки. Но из этого не выте-
кает, что цена бензина должна упасть и на АЗС тоже. 

В минэнерго «РГ» подтвердили, что перебоев с по-
ставками топлива в весенний период сезонного роста 
спроса на внутреннем рынке не будет. Объемы произ-
водства постепенно растут, и сейчас их уровень дер-
жится выше уровня 2019 года. Объем накопленных за-
пасов составляет около 1,7 млн тонн. Также с весеннего 
периода были перенесены ремонты на ряде нефтепере-
рабатывающих заводов (НПЗ), сообщили в пресс-
службе ведомства. 

Но цены на АЗС пока не реагируют на эти меры и из-
быток предложения на внутреннем рынке, их рост 
продолжается уже четыре месяца подряд. С 21 декабря 
к началу апреля средние цены на марку АИ-92 выросли 
с 43,23 до 44,76 рубля за литр (3,5%), АИ-95 — с 46,98 
до 48,35 рубля за 
литр (2,9%), а АИ-
98 — с 53,41 до 54,95 
рубля за литр 
(2,9%). Дизельное 
топливо подорожа-
ло с 48,68 до 49,42 
рубля за литр 
(1,5%). 

По мнению эк-
спертов, основное 
давление на топлив-
ные цены оказал не 
недостаток бензина на внутреннем рынке, а рост не-
фтяных котировок при одновременном ослаблении ру-
бля, а также увеличение налоговой нагрузки на нефтя-
ную отрасль после изменения с начала года формулы 
демпфирующего механизма. 

Скорректированный демпфирующий механизм за-
работает с мая этого года. Но, как неоднократно под-
черкивали в минэнерго, демпфер работает в обе сторо-
ны, поэтому вслед за нефтяными котировками рознич-
ные цены на бензин едва ли двинутся. 

«Цены на бензин (и дизельное топливо) на оптовом 
рынке в апреле-мае могут снизиться», — говорит за-
мдиректора Института национальной энергетики 
Александр Фролов. Но влиять на них будут не нефтя-
ные котировки в долларовом выражении, а налоговый 
режим. Здесь оптимизм вселяет решение привести из-
начально завышенную условную цену в демпфирую-
щем механизме к реалиям рынка. В результате в розни-
це можно ожидать стабилизации цен, уточнил Фролов. 

По мнению директора группы корпоративных рей-
тингов АКРА Василия Тануркова, цены на бензин в Рос-
сии в большой степени зависят от курса доллара, то 
есть о снижении напряженности на внутреннем рынке 
моторного топлива в случае падения цен на нефть мож-
но будет говорить лишь при прочих равных — как ми-
нимум неизменном курсе доллара.  

Корректировка 
демпфера позво-
лит стабилизиро-
вать розничные 
цены на бензин

Контролировать 
выбор арендато-
ров имеет смысл 
в масштабных 
проектах

— На сколько лет России хватит запасов нефти — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2070545

— Читайте также: В Кадастровой палате рассказали, 
как проверить квартиру перед покупкой
rg.ru/art/2070433
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Порядок отбора подрядных организаций 
должен быть прозрачным,
чтобы обеспечивать привлечение 
добросовестных компаний
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В России 
появится 
механизм 
отслеживания 
мусоровозов

КОНТРОЛЬ 
ПО ОТХОДУ 
ДЕЛА
Алексей Дуэль

Разработать механизм контр-
оля за транспортировкой твер-
дых коммунальных отходов по-
ручила главам минприроды, 
Росприроднадзора и ППК «Рос-
сийский экологический опера-
тор» вице-премьер Виктория 
Абрамченко.

Предполагается, что контр-
олировать движение мусорово-
зов будут с использованием ин-
формационных систем. Абрам-
ченко заявила, что контроль за 
транспортировкой отходов по-
высит прозрачность отрасли и 
позволит сформировать еди-
ную базу данных об объемах 
транспортируемых отходов.

Утверждение новой расши-
ренной ответственности произ-
водителей потребует от государ-
ства и рынка совместной работы 
по созданию нормативно-право-
вой базы, отмечала Абрамченко. 
«Мы должны ликвидировать се-
рые зоны и правовые пробелы, 
которые позволяли уходить от 
ответственности за утилизацию 
производимого мусора, сформи-
ровать меры по вовлечению 
вторсырья в оборот, — говорила 
ранее вице-премьер. — В числе 
принятых решений — усиление 
контроля за фактической утили-
зацией, который будет реализо-
ван благодаря государственной 
информационной системе. В ней 
будет реализован принцип пере-
крестной отчетности с введени-
ем реестра утилизаторов, фик-
сацией объема выпускаемой на 
рынок упаковки и товаров». 

ЦИФРА

26,8
МЛН

кубометров твердых комму-

нальных отходов вывезено 

из Москвы на полигоны за год
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АВИАЦИЯ «Русские витязи» 
отпраздновали 30-летие, 
готовясь к Параду 9 Мая

Истребители 
ходят ромбом

Иван Петров

Пилотажная группа «Русские витязи» 5 апреля отме-
тила свой 30-й день рождения. В 2020 году произошло 
важное событие в жизни группы — летчики пересели на 
новые сверхманевренные истребители Су-35С. До это-
го они пилотировали Су-30СМ, а еще ранее — Су-27. 
«Витязи» остаются единственной в мире авиационной 
группой, выполняющей фигуры высшего пилотажа на 
тяжелых истребителях.

Так, американские и британские пилотажные груп-
пы Blue Angels («Голубые ангелы») и Red Arrows («Кра-
сные стрелы») до сих пор выступают на нестроевых са-
молетах. Поскольку их цель — исключительно шоу. А 
«Витязи» летают на боевых машинах.

Уже 30 лет «Витязи» держат высоко заданную ими 
же самими планку. Состав экипажей летчиков за эти 
годы, естественно, менялся, но качество выполнения 
элементов высшего пилотажа остается  на прежнем 
высочайшем уровне.

Среди коронных номеров — «косые петли», «горки», 
роспуск «тюльпаном», синхронная «бочка» и группо-
вая «петля Нестерова», плоский штопор и ромб, а также 
— знаменитый «кубинский бриллиант» из 9 самолетов. 
Свой юбилей пилотажная группа встретила, как и поло-
жено настоящим асам, — в небе. В этот день вместе с кол-
легами из второй прославленной авиагруппы «Стри-
жи» они провели, готовясь к параду Победы 9 Мая, в ко-
тором летчики-асы ежегодно традиционно принимают 
участие, пролетая над Красной площадью.  

АРМИЯ Прошла первая 
совместная тренировка 
Парада Победы

Как на Красной 
площади

Юрий Гаврилов

Вчера на подмосковном полигоне в Алабино прошла 
первая совместная тренировка пеших «коробок», 
механизированных колонн и военной авиации. Все 
эти военнослужащие и техника будут участвовать в 
Параде Победы на Красной площади в Москве 9 Мая. 
В Минобороны России рассказали, что пешие колон-
ны сформированы из 37 парадных расчетов. Впервые 
в тенировках к торжественному маршу по Красной 
площади участвуют военные полицейские. 

А вот воспитанников Суворовских, Нахимовского 
военных училищ, кадетов и юнармейцев к трениров-
кам в Алабино решили не привлекать. Они совершен-
ствуют строевую 
подготовку по осо-
бому плану и впер-
вые появятся в со-
ставе парадных ко-
лонн уже на ночных 
тренировочных 
маршах по Красной 
площади. 

О подготовке к 
«железному» мар-
шу стоит сказать от-
дельно. Помимо ле-
гендарных Т-34 в 
День Победы по 
центру столицы 
пройдут современ-
ные танки Т-72Б3М, Т-80БВМ и Т-90М «Прорыв». В со-
ставе парадной колонны будут и перспективные Т-14 
«Армата». Арсенал Сухопутных войск также предста-
вят экипажи БМП-3 и БМП-2 с боевым отделением «Бе-
режок», перспективная БМП «Курганец-25» и пять ти-
пов новых бронеавтомобилей повышенной защищен-
ности семейства «Тайфун». Один из них — «Тайфун-
ПВО» — по Красной площади пройдет впервые. 

Очень масштабной должна выглядеть авиационная 
часть Парада Победы. В ней задействуют различные 
типы самолетов и вертолетов.Всго 76  крылатых и вин-
токрылыых машин — от тяжелых вертолетов Ми-26 до 
стратегических ракетоносцев Ту-160 «Белый лебедь» , 
современных истребителей Су-35С и тактических 
бомбардировщиков Су-34.   

Скорость 
на выбор

Если скорость окажет-
ся выше, автовладель-
цу придет «письмо сча-

стья». 
А теперь давайте посмотрим, 

чем применение этой техноло-
гии может обернуться. Вполне 
реальная ситуация: в момент 
проезда автомобиля под рамкой 
сменится и ограничение скоро-
сти. На фото будет автомобиль, 
едущий 111 км/ч под знаком 90 
км/ч. Об изменении условий во-
дитель не был вовремя преду-
прежден. Значит, на следующую 
камеру опять попадает с превы-
шением. И если у него не будет 
видеорегистратора, то оспо-
рить штраф станет нереально. 

Каждое ограничение скоро-
сти на дороге устанавливается 
комплексной схемой организа-
ции дорожного движения. Если 
в схеме предусмотрена смена 
скоростных режимов из-за не-
погоды — это один вопрос. А 
если нет, то на каком основании 
оператор будет менять скорост-
ной режим на том или ином 
участке дороги? Ответ прост: 
для пополнения бюджета. 

У нас на дорогах и так очень 
много излишних ограничений. 
Сколько раз уже Госавтоин-
спекция заявляла, что снижать 
скоростной режим нужно лишь 
в крайних случаях, когда бо-
роться с аварийностью на том 
или ином участке дороги инже-
нерными методами не выходит. 

Еще один момент. Снижать 
скорость можно лишь на 20 
км/ч. Если понадобится снизить 
скорость со 110 до 70, понадо-
бится несколько рамок на ко-
ротком участке. Понятно, что 
это дорого, значит, снизят сразу. 
У нас при ремонте дорог на 
участке с ограничением 90 км/ч 
может появится знак «20». От 
этого только бюджет пухнет, а 
на безопасность это не влияет.  

Эксперименты с камерами 
пока приводят только к увели-
чению количества штрафов и 
росту числа обжалуемых поста-
новлений. Напомним, по итогам 
прошлого года количество 
штрафов, вынесенных с помо-
щью камер фотовидеофикса-
ции, почти сравнялось с населе-
нием России.   

В военном Параде 
в Москве будут 
участвовать 
свыше 12,5 тысячи 
человек и более 
190 единиц воен-
ной техники

— Высший пилотаж от «Русских витязей» 
rg.ru/art/2070958

Особый восторг у зрителей всегда вызывают стратегические 
ракетные комплексы. В частности, знаменитый «Ярс». 

1

Если ограничения скорости на динамическом табло начнут менять по наитию, число штрафов резко вырастет.
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ИФОРУМ Более 30 лет общественная организация отстаивает права северных народов

На страже интересов коренных 
малочисленных народов Севера

С 
4 по 8 апреля 2021 года 
в  Салехарде пройдет 
IX съезд Ассоциации ко-

ренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ. Более 30 лет обще-
ственная организация отстаи-
вает права северных народов, 
которые продолжают вести 
традиционный образ жизни 
в суровых климатических усло-
виях нашей страны. Коренные 
малочисленные народы со вре-
мен распада СССР сталкивают-
ся с изменением системы и про-
блемами в местах традицион-
ного проживания, а Ассоциа-
ция берет на себя задачи по от-
стаиванию их интересов, ведь 
она была создана по просьбе 
людей. Еще в 90-х годах про-
шлого века остро стоял вопрос 
о судьбе коренных народов Се-
вера, и уже тогда были приняты 
первые неотложные меры госу-
дарства по сохранению мало-
численных народов, прожива-
ющих в районах Крайнего Се-
вера, их особого образа жизни 
и уникального традиционного 
природопользования. Инициа-
торами создания Ассоциации 
для защиты своих интересов 

были 26 народов Севера и Ар-
ктики. Позже к ним присоеди-
нились коренные народы Сиби-
ри и Дальнего Востока. 

Государство оказывает боль-
шое внимание развитию террито-
рий, на которых проживают ко-
ренные малочисленные народы 
Севера, Сибири и Дальнего Вос-
тока .  Это исконные земли 
их предков, и поэтому для сохра-
нения и развития жизнедеятель-
ности северных народов необхо-
димы государственные меры. 
За последние десятилетия прой-
ден огромный путь по созданию 

правовой базы: в Конституцию 
РФ включена статья, заложившая 
основу развития федерального 
законодательства в области защи-
ты прав коренных малочислен-
ных народов, принят целый блок 
федеральных и региональных за-
конов, муниципальных норма-
тивных актов. Приняты страте-
гии, концепции и программы 
на федеральном и региональных 
уровнях, и во многом благодаря 
инициативам самих обществен-
ников, которые непосредственно 
взаимодействуют с органами вла-
сти и ведут каждодневную работу.

 В августе 2019 года Прави-
тельство внесло в Госдуму зако-
нопроект о порядке учёта лиц, от-
носящихся к коренным малочис-
ленным народам России, чтобы 
каждый желающий мог беспре-
пятственно определить и указать 
свою национальность. Законо-
проект был принят. Органы госу-
дарственной власти, органы 
местного самоуправления и госу-
дарственные внебюджетные фон-
ды с февраля 2022 года будут ис-
пользовать сведения, содержа-
щиеся в списке, для обеспечения 
реализации социальных и эконо-
мических прав лиц, относящихся 

к малочисленным народам. Ини-
циатива создания списка исходи-
ла от Ассоциации. К этому собы-
тию Ассоциация шла в течение 
пяти лет. Когда стало понятно, что 
без решения вопроса о подтверж-
дении национальности пользо-
ваться особыми правами корен-
ным малочисленным народам 
становиться затруднительно, что 
этот вопрос основной, ключевой, 
системный, она вышла с инициа-
тивой — проработала её во всех 
субъектах, в рамках правовых се-
минаров, «круглых столов», сове-
щаний на различных, в том числе 

федеральных, площадках. Обсуж-
дали её в первую очередь с корен-
ными народами. 

 «Вступление в силу Феде-
рального закона «О внесении 
изменений в Федеральный за-
кон «О гарантиях прав корен-
ных малочисленных народов 
Российской Федерации» в ча-
сти установления порядка уче-
та лиц, относящихся к корен-
ным малочисленным народам» 
позволяет Ассоциации плано-
мерно перейти к дальнейшей 
работе по реализации ряда 
прав. В первую очередь это тра-
диционные рыболовство, охо-
та, пенсионное обеспечение, 
образование, взаимодействие 
с особо охраняемыми природ-
ными территориями, которые 
созданы на территориях про-
живания и хозяйственной де-
ятельности малочисленных на-
родов, вопросы. Это первые 
пять пунктов, которые требуют 
изменения законов и подзакон-
ных актов. И параллельно с соз-
данием списка лиц, относящих-
ся к малочисленным народам, 
мы должны вносить изменения 
в профильное законодатель-
ство», — отметил президент Ас-
социации, сенатор Российской 
Федарации от Ямало-Ненецко-
го автономного округа Григо-
рий Ледков.

 Президент Ассоциации Гри-
горий Ледков в преддверии 
IX съезда Ассоциации коренных 
малочисленных народов Севе-
ра, Сибири и Дальнего Востока 
РФ поделился итогами работы 
и планами дальнейших действий 
организации.

Что Вы можете сказать 
о последних годах деятельно-

сти Ассоциации, прошедших 
под Вашим руководством? 

ГРИГОРИЙ ЛЕДКОВ: За прошедший 
период с 2012 года по нашей 
инициативе внесены поправки 
в Земельный кодекс, Закон «Об 
особо охраняемых природных 
территориях», «О гарантиях 
прав коренных малочисленных 
народов РФ». Это нормы об обе-
спечении особых прав при поль-
зовании земельными участка-
ми, согласования деятельности 
других природопользователей 
с малочисленными народами, 
беспрепятственного бесплатно-
го пребывания коренных мало-
численных народов на террито-
риях ООПТ, расположенных 
в местах традиционного прожи-
вания, о создании обществен-
ных советов при органах власти 
в местах проживания. В более 
чем 20 законов внесены измене-
ния по унификации терминоло-
гии и теперь нет разночтений 
и двояких толкований. 

Мы участвовали в обсужде-
нии новых статей Конституции, 
в пенсионной реформе. Благода-
ря нашей работе для коренных 
малочисленных народов сохра-
нен возрастной порог льготного 
выхода на пенсию. Был принят 
закон о внесении изменений 
в Закон «О гарантиях прав ко-
ренных малочисленных народов 
РФ» о государственном учете 
лиц, относящихся к коренным 
малочисленным народам. Для 
нас это историческое событие — 
создание федерального единого 
списка. Сейчас наша задача со-
вместно с федеральными и реги-
ональными органами власти на-
полнить этот список , помочь 
всем желающим подать заявле-
ние и попасть в данный перечень, 

чтобы у каждого человека из чис-
ла малочисленных была возмож-
ность определить свою нацио-
нальную принадлежность, а у го-
сударства — установить, кому 
нужна адресная помощь.

Сейчас мы уже готовим пред-
ложения по внесению поправок 
в законодательство об охоте, ры-
боловстве, чтобы обеспечить сво-
бодный доступ к традиционным 
ресурсам, отменить заявитель-
ные принципы, излишние проце-
дуры, а также обеспечить воз-
можность заниматься традици-
онными видами деятельности и в 
то же время развивать традици-
онную экономику. Сегодня, к со-
жалению, сложились такие усло-
вия, при которых наши народы 
не могут, как предки, пользовать-
ся биоресурсами.  Хотя и  в 

XXI веке для нас это единствен-
ный источник пропитания. В тун-
дре, тайге нет универсамов, рабо-
ты, дорог, все необходимое можно 
доставить только на вертолете, 
но много на нем не привезешь, 
да и кто в чум, тундру или в тайгу 
повезет продукты? Задача Ассо-
циации найти понимание в орга-
нах власти, найти сторонников, 
добиться внесения необходимых 
изменений в законодательство, 
улучшающих качество жизни ко-
ренных малочисленных народов 
Севера.

Если говорить об участии 
в Арктическом совете, что 
оно может дать междуна-
родному сообществу корен-
ных и малочисленных  
народов?

ГРИГОРИЙ ЛЕДКОВ: Россия готовится 
к председательству в Арктиче-
ском совете на период с 2021 

по 2023 годf. Уже сформирована 
программа председательства. 
Отдельный блок в программе 
планируется посветить вопро-
сам коренных малочисленных 
народов. Указом Президента 
РФ утверждены основы госу-
дарственной политики Россий-
ской Федерации в Арктике 
до 2035 года. Две из пяти целей 
политики напрямую касаются 
коренных малочисленных наро-
дов. Одна  —  это повышение ка-
чества жизни, вторая  —  защита 
исконной среды обитания и тра-
диционного образа жизни. 

Но и сегодня мы находимся 
в постоянном и тесном взаимо-
действии с членами АС. Поми-
мо восьми приарктических го-
сударств, входящих в этот со-
вет, специальный статус посто-

янных участников имеют 6 ор-
ганизаций коренных народов 
Арктики. Среди них Россию 
представляет как раз наша Ас-
социация. Председательство 
же в совете России расширит 
наши возможности, и уверяю, 
что Россия предложит очень хо-
рошую программу. 

Закончите предложение: 
30 лет Ассоциации  —  это … 

ГРИГОРИЙ ЛЕДКОВ: 30 лет Ассоциа-
ции  —  это большой путь, вре-
мя становления и роста как 
для организации, так и для на-
шей страны. Это только нача-
ло для дальнейшего уверенно-
го движения вперед, устойчи-
вого развития народов нашей 
страны. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Благодаря нашей работе  
для коренных малочисленных народов 
сохранен возрастной порог  
льготного выхода на пенсию

А К Ц Е Н Т

Внесены изменения по унификации 
терминологии и теперь нет разночтений 
и двояких толкований  
в более чем 20 законах

А К Ц Е Н Т

Инициаторами создания Ассоциации 
для защиты своих интересов были 
26 народов Севера и Арктики

Ассоциация КМНСС и ДВ РФ
тел.: 8 (495) 748-31-24 
www.raipon.info

Медиацентр сообщает

«ЗА СПОРТ! ЗА ЗДОРОВЬЕ! ЗА НАЦИЮ!»
7 апреля (среда) в 12.00 состоится «круглый стол» по вопросам 
продвижения физической культуры в массы, оздоровления населе-
ния страны с помощью двигательной активности, медицинских ас-
пектов спорта и здорового питания для физкультурников, развития 
студенческого спорта, популяризации здорового образа жизни, фи-
зической культуры,  повышения качества жизни россиян, производ-
ственной гимнастикой и  спорта на предприятиях. «Круглый стол» 
пройдет в рамках второго межконгрессного мероприятия междуна-
родной площадки прямого диалога  УРАЛРОСПРОМЭКО.
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте: 
mc.rg.ru 07 апреля 2021 г. с 12.00.

Аккредитация СМИ для участия в «круглом столе» в ZOOM — 
по электронной почте mc@rg.ru или по телефону: 

+7 (903) 171-81-99 до 07 апреля 09.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на меро-

приятие и «Российскую газету» как организатора – обязательна.

ПРОЕКТ  Нетрезвым водителям 
ужесточат уголовное наказание

Пьяным добавят 
срок

Владимир Баршев

Правительство внесло в Госду-
му поправки в Уголовный ко-
декс. Согласно им будет увели-
чена ответственность водите-
лей, которые уже имеют суди-
мость за нетрезвое вождение и 
снова сели за руль в состоянии 
опьянения.

Речь идет о поправках в ста-
тью 264.1 Уголовного кодекса. 
В ней появится вторая часть. 
Согласно этой новелле привле-
каться к ответственности будут 
те, кого уже судили по этой ста-
тье, а также те, кто в нетрезвом 
виде совершил ДТП с постра-
давшими или погибшими. Если 
имеющий судимость по этим 
статьям снова попадется в не-
трезвом виде за рулем, ему бу-
дет грозить штраф от 300 до 
500 тысяч рублей либо испра-
вительные работы на срок до 2 
лет, либо ограничение или ли-
шение свободы до 3 лет. И все 
это с запрещением заниматься 
6 лет определенной деятельнос-
тью. То есть по отбытии наказа-
ния они не смогут сесть за руль 
все эти годы.

Напомним, что впервые по-
павшийся за рулем в нетрезвом 
виде водитель или отказавший-
ся от медосвидетельствования, 
будет лишен прав на срок от по-
лутора до двух лет со штрафом 
30 тысяч рублей по КоАП РФ. За 
повторное попадание в нетрез-
вом виде в руки инспекторов он 
уже получит судимость по уго-
ловной статье, предусматрива-
ющей наказание от штрафа 200 
тысяч рублей до реального сро-
ка заключения до 2 лет.

А если он снова попался в не-
трезвом виде? Ему грозит та же 
статья. Причем наш гуманный 
суд только в единичных случа-
ях дает реальный срок.

Для примера: в Калинин-
градской области один гражда-
нин совершил 14 преступле-
ний, предусмотренных статьей 
264.1, за которые был осужден 
четыре раза. В Астраханской 
области гражданин К. с 2016 по 
2018 год был трижды привле-
чен к уголовной ответственно-
сти по статье 264.1. На террито-
рии Белгородской области гра-
жданин К. совершил в 2017 году 

четыре преступления. Во всех 
этих случаях в качестве основ-
ного наказания назначались 
обязательные работы.

Новая статья должна испра-
вить эту несправедливость. 
Впрочем, эксперты сомневают-
ся, что она остановит повтор-
ное нетрезвое вождение. Ведь 
перед тем, как сесть пьяным за 
руль, такие маргиналы не из-
учают Уголовный кодекс. Более 
строгое наказание их не оста-
новит. Нужны другие меры, ко-
торые будут применяться до 
того, как подобный гражданин 
получил судимость. Например, 
конфискация автомобиля за 
повторное управление в не-
трезвом виде.

Как считает депутат Госду-
мы Вячеслав Лысаков, эффекта 
эта поправка не даст.

— Поскольку это деяние от-
носится к разряду преступле-
ний небольшой тяжести, реаль-
ный срок лишения свободы су-
дьи не дают, — говорит депутат. 
— Лучше вернуться к уже при-
нятом в первом чтении законо-
проекту о денежном залоге, 
равному штрафу за возврат ма-
шины при пьяном вождении. 
Это реальная мотивация для 
водителей, поскольку только 
30 процентов платят штраф 30 
тысяч рублей, отделываясь 
лишь лишением прав.

Напомним, что сейчас в свя-
зи со вступлением в силу новых 
правил выдачи водительских 
удостоверений лишенный прав 
за управление в нетрезвом виде 
водитель не сможет получить 
права обратно, пока не выпол-
нит все условия для их возвра-
та. В том числе, пока не уплатит 
штраф 30 тысяч рублей.  

Повторное нетрез-
вое вождение не 
считается тяжким 
преступлением. 
Реальные сроки за 
это не назначают
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ПАМЯТЬ В Минске 
обсудили, как говорить 
о сложных вопросах 
истории

Крепость духа

Елена Новоселова

Накату политической конъюнктуры, которая искажа-
ет историю, противостоит интеллигентность истори-
ков. Если бы понадобилось выбирать девиз Междуна-
родной научной конференции «Беларусь и Германия: 
история и современность», эта фраза бы подошла иде-
ально. Дискуссионная онлайн-площадка в Центре бе-
лорусского языка и культуры в минском Инязе собра-
ла военных исследователей из Беларуси, Германии, 
Польши, России. В этом году встреча прошла в 20-й 
раз. По мнению участников, редкая научная площадка 
держится так долго. Ее придумали в Минском государ-
ственном лингвистическом университете (МГЛУ), а 
дрова в топку исторического диалога подкидывает сов-
ременность: открываются архивы и появляются новые 
знания, которые требуют трактовок и объяснений. 

«Сложные вопросы истории в самые сложные вре-
мена можно обсу-
ждать, если вы за-
нимаетесь наукой и 
если у вас с оппо-
нентом есть общий 
культурный, этиче-
ский код, — говорит 
постоянный участ-
ник встреч в МГЛУ, 
заместитель дирек-
тора Санкт-Петер-
бургского института истории (СПбИИ РАН) Юлия 
Кантор. — Национальная история — это не буфер и не 
преграда, это мост. И даже в этом году научное и куль-
турное сообщество прекрасно выдерживает похолода-
ние политического климата, не только пандемию». 

Акцент нынешней встречи — 80-летие начала Вели-
кой Отечественной войны. В конференции участвуют 
представители крупнейших университетов, академи-
ческих институтов и архивы. В частности, Белорус-
ский госуниверситет, Институт истории НАН Белару-
си, СПбИИ РАН, польский Музей Второй мировой вой-
ны, Дрезденский военно-исторический музей…

«При всей разнице взглядов на события XX века 
профессиональные историки понимают, что в нашей 
общей истории есть одна незыблемая трагическая дата 
— это 22 июня 1941 года, и столь же незыблемая ра-
достная — 8 или 9 мая 1945-го, — убеждена российский 
историк. — Это не значит, что мы смотрим на то, что 
было между этими датами, совершенно одинаково. Но 
нам проще, чем политикам, потому что историки по-
нимают: когда прошлое становится заложником поли-
тики, страдают не только историки, школьники и сту-
денты. Страдает будущее».

Есть факты, которых раньше просто не знали. К та-
ким примерам относятся судьбы тех, кто не погиб во 
время героической обороны Брестской крепости или 
судьба угнанных в неволю жителей России и Белорус-
сии, их жизнь после возвращения на Родину. Или исто-
рия блокады Ленинграда. Она раскрывалась постепен-
но. «Блокадная книга» Алеся Адамовича и Даниила 
Гранина, причем с огромным количеством цензурных 
правок, впервые вышла не в Ленинграде, а в Москве. В 
Центральном архиве литературы и искусства РФ со-
хранился весь набор текста с цензурными правками. А 
в начале 2021 года вышла книга «Люди хотят знать». 
Текст «Блокадной книги» не только с возращенными 
купюрами (этот полный вариант увидел свет в начале 
2000-х) дополнен дневниками Алеся Адамовича и за-
писными книжками Даниила Гранина, предоставлен-
ными дочерями писателей Натальей Адамович и Мари-
ной Граниной. И что важно: в ней опубликована вся 
история цензорской правки, уродовавшей книгу и 
саму память. «Это вариант передачи новым поколени-
ям подлинной исторической памяти и культурного 
кода. Очень люблю фразу: «Урок Ленинграда — сила ин-
теллигентности. Интеллигентность — это сила, а не сла-
бость». Она принадлежит не ленинградцу Даниилу 
Гранину, а минчанину Алесю Адамовичу», — подчерки-
вает Юлия Кантор. «Люди, сгоревшие в Хатынях, испы-
тавшие немыслимое в Ленинграде, — писал Адамович, 
— молчаливо присутствуют в нашем мире». Задача 
историков, считает она, вернуть им голос.  

ДАЛЕКОЕ-БЛИЗКОЕ Неделя перед стартом Юрия Гагарина: 
какими были 60 лет назад его семья, страна и мир

Семь дней в апреле

Александр Емельяненков 

В 
эти дни 60 лет назад 
на стартовой площад-
ке Байконура, а тогда 
еще полигона Тюра-
Там, закручивались в 
тугую спираль собы-
тия исторического 
масштаба. 

Теперь, когда рас-
секречены официальные доку-
менты и появились мемуары 
самих участников, можно вос-
становить, реконструировать, 
кому-то напомнить, а для дру-
гих рассказать, что и как про-
исходило в ту апрельскую неде-
лю в мире, в стране, возле тех-
нической позиции корабля 
«Восток» и в семье того челове-
ка, которому суждено было 
первым преодолеть земное тя-
готение и увидеть свою планету 
из космоса. 

Семь дней в апреле перед 
стартом Юрия Гагарина: каки-
ми были они для его семьи, на-
шей страны и всего мира? Опи-
раясь только на факты, доку-
менты и личные воспомина-
ния, мы расскажем об этом в 
газете и покажем на сайте «РГ». 

5 апреля 1961, среда: 
семь дней до старта

В середине этого дня на поли-
гон Тюра-Там прибыла команда 
космонавтов под началом гене-
рала Николая Каманина в сопро-
вождении врачей и получивших 
специальный допуск киноопера-
торов. Этому предшествовали 
важные решения, принятые на 
самом «верху» накануне. Прези-
диум ЦК КПСС, который прово-
дил лично Хрущев, 3 апреля 1961 
года рассмотрел и одобрил сво-
им постановлением под грифом 
«Строго секретно. Особая пап-
ка» предложения «тт. Устинова, 
Руднева, Калмыкова, Дементье-
ва, Бутомы, Москаленко, Верши-
нина, Келдыша, Ивашутина, Ко-
ролева о запуске космического 

корабля-спутника «Восток-3А» с 
космонавтом на борту». 

А в деревне Клушино, что в 15 
километрах от Гжатска, бригада 
плотников строила новый клуб. 
Старший среди них, Алексей Га-
гарин, тут родился. Тут же роди-
лись четверо их с Анной детей: 
Валентин, Зоя, Юрий, Борис. В 
46-м, уже после войны, семья пе-
ребралась в Гжатск, куда Алексей 
Иванович перевез из Клушино 
разобранный дом и заново его со-
брал окнами к реке на улице Ле-
нинградской. На подработку в 
Клушино Гагарин вызвался с охо-
той, а председатель сельсовета 
Василий Бирюков подыскал вре-
менное жилье для плотников, 
чтоб не тратили время на дорогу...

Активно обустраивали той 

весной и секретный полигон в 
казахстанской степи. Каким его 
увидели будущие космонавты, 
по горячим следам расскажет 
сам Юрий Гагарин: «Все на кос-
модроме, куда мы прилетели пе-
ред стартом «Востока», вызыва-
ло восхищение и восторг. Здесь 
хотелось ходить с обнаженной 
головой, держа фуражку в руке. 
Рационально расположенные 
наземные установки для запу-
ска космических ракет и наблю-
дения за ними в полете, может 
быть, еще более сложны, чем 
сам космический корабль». 

Вечером того же дня прези-
дент США Джон Кеннеди дал 
санкцию на подготовку военной 
операции против Кубы. Руко-
водству СССР по каналам раз-
ведки стало известно об этом 
негласном решении, включая 
план ожидаемого удара с возду-
ха и дату высадки кубинских 
эмигрантов в заливе Свиней… 

6 апреля 1961, четверг: 
шесть дней до старта

Во Владимире, в тюрьме «Вла-
димирский централ», отбывал 
свой первый год из десяти, назна-
ченных судом, американский 

летчик Фрэнсис Пауэрс. Его вы-
сотный самолет-разведчик У-2 
был сбит зенитной ракетой 1 мая 
1960 года в районе Свердловска. 
По рассказам, американец уже 
научился в тюрьме вязать коври-
ки. А в том месте (ныне — город 
Новоуральск, а тогда секретный 
Свердловск-44), которое так вле-
кло летчика-шпиона и которое в 
ЦРУ требовали рассмотреть-
сфотографировать как можно 
более детально, уже запустили 
высокопроизводительные каска-
ды газовых центрифуг по обога-
щению урана. Но никакая раз-
ведка об этом не узнала…  

Гагарин знал: температура на полг-
радуса или пульс на 5 ударов выше 
— и вместо тебя летит другой...

А К Ц Е Н Т

В дневниках генерала Каманина,
обнародованных уже после его смерти,
этим днем — 5 апреля — помечена запись: 
«Итак, кто же — Гагарин или Титов?»

СПЕЦСЛУЖБЫ 

ФСБ задержала 
экстремиста, 
который 
готовил теракт 
в Кисловодске

ХОТЕЛ 
ВЗОРВАТЬ 
ПОЛИЦИЮ
Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД и СК пре-
дотвратила теракт в Кисловодс-
ке. Задержан ранее судимый 
гражданин России 1996 года 
рождения, который готовил на-
падение на силовиков с исполь-
зованием самодельных взрыв-
ных устройств. Об этом корре-
спонденту «РГ» сообщили в 
Центре общественных связей 
ФСБ России.

Также были задержаны трое 
сообщников предполагаемого 
террориста, которые входили в 
ячейку запрещенной в РФ ме-
ждународной террористиче-
ской организации «Исламское 
государство».

По данным спецслужбы, эти 
граждане, личности которых не 
разглашаются в интересах след-
ствия, причастны к организа-
ции канала финансирования 
террористов в Сирии. Основная 
задача их ячейки, которую им 
поставили эмиссары «Ислам-
ского государства», — соверше-
ние терактов на территории 
Ставропольского края.

Судя по кадрам оперативно-
го видео, среди задержанных 
оказалась и девушка — подруга 
террориста. Она рассказала, что 
была в курсе того, что ее друг из-
готовил самодельные гранаты 
для подрыва полицейского 
участка. 

Также показаны кадры до-
проса самого террориста, кото-
рый рассказывает, как готовил 
теракт, планируемый на 5 апре-
ля. В этот понедельник он дол-
жен был прийти в отдел поли-
ции, где он отмечался как ранее 
осужденный.

В месте его проживания были 
изъяты компоненты для изго-
товления самодельного взрыв-
ного устройства, взрывчатые ве-
щества, поражающие элементы, 
а также инструкции по изготов-
лению взрывчатых веществ и 
взрывных устройств.  

КОНТРОЛЬ 

Сотрудники 
ФСИН надели 
электронный 
браслет 
на блогера 
Эдварда Била

ОТЛУЧИЛИ 
ОТ СЕТИ
Владислав Куликов

Сотрудники ФСИН установили 
GPS-трекер на ногу блогера Эд-
варда Била, чтобы следить за 
его передвижениями. Об этом 
сообщает ТАСС.

Напомним, в отношении 
блогера возбуждено уголовное 
дело после аварии на Смолен-
ской площади в Москве. Блогер 
находился за рулем автомоби-
ля, который выехал на встреч-
ную полосу и столкнулся с че-
тырьмя машинами. В результа-
те серьезно пострадала женщи-
на, находившаяся за рулем 
«Фольксвагена».

Позже появилась информа-
ция со ссылкой на столичный де-
партамент транспорта, что 
спровоцировавший ДТП авто-
мобиль был снят с учета и ездил 
по подложным номерам. С нача-
ла года на этом автомобиле со-
вершено более 400 нарушений 
скоростного режима.

Тверской районный суд Мо-
сквы в качестве меры пресече-
ния назначил блогеру запрет 
определенных действий. Это до-
статочно новая мера. Она за-
ключается в том, что суд накла-
дывает на подследственного 
определенные ограничения. 
Данная мера может применять-
ся как вместе с домашним аре-
стом, так и самостоятельно. В 
случае с Эдвардом Билом суд не 
стал отправлять его под домаш-
ний арест, но запретил выходить 
из дома с 20.00 до 08.00, общать-
ся с участниками судопроизвод-
ства без разрешения следовате-
ля.

Также блогеру нельзя вооб-
ще ни с кем общаться в Сети и 
при помощи любых других 
средств связи, посещать массо-
вые мероприятия, управлять ав-
томобилем и другим транспор-
том. 

Так что карьера Эдварда Била 
как блогера как минимум прио-
становлена на какое-то время.  

В Германии издана 
новая работа 
о Брестской 
крепости
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ПРАВИЛА Ассоциация юристов подтвердила 
право граждан стоять в парадных

Чужие в подъезде
Владислав Куликов

Л
юди вправе стоять в сво-
их и чужих подъездах. 
Пока они не шумят и не 

нарушают как-то иначе поря-
док, никто не вправе указать им 
на дверь. Такое важное разъя-
снение сделала Ассоциация 
юристов России.

Компетентное мнение про-
звучало в рамках масштабного 
проекта АЮР «Защита социаль-
ных, трудовых прав граждан и 
малого бизнеса», который в на-
чале года стал победителем кон-
курса Фонда президентских 
грантов. 

Идея ассоциации — создать 
бесплатный сервис юридиче-
ской помощи для тех, кто стол-
кнулся с проблемами правового 
характера. Система заработала, 
вопросы поступают потоком.

В частности, в АЮР обратил-
ся житель Москвы, чье имя рас-
крывать не будем. Но в его ситуа-
ции может оказаться каждый 
молодой и не очень человек, хо-
лостой или даже женатый. 

«Имеет ли право моя девушка 
стоять со мной в подъезде дома, 
в котором я живу? Бывает, про-
ходят жильцы дома и говорят: с 
чего ради вы тут стоите — выйди-
те из подъезда...», — спросил он.

Ответ юриста категоричен: 
жильцы проявляют не только 
бессердечие, но и правовую нег-
рамотность. «Максимум, что мо-
гут сделать соседи, так это спро-
сить, кто этот человек и зачем он 
пришел, но никак не выгонять 
или пытаться вынудить челове-
ка покинуть территорию мно-
гоквартирного дома, — пояснила 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Марина Абросимова. — Если 

ваши гости не слушают музыку 
на высокой громкости, не кри-
чат и не взрывают петарды, не 
нарушают нормы санитарной, 
пожарной безопасности, не на-
носят ущерб имуществу, то 
никто не вправе предъявлять им 
никаких претензий или требова-
ний покинуть территорию».

Однако она уточняет, что в 
связи с распространением виру-
са COVID-19 и принятыми на за-
конодательном уровне мерами 
предотвращения распростране-
ния инфекции необходимо ис-
пользовать индивидуальные 
средства защиты (маски, пер-
чатки), находясь в местах ско-
пления людей. Иными словами, в 
наши дни ворковать в подъезде 
надо все-таки в масках и перчат-
ках. И грамотный в правовом от-
ношении сосед вполне может 
указать влюбленным на отсутст-
вие защитных средств.

Если же в подъезде «гостит» 
бомж, он как минимум одним  
своим запахом нарушает сани-
тарные нормы. Так что жильцы 
вправе вежливо его выпрово-
дить. Не получается вежливо, 
надо вызывать полицию. 

При этом юрист поясняет, что 
общее собрание собственников 
квартир может установить пра-
вила посещения дома и пребыва-
ния в нем. Так что теоретически в 
каком-то конкретном доме мо-
гут появиться на бумаге ограни-
чения и для «стоянки» в подъе-
здах. Однако в реальности мно-
гие ли дома в стране утвердили 
такие правила? Собрать жиль-
цов вместе и попробовать что-то 
решить — отдельная головная 
боль для любого ТСЖ.  Если же 
получится, то можно ввести ка-
кие-то ограничения для посто-
ронних. Однако вряд ли допусти-
мо запретить самим жильцам на-
ходиться в подъезде с гостями.   

По закону влюбленные могут наслаждаться сколь угодно долго видами 
не только из окна квартиры, но и из окна подъезда.

Полная хроника каждого дня будет 
становиться доступной в 09.07 мск 
— в момент старта корабля «Восток» 
— по этому QR-коду

Компетентно    

Завкафедрой истории, мировой культуры и туризма МГЛУ 

Сергей Новиков среди специалистов считается одним из 

крупнейших германистов на постсоветском пространстве. 

Он ответил на вопросы «РГ».

Сергей Евгеньевич, как оцениваете миссию таких форумов? 
Сергей Новиков | В условиях неостанавливающейся ковид-

ной пандемии и появления межгосударственных «сан-

кций» людские контакты и профессиональная коммуника-

ция остаются надежным ответом на такие вызовы времени. 

Они позволяют преодолеть искусственные препятствия, 

которые возводятся между государствами, но не между 

людьми. Профессиональный интерес остается движущей 

силой для наших ежегодных встреч.  

Удается ли ученым без лишней политизации истории обсу-
ждать ее трудные вопросы?
Сергей Новиков | Без таких вопросов, конечно, не прохо-

дит практически ни одна апрельская конференция, но 

участникам удалось не только определить правила веде-

ния научных дискуссий, но и сформировать код научности 

с опорой исключительно на исторические документы, ве-

рифицированные факты и проверенные знания. Это не оз-

начает, что в ходе обсуждения трудных вопросов удается 

полностью исключить отдельные моменты политизации, 

но целенаправленное использование околонаучных идео-

логем все чаще остается в прошлом.  

Какие темы общей истории интересуют германских коллег?  
Сергей Новиков |  Рассмотрение исторических событий на 

многострадальной белорусской земле в годы Великой Оте-

чественной войны стало возможным благодаря участию в 

конференциях профессиональных немецких историков — 

авторов серии фундаментальных монографий о боевых 

действиях вермахта и Красной армии, последствиях гер-

манской экономической политики и нацистского геноцида 

местного населения, советских военнопленных, белорус-

ских и депортированных из стран Европы евреев, резуль-

татов борьбы с силами патриотического сопротивления...

Немецкие участники конференции вместе с белорусскими 

историками создали передвижную выставку «Лагерь смер-

ти Тростенец: история и память», открытую в Белорусском 

государственном музее истории Великой Отечественной 

войны в Минске, в дальнейшем экспозиция выставлялась  

во многих городах Беларуси и Германии.    

В канун 80-летия с начала Великой Отечественной войны в 

Германии издана новая фундаментальная работа на тему 

«Бой за Брестскую крепость 1941 год: события — нарратив 

— место памяти» (Падерборн, 2021 год), которая на встрече 

2 апреля оказалась в центре научной дискуссии между не-

мецкими, белорусскими, польскими и российскими исто-

риками и музейными работниками. Становится все более 

очевидным фактом, что без использования метода компа-

ративного анализа полученных результатов по сложным 

вопросам общего прошлого нет будущего у отечественно-

го и зарубежного военного белорусоведения.   

Таких не берут 
в новобранцы

«Кроме того, появи-
лось новое медицин-
ское оборудование, с 

помощью которого специали-
сты могут более точно ставить 
диагнозы. Учитывая новые ме-
тоды выявления патологии, ме-
няется и расписание болезней», 
— объяснил эксперт.

Он добавил, что сейчас в Рос-
сии разрабатывают дополни-
тельные изменения в Положе-
ние о военно-врачебной экспер-
тизе. В документе появится раз-
дел об ужесточении контроль-
ного медосвидетельствования и 
медосмотра призывников на 
сборных пунктах. «В Вооружен-
ные силы не должны идти люди с 
заболеваниями, которые по ка-
ким-то причинам не были выяв-
лены ранее в период взросления 
ребят», — уверен Дацко.

Среди наиболее распростра-
ненных причин, по которым мо-
лодых людей признают ограни-
ченно годными к военной служ-
бе, он назвал болезни костно-
мышечной и нервной системы, а 
также заболевания системы 
кровообращения. В этот список 
эксперт включил и патологию 
органов зрения. Ее появление 
Дацко напрямую связывает с 
чрезмерным увлечением под-
ростков смартфонами и распро-
странением дистанционных 
образовательных программ. 
«Зайдите в метро — все ребята 
смотрят в гаджеты, а это посто-
янная нагрузка на органы зре-
ния», — отметил он.

До прошлого года ребята, ко-
торые когда-то  переболели ту-
беркулезом, подлежали призы-
ву с небольшими ограничения-
ми. Но в минобороны пришли к 
выводу, что  воинские коллекти-
вы нельзя подвергать риску. По-
этому службу в армии после пе-
ренесенного туберкулеза при-
знали невозможной.

Другими факторами риска 

являются недостаточное пита-
ние или, наоборот, слишком 
большой вес призывника. «Есть 
такое понятие в расписании бо-
лезней — недостаточное физиче-
ское развитие. Рост ниже 150 
сантиметров и вес меньше 45 
килограммов считается проти-
вопоказанием для прохождения 
службы в Вооруженных силах. 
Верхней границы нет, но при 
явно избыточном весе с боль-
шой долей вероятности поста-
вят диагноз «ожирение», а это 
уже ограничение в той или иной 
мере», — констатировал Дацко. 

По его наблюдениям, сегодня 
призывников с сильным недо-
статком веса очень мало. Зато 
появился обратный угрожаю-
щий фактор: увлечение фастфу-
дом и малоподвижный образ 
жизни приводит многих моло-
дых людей к ожирению.

Выясняется, что крепкое здо-
ровье далеко не всегда является 
достаточным условием для 
службы в некоторых родах 
войск. Скажем, к военным лет-
чикам, танкистам, десантникам, 
подводникам предъявляются 
особые требования по антропо-
метрическим данным. «Парень 
может быть крепок и силен, но в 
летное училище его не возьмут. 
Это связано с эргономикой сов-
ременной техники. Он просто не 
сможет в полном снаряжении 
находиться в кабине самолета и 
выполнять задачи», — пояснил 
эксперт.

В качестве примера он со-
слался на Воздушно-десантные 
войска и соединения спецназа, 
куда отбирают молодых людей 
ростом до 185 сантиметров. А в 
танкисты не годится призывник 
выше 175 сантиметров. •

1

— Узнайте на сайте: Почему 
призывникам трудно попасть 
в ВДВ, спецназ и на флот
rg.ru/art/2069587
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ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ В фильме «Игры шпионов» предателя Пеньковского 
загримировали под героя

Игры кино
Николай Долгополов

В 
нашем прокате про-
должается показ бри-
т а н с к о г о  ф и л ь м а 
« И г р ы  ш п и о н о в » . 
Правда, собрал он с 18 
марта лишь около 
полмиллиона долла-
ров. Мы писали об 
этом фильме («РГ» — 

Неделя, 26.02.2021), где неправ-
доподобная версия выдается за 
правду, а предатель возносится 
до героя-мученика. 

 Все чаще начавшееся третье 
десятилетие XXI века называют 
временем схватки за мировую 
историю. Для нас по вполне по-
нятным причинам она идет 
сложно, особенно на зарубеж-
ных полях сражений, где влива-
ние несчитаных денег и сплош-
ной, постоянно усиливающийся 
чужой навал вынуждает больше 
обороняться, отбиваться, чем 
просто излагать историческую 
правду.

И вопрос возникает сам по 
себе. Зачем, ради чего мы долж-
ны давать киношную визу и впу-
скать в страну английский 
фильм, жесточайше искажаю-
щий историческую главу из 
сравнительно недавнего прош-
лого? Нас кто-то заставляет? 
Или «Игры шпионов» — дейст-
вительно шедевр? А может, это 
нечто, напоминающее «Шпион-
ский мост» (история Абеля-Фи-
шера и его адвоката Донована), 
в исполнении двух великолеп-
ных актеров, где правда в опре-
деленной мере проскальзывает 
и выданный предателем совет-
ский полковник вызывает сим-
патию, которой дали сформиро-
ваться по ходу фильма?

Ничего подобного. В их кино-
прокате фильм не завоевал осо-
бого признания. Отзывы крити-
ков переваливают за шкалу 
«среднего фильма», хотя сюжет 
и вызывает тамошнее одобре-
ние.

Картина, как это ни баналь-
но писать, исключительно сла-
ба по всем показателем, кроме 
одного важного, о котором 
ниже. Это не рецензия, но акте-
ры, за исключением двух глав-
ных героев, примитивны, будто 
участники самодеятельного 
коллектива на прогоне своего 
первого спектакля. Съемки на 
улицах Праги и полученные 
изображения карикатурны. Ни 
намека на московскую реаль-
ность, на хоть отдаленную прав-
ду. Ходульность в изображении 
нашей страны такая жуткая, что 
поражаешься примитивизму — 
дремучему, враждебному. Ка-
жется, что и на Западе уже во 
все это не верят.

О сюжете особо. Его выдают 
и анонсируют «исторической 

правдой». Предательство шпио-
на Пеньковского превращается 
в героическое самопожертвова-
ние. Склонить полковника ГРУ к 
работе на ЦРУ и МИ-6 «поруче-
но» Джону Кеннеди, чьи соло-
вьиные речи Пеньковский слу-
шает с замиранием сердца. Этот 
персонаж образец во всем — от-
личный семьянин, обладатель 
многих советских наград, па-
триот. Именно его любовью к 
Родине, желанием спасти мир 
объясняются добровольный вы-
ход на чужую спецслужбу, кра-
жа и передача главному против-
нику секретнейших докумен-
тов. Мало кто из предателей на-
нес стране такой невосполни-
мый урон, как Пеньковский.

Героя из Пеньковского уже 
лепил один из сбежавших на За-
пад предателей в книге «Шпион, 
спасший мир». Да и некоторые 
наши авторы все ближе подбира-
ются к тому, чтобы перевопло-

тить подонка, нанесшего колос-
сальный урон Родине, в спасите-
ля нации. Очень опасная тенден-
ция. Тем более что имя Пеньков-
ского по-прежнему на устах. В 
последнее время даже в среде 
российских людей, пишущих на 
подобные темы, начинают вы-
сказываться сомнения. Я-то ду-
мал, что Карибский кризис раз-
решен во многом благодаря Ге-
рою России, полковнику развед-
ки Александру Семеновичу Фек-
лисову. Оказывается, нет.

Представьте, какое впечат-
ление эта вдалбливаемая сю-
жетная линия произведет на 
зрителя большей частью не под-
готовленного, истинную исто-
рию не знающего. Да и откуда, 
если даже ее хаотичное изуче-
ние очень часто ведется на осно-
ве таких фильмов. Конечно, зри-
тели посмеются над преподне-
сенными стереотипами совет-
ской действительности. Но об-

щую идею проглотят. А если и не 
до конца, то сомнение обяза-
тельно будет посеяно. Тем более 
Пеньковского показывают как 
знакомца Хрущева, с которым 
тот лично здоровается в театре 
из ложи и приветствует на засе-
дании ЦК КПСС, на котором ре-
шается вопрос о поставке ракет 
на Кубу. И сам Пеньковский был 
бы удивлен таким вознесением. 
А уж его связник, англичанин 
Гревилл Винн, и вовсе препод-
несен героем из героев.

Предполагаю, что молодое 
поколение критиков, слабо 
представляя роль мерзавца 
Пеньковского, начнет обелять 
предателя. Рецензенты будут 
глубокомысленно задаваться 
вопросом: а если так и было и 
какая же у нас однобокая трак-
товка столь сложного персона-
жа. Пойдет и дальше: ой и ай, от 
нас скрывали такого борца за 
мир и справедливость. Будут 
опубликованы отрывки из ино-
странных книг наподобие 
«Шпиона, который спас мир» и 
некоторых других произведе-
ний. Точно найдутся «знатоки» 
разведки, даже знаю их навер-
няка, которые якобы «рылись» 
в личном деле Пеньковского и 
готовы рассказать и доказать, 
точно подтвердить: все было, 

как в фильме, вас столько лет 
водили за нос. Короче, «Игры 
шпионов» превратятся в хвалу 
чужим спецслужбам и преда-
тельству.

На всякий случай привожу и 
отрывок из российского анонса, 
опубликованного на многих 
порталах: «Фильм основан на 
реальных событиях, но тракту-
ют их до сих пор по-разному. Ав-
торы выбирают вариант, иде-
ально подходящий для гумани-
стического кино о маленьких 
людях, противостоящих безжа-
лостной системе. В сценарии 
Тома О’Коннора и Винн, и Пень-
ковский твердо верят в то, что 
помогают предотвратить ката-
строфу: финал картины разво-
рачивается на фоне Карибского 
кризиса.  Учитывая эту об-
щность взглядов, неудивитель-
но, что между героями зарожда-
ется самая настоящая дружба».

И другой тревожный момент, 
о котором упоминал в самом на-
чале. В отличие от грузино-ав-
стрийского актера Мераба Ни-
нидзе, играющего Пеньковского, 
англичанин Бенедикт Камбер-
бэтч (Гревилл Винн) уже давно 
стал кумиром российской пу-
блики хотя бы за своего Шерлока 
Холмса. Выбор этого актера — 
удачная завлекаловка. Но даже 

он на протяжении первых 75 ми-
нут фильма фальшивит, ему не-
чего играть, «Холмс» лишь отбы-
вает номер, выдавливая из себя 
слезы на балете «Большого». А 
вот в финале сидящий в зиндане 
Шерлок-Винн — это уже настоя-
щий, вызывающий не только со-
страдание, но и симпатию борец 
за правое дело. За что ж его так?… 
И какими хорошими ребятами 
были эти два парня — плевать, что 
один предатель, другой — наглый 
связник. Как не стыдно было это 
замалчивать? Сила таланта Кам-
бербэтча такова, что может ока-
зать влияние и на тех, кто в прин-
ципе осуждает эту преступную 
связку.

И вот финал. Благодаря мучи-
тельной отсидке Винна и смерти 
героя Пеньковского, а также сов-
местной работе замечательных 
спецслужб — ЦРУ и МИ-6 — весь 
мир, чуть не грохнувший в без-
дну из-за глупых русских, спа-
сен. Браво, предатели!

 Я оцениваю начавшийся 
прокат фильма как реальную 
помощь в одурманивании жите-
лей нашей страны. Помощь до-
бровольную, ничем, абсолютно 
ничем не оправданную. 

Доказательства предательства 
Пеньковского и Винна были неопро-
вержимы: они сразу признали вину.

А К Ц Е Н Т

Ради чего мы должны впускать в страну 
английский фильм, жесточайше 
искажающий историческую правду?

КОНФЛИКТ Франция вышла 
в лидеры ЕС по числу новых 
заражений COVID-19

Ницца за Спутник

Анастасия Травкина

Франция стала самым заражен-
ным коронавирусом государст-
вом Европы. За сутки в стране 
выявили почти 67 тысяч новых 
случае в заражения, а общее чи-
сло тех, кто заболел COVID-19 с 
момента начала пандемии, до-
стигло почти пяти миллионов 
человек. В связи с катастрофи-
ческой эпидемиологической 
ситуацией мэр Ниццы потребо-
вал от властей Франции разре-
шить ему самостоятельно заку-
пить российскую вакцину 
«Спутник V».  «Я могу быстро 
обеспечить Ниццу и ее приго-
род десятками тысяч доз 
Sputnik V , которая использует-
ся более чем в 48 странах 
мира», — заявил Кристиан 
Эстрози в эфире радиостанции 
France Bleu Azur. «Ницца, буду-
чи метрополией, может само-
стоятельно договориться о по-
ставках вакцины», — пояснил 
мэр. В интервью ведущий  по-
интересовался у Эстрози, как 
тот собирается выполнить свой 
план по закупке вакцины, если 
все же не получит на него раз-
решения. Однако мэр подчер-
кнул: Ницца — международный 
центр с множеством связей, и 
раз он смог самостоятельно, 
без согласования с Парижем 

снабдить жителей города за-
щитными масками прошлой ве-
сной, значит с вакциной все 
тоже получится. «Я добиваюсь 
большей децентрализации, 
чтобы иметь полномочия, кото-
рые позволят нам быть более 
эффективными», — заявил 
Эстрози. 

Однако французские власти, 
похоже, не готовы приобрести 
российский Спутник. «В случае 
с российской вакциной речь 
идет, скорее, о средстве пропа-
ганды и агрессивной диплома-
тии, чем о солидарности и по-
мощи в сфере здравоохране-
ния», — неуклюже пытался 
оправдать бездействие офици-
ального Парижа министр ино-
странных дел Франции Жан-Ив 
Ле Дриан. Заявление выглядит, 
мягко говоря, спорным на фоне 
принятых Венгрией и Словаки-
ей решений использовать рос-
сийскую вакцину, не дожидаясь 
ее одобрения со стороны евро-
пейского регулятора. Италия 
договорилась о производстве 
Спутника на фармацевтиче-
ском заводе ReiThera под Ри-
мом. Но команда президента 
Макрона продолжает играть в 
«русскую рулетку» со здоро-
вьем французов, чтобы не по-
лучить упрек в нарушении ев-
ропейской солидарности. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Китае почтили память усопших онлайн

К могилам по QR-коду
Анна Игнатенко

Ф
естиваль Цинмин (в пе-
реводе с китайского — 
«праздник чистого све-

та») — традиционный китайский 
праздник поминовения усоп-
ших, который отмечают на 104-
й день после зимнего солнцесто-
яния.  Ключевым ритуалом 
праздника становится уборка 
могил. Семьи собираются на 
кладбищах, чтобы почтить па-
мять усопших, возложить на 
могилы друзей и близких цве-
ты, фрукты и сжечь специаль-
ную ритуальную бумагу — ду-
ховные деньги, предназначен-
ные для загробной жизни. По-
скольку горение этой бумаги 
способствует загрязнению 
окружающей среды, власти ре-
комендовали отдать предпочте-
ние живым цветам. В этом году в 
Пекине для посетителей клад-
бищ приготовили более 600 ты-
сяч цветов.

В связи с непростой эпиде-
миологической обстановкой в 
этом году на фестивале Цинмин 
многие традиционные ритуалы 
получили современную интер-
претацию. В частности, цифро-
вые технологии предоставили 
жителям Китая новые способы 
почтить память умерших. Это 
особенно актуально для тех, кто 
не имеет возможности путеше-
ствовать во время фестиваля. 

Люди могут сделать запрос он-
лайн или по телефону, предоста-
вив всю необходимую информа-
цию о покойном, а сотрудники 
кладбищ сами очистят надгро-
бие и возложат цветы. По всей 
стране было открыто более 32 
тысяч похоронных агентств, 
оказывающих услуги по уборке 
могил. По последним данным, 
этим видом услуг воспользова-
лись более 19,3 миллиона чело-
век.  

Пекинское муниципальное 
бюро по гражданским делам 
создало виртуальную платфор-
му фестиваля, где пользовате-
ли могут отдать дань уважения 
членам семьи, друзьям, учите-

лям и революционным муче-
никам — оставить свои сообще-
ния, возложить виртуальные 
цветы и зажечь свечи.  Стоит 
отметить, что онлайн-мемори-
альные службы стали появ-
ляться в Китае еще в начале 
2000-х годов. На этих платфор-
мах люди могут установить 
своеобразный мемориал сво-
им умершим друзьям и близ-
ким, который включает их 
жизнеописание, различные 
фотографии, видео и другие 
материалы, а на доске объявле-
ний пользователи могут выра-

жать свои соболезнования. По 
мере развития мобильных тех-
нологий перечень функций и 
виртуальных услуг значитель-
но расширился. Теперь можно 
вносить пожертвования он-
лайн, а также создавать вирту-
альные мемориальные залы, в 
которые попадают по QR-коду. 
Любой, кто посетит могилы, 
может отсканировать QR-код и 
прочесть истории из жизни 
умершего. В этом году мини-
стерство по делам ветеранов 
КНР также запустило платфор-
му госуслуг, призванную по-
мочь найти родственников не-
опознанных мучеников. На 
этой платформе опубликована 
подробная информация о 100 
мучениках.

Еще одним традиционным 
мероприятием в рамках фести-
валя является посадка дере-
вьев. Весна создает благопри-
ятные условия для посадки де-
ревьев, что является экологи-
чески чистым способом отме-
тить национальный праздник. 
Особое значение эта традиция, 
которую в свое время активно 
пропагандировал знаменитый 
китайский революционер Сунь 
Ятсен, приобрела на фоне пере-
хода КНР к «зеленой» экономи-
ке. Накануне фестиваля учас-
тие в акции жителей Пекина по 
посадке деревьев принял пред-
седатель КНР Си Цзиньпин. 

Онлайн-церемонию подметания 
могилы проводит персонал кладби-
ща в саду Юхуа Мерит. 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

ЛИНИЯ РАВНОВЕСИЯ
31 марта должна была собраться трехсторонняя кон-
тактная группа по Минским соглашениям — встреча со-
рвалась. Украина заявила, что их представитель (Крав-
чук) не сядет за стол вместе с «террористкой», как они 
называют одну из членов делегации ДНР. Само по себе 
очередное заседание группы (или отказ от него) мало 
что значит, но это — лишь один в череде сигналов.

Главком украинской армии Хомчак, выступая в 
Раде, говорил об усилении российских войск на грани-
це с Донбассом. По его словам, речь идет о передисло-
кации 28 батальонов. Правда, он добавил: «Есть ли не-
посредственная угроза, что завтра утром мы проснем-
ся — и там будет война? Сегодня Генштаб оценивает си-
туацию так, что ее завтра не будет». Песков ответил: 
«Россия перемещает вооруженные силы в пределах 
своей территории по своему усмотрению. Это не долж-
но никого беспокоить, это ни для кого не представляет 
никакой угрозы». Зеленский, со своей стороны, ска-
зал, что Россия «играет мускулами на границе». Нако-
нец, по итогам телефонных переговоров глав военных 
ведомств США и Украины, минобороны США заявил, 
что они не оставят Украину «в случае эскалации рос-
сийской агрессии». В Кремле ответили, что усиление 
войск НАТО «вокруг Украины» только вызовет неиз-
бежные ответные меры России.

Что же происходит «в районе Донбасса»?
Как известно, Зеленский был избран президентом в 

мае 2019-го. Одним из самых ходких его лозунгов было 
обещание наконец прекратить «войну в Донбассе».

Собственно, «войны» там нет с февраля 2015 года, 
когда было подписано соглашение Минск-2. Но и мира 
нет — локальные столкновения продолжались. По дан-
ным ООН, статистика потерь выглядит так. В апреле 
2014-го — марте 2015-го число жертв сторон составило 
21 480 человек, из них убитыми — 6083. Через полтора 
года (сентябрь 2016-го) — 31 805 жертв, погибших — 
9574. Еще через год с лишним (ноябрь 2017-го) — 35 081 
жертв, убитых — 10 303. Наконец, январь 2019 года — от 
12 800 до 13 000 погибших. Кривая резко спала после 
2015 года, но держится на уровне десятков погибших в 
месяц с обеих сторон. 16 октября 2018 года Порошенко 
заявил, что в ходе военных действий погибли 2 896 укра-
инских военных. Тогда же главный военный прокурор 
Украины добавил, что небоевые потери (самоубийства, 
убийства, неосторожное обращение с оружием) стоили 
жизни еще 900 военным. В сумме это примерно соответ-
ствует данным официальной «книги памяти» (декабрь 
2018-го) — около 4000 человек. «Другие» погибшие за 
годы конфликта — 
около 9 000 человек 
— это, очевидно, 
ополченцы, мирные 
жители Донбасса, 
российские волонте-
ры.

Такой была кар-
тина, когда выбрали 
Зеленского с его об-
ещаниями мира.

27 июля было 
подписано «бес-
срочное переми-
рие» между Украи-
ной и ДНР — ЛНР. 
Понятно, на следу-
ющий день стороны взаимно обвинили друг друга в его 
нарушении, но результат тем не менее был.

Так, согласно данным ВВС, с момента перемирия до 
3 марта 2021 года погибли 19 украинских военных, из 
них 15 — в 2021-м. Проведя простое действие вычита-
ния, получаем, что в августе — декабре 2020 года поги-
бли 4 человека — меньше одного в месяц! Очевидно, 
примерно такие жертвы и у противоположной сторо-
ны. Вот это уже «замороженный конфликт», почти как 
на границе Абхазия — Грузия или Приднестровье — 
Молдова и т.д. Однако в 2021-м военная активность 
сторон опять начала нарастать, хотя она пока еще 
ниже, чем до подписания перемирия. 

Понятно, что обе стороны только «обороняются» — 
как во всех конфликтах на этой Земле за последние 10 
000 лет…

Причины обострения довольно прозрачны. Конеч-
но, это только политика — продолжение ТВ-пиар-войн 
в физическом пространстве. Жертвы невелики (от ко-
вида на Украине умерли 35 000 человек, данных по 
ДНР — ЛНР не имею, но и там речь идет о тысячах), зато 
их «пиар-мультипликатор» колоссален. Акустика та-
кая, будто стреляют прямо в ТВ-студии или в здании 
Рады. Так что если искать «кому выгодно», то прежде 
всего разнообразным противникам Зеленского, кото-
рым надо показать, что он ничего не смог добиться. Но 
и он не внакладе: образ «вечного русского врага» — 
универсальная отмазка всех украинских «слуг наро-
да», включая Зеленского, универсальный ответ на все 
вопросы населения. Главскрепу надо драить — чтоб сле-
пила избирателя. Понятно, что и в ДНР нужно сплоче-
ние «от очень противного».

Кроме того, война — бизнес военных. Средняя зар-
плата в Украине (июнь 2020-го) — 11 500 гривен (кста-
ти, из всех областей самая высокая в Донецкой, т.е. той 
ее части, что не входит в ДНР, — 12 400 гривен), около 
32 000 руб. Солдат срочной службы получает 510 гри-
вен (1400 руб.). Контрактник, не участвующий в воен-
ных действиях, — 14 000 гривен (38 000 руб.). А вот 
средние выплаты одному военному — уже 22 700 гри-
вен (61 000 руб.). Похожие пропорции зарплат должны 
быть и по ту сторону «разделительной линии». Что же 
странного, что при этом стреляют и, в общем, не с та-
ким уж огромным риском для каждого отдельного сол-
дата и офицера? 

Но вот в Большой Драке никто не заинтересован. 
Это — большие жертвы среди военных. Война не даст 
«долгой выгоды» политикам. Ведь в итоге новых стол-
кновений, а потом новых переговоров по-настоящему 
ничего не изменится, разве что линия противостояния 
сдвинется в ту или другую сторону на несколько кило-
метров. «Победы» не будет ни у кого. Украинскую эко-
номику война бы «опустила», Донбасс — разрушила, а 
для России обернулась новыми санкциями. Никому не 
выгодно.

Поэтому полит-пиар-конфликт таким и останется — 
и будет то «разогреваться» (как сейчас), то затухать. 

Образ «вечного 
русского врага» — 
универсальная 
отмазка всех укра-
инских «слуг 
народа», включая 
Зеленского
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Кредит 
от родителей 

Итак, жительница Воронежа взяла в крупном 
банке подряд несколько потребительских кре-
дитов. Их общая сумма на тот момент состави-

ла 79 000 рублей под 22 процента годовых. Кредиты за-
страховали по риску болезней и смерти в местной стра-
ховой компании. В самой страховке выгодоприобрета-
телем записан банк, выдавший деньги. Через несколько 
месяцев после получения последнего кредита клиентка 
банка умерла, а долги остались. 

Две ее дочери отправили в страховую письмо- уве-
домление о страховом случае. Но страховая компания 
им ответила, что для выплаты страховой суммы 
в 139 000 рублей нужно заявление банка, ведь именно 
в его пользу был заключен договор. На том переписка 
и закончилась. Прошло больше года, и долги умершей 
клиентки были банком проданы некой местной фирме, 
которая работала с долгами граждан.

Вот эта фирма и пошла в суд с иском, в котором по-
требовала от дочерей выплатить ей долги их матери как 
бывшей клиентки банка с огромными набежавшими 
процентами. В иске фирма назвала дочерей наследница-
ми. Дочери с этим иском не согласились и заявили, что 
они не принимали наследство матери. А еще напомнили 
фирме по взысканию долгов, что риск смерти заемщи-
цы вообще-то был застрахован.

Первый суд не согласился с истцами. Суд напомнил, 
что страховая выплата по договору положена банку. 
Обиженные истцы обжаловали это решение. И апелля-
ция фирму услышала. Она отменила первое решение 
и приняла свое. Апелляция распорядилась взыскать 
с дочерей 90 299 рублей по кредитам матери. Воронеж-
ский областной суд в своем решении записал, что ответ-
чицы фактически приняли наследство. А это означает, 
что дочери должны отвечать по долгам матери. Област-
ной суд пришел к такому выводу из-за того, что дочери 
жили в одном доме с матерью на момент ее смерти. 
А еще потому, что именно дочери написали в страховую 
компанию письмо о наступлении страхового случая. 
Последний аргумент суда: они и не отказывались от на-
следства у нотариуса.

Дочери отправились жаловаться дальше и выше — 
в Верховный суд. Там материалы дела изучили и встали 
на сторону дочерей заемщицы.

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда обратила внимание вот на что. Дочери действи-
тельно были зарегистрированы с матерью в одном доме, 
но — в разных квартирах. Никаких других доказа-
тельств, что они фактически приняли наследство, нет. 

По мнению Верховного суда, обращение дочерей 
в страховую не подтверждает принятия наследства. 
Ведь дочери не требовали, чтобы страховую премию 
выплатили именно им, подчеркнул Верховный суд. 
И  добавил — апелляция никак не высказалась о договоре 
страхования, который учел райсуд, отказывая в иске. 
А ведь страховой случай наступил: заемщица умерла. 
Страховая отказался выплачивать возмещение без за-
явления банка, в пользу которого был договор. Апелля-
ция в этих обстоятельствах не разбиралась, заявил Вер-
ховный суд. В облсуде не изучили договоры страхования 
и не определили, кому положена страховая выплата.

 Юристы утверждают, что страхование жизни при 
взятии кредита — неплохой способ освободить наслед-
ников от долгов наследодателя. Ведь банк после наступ-
ления страхового случая не сможет требовать возврата 
долга из наследства. Задача наследников — оперативно 
проинформировать банк и страховую о смерти должни-
ка. Юристы советуют внимательно читать договор стра-
хования, чтобы понять, что будет страховым случаем. 
К страховым случаям не относятся смерть на службе 
в армии, в тюрьме, смерть от хронических заболеваний.

Если к договору не приложена страховка, то платить 
по кредитам придется наследникам. И они должны пом-
нить: банки часто обращаются в суд не сразу, а пример-
но через год после смерти должника, а за это время на-
бегают большие проценты. Будущим наследникам, пре-
жде чем принимать наследство, надо сопоставить иму-
щество и долги умершего, ведь им придется платить по 
этим долгам. Если долгов много, то наследство не надо 
принимать. Или отказаться, если оно фактически уже 
принято. Дело дочерей клиентки банка Верховный суд 
велел пересмотреть.  

РЕШЕНИЕ Суд разрешил применять силу при задержании малолетних хулиганов

Развязали руки
Владислав Куликов

П
ервый кассационный суд 
общей юрисдикции от-
менил наказание мужчи-

не, который задержал двух ма-
лолетних хулиганов. Подростки 
повредили во дворе его машину. 
Но, как принято у подлецов, вы-
ставили жертвами именно себя, 
мол, слишком грубо с ними обо-
шлись, мешая портить чужую 
вещь. 

Сегодня на практике винова-
тым нередко оказывается тот, 
на чьей стороне правда. Отбил-
ся, но сломал руку злодею — мо-
жет быть реальный срок. Поре-
зала насильника? Жди обвини-
тельного приговора.

Почему-то наши суды с со-
чувствием относятся к слезли-
вым россказням негодяев. Од-
нако решение Первого кассаци-
онного суда, включенное в об-
зор судебной практики, вызы-
вает, по словам члена Ассоциа-
ции юристов России Вячеслава 
Голенева, сдержанный опти-

мизм. Возможно, оно станет 
первой ласточкой, которая со 
временем изменит практику. 

С гражданином С. случилась 
банальная история. Однажды он 
выглянул в окно и увидел, как 
двое малолетних хулиганов Л. 
и П., если говорить юридиче-
ским языком, «наносят повре-
ждения принадлежащему ему 
автомобилю». 

Мужчина выскочил на улицу, 
чтобы задержать малолеток 
и сдать в полицию. Подростков 
в свою очередь возмутило жела-
ние взрослого помешать им 
мирно бесчинствовать.

«В процессе задержания 
между С., с одной стороны, и Л. 
и П., с другой, произошла борь-
ба. При этом С., удерживая Л., 
отбивался от П., пытавшегося 
освободить Л.», говорится в ма-
териалах Первого кассационно-
го суда.

В полиции выяснилось, что 
малолеткам нельзя ничего 
предъявить. Конечно, Уголов-
ный кодекс они нарушили, но до 

возраста уголовной ответствен-
ности не доросли. 

Зато к мужчине появились 
вопросы. Не слишком ли он оби-
дел детей? Экспертиза показа-
ла, что хозяин машины не при-
чинил малолеткам даже легкого 
вреда здоровью. А значит, до 
Уголовного кодекса подзатыль-
ники, которые он отвесил шалу-
нам, не дотягивают. Подпадают 
под КоАП. Мужчину привлекли 
по статье «Побои» и оштрафо-
вали за «совершение насильст-
венных действий, причинив-
ших физическую боль».

«Лично я являюсь сторонни-
ком и поддерживаю концепцию 
необходимой самообороны при 
крайней необходимости, — гово-
рит Вячеслав Голенев. — К сожа-
лению, судебная практика скла-
дывается не в пользу лиц, кото-
рые действуют в защиту себя 
или других лиц от посягательств 
злоумышленников и драчунов».

Но в данном деле что-то пош-
ло не так. Первый кассацион-
ный суд отменил решение, 
а само дело включил в обзор су-
дебной практики.

«В данном случае с учетом 
конкретных обстоятельств дела 
состоявшиеся по делу судебные 
акты нельзя признать законны-
ми»,— пояснила кассационная 
инстанция.

Теперь на такие правовые 
позиции должны ориентиро-
ваться нижестоящие инстан-

ции. А то, что рано или поздно 
очередному судье вновь придет-
ся разбираться с жалобами оби-
женных отморозков, сомнений 
нет. Ленты новостей полны со-
общениями о том, что то тут, то 
там как-то отличились жесто-
кие детки.

В начале года жители села 
Капустин Яр Астраханской об-
ласти пожаловались на банду 
малолеток, терроризирующих 
район. Юные бандиты бросали 
камни в учителей, избивали 
взрослых, крушили все, что мо-
гли. Долгое время никто ничего 
не мог с ними поделать. Лишь 
после того, как ситуация в райо-
не вызвала резонанс в СМИ, 
правоохранители устроили 
массовую проверку. 

А в Бердске детишки стали 
стихийным бедствием для мест-
ного торгового центра.

«Дети 12—15 лет отрываются 
по полной: пьют пиво и шам-
панское, матерятся, орут, бега-
ют. В январе разбили двери, сло-
мали сантехнику в туалете, вы-
били замки», — пишут местные 
СМИ.

Вправе ли неравнодушный 
гражданин схватить матеряще-
гося подростка за ухо и отвести 
в полицию? Нет, поясняет член 
Ассоциации юристов России 
Дмитрий Уваров, в таком слу-
чае этого делать нельзя.

«Если же вы являетесь соб-
ственником автомобиля, кото-

рому был причинен вред под-
ростками, то вы вправе пресечь 
это правонарушение, но ваши 
действия должны быть сораз-
мерными, — говорит он. — Если 
вы понимаете, что в ваших си-
лах положить хулигана на зем-
лю и обездвижить до приезда 
полиции, делать это нужно 
в любом случае без причинения 
побоев, даже если действия 
подростка вызывают у вас него-
дование. Более надежно — дер-
жать подростка в поле видимо-
сти, не вступая с ним в кон-
фликт, и помочь полиции с до-
казательствами. А также поста-
раться остановить еще кого- 
либо, чтобы не находиться од-
ному».

Адвокат Александр Погодин 
добавляет, что у гражданина 
есть право задержать преступ-
ника, чтобы передать в руки по-
лиции: так разъяснил Верхов-
ный суд РФ в одном из поста-
новлений пленума.

«Пределы применения силы 
при задержании ограничивают-
ся следующими условиями: 
очевидный факт совершения 
преступления, пресечение воз-
можности совершения новых 
преступлений, иными средст-
вами задержать не представля-
ется возможным»,— говорит он.

При этом, по его словам, 
причинение средней тяжести 
и тяжкого вреда здоровью, 
а также смерти однозначно вле-
кут уголовную ответствен-
ность. Иными словами, если 
убить или отправить на боль-
ничную койку преступника, не 
угрожавшего напрямую челове-
ку, то придется сесть в тюрьму.

«Судебная практика в Рос-
сии в отношении фактов гра-
жданского задержания более 
строго толкует закон, чем в нем 
буквально изложено», — под-
черкивает адвокат.  

ТРАНСПОРТ

Суд отменил 
предписание 
мэрии убрать 
парковки 
во дворе

СТОЯНКА 
РАЗРЕШЕНА
Владислав Куликов

Арбитражный суд Вологодской 
области признал незаконным 
постановление мэрии города 
Череповца об устранении пар-
ковочных мест во дворах мно-
гоквартирных жилых домов.

В администрацию города 
обратилась некая женщина, 
 пожаловавшаяся на парковки 
во дворах домов № 61 и 63 
по улице Горького. Заявительни-
ца попросила привлечь управ-
ляющую организацию к адми-
нистративной ответственности 
«за повреждение газона, огра-
ждение его штырями с проволо-
кой и металлической цепью». 

«По мнению заявителя, дан-
ные действия управляющей 
компании представляют угрозу 
здоровью граждан на придомо-
вой территории дома», — гово-
рится в материалах суда.

Чиновники пришли во двор 
с проверкой и убедились: все 
сказанное женщиной правда. 
Действительно, парковка суще-
ствует. А ее план не был согла-
сован с управлением архитек-
туры и градостроительства мэ-
рии. Поэтому с заявительницей 
согласились и выдали предпи-
сание управдомам все убрать. 
Но дело в том, что организовать 
парковку решили сами жители, 
управдомы к этому не имели 
отношения.

«Общим собранием принято 
решение обустроить парковоч-
ные места во дворе дома по ука-
занному адресу для автовла-
дельцев: выполнить подсыпку 
шлаком, установить огради-
тельные элементы для предо-
твращения возможного вреда 

зеленым насаждениям, — уста-
новил суд. — Финансирование 
работ по благоустройству дво-
ровой территории выполнить 
за счет личных средств автов-
ладельцев».

Причем, как добавляют 
в объединенной пресс-службе 
судов Вологодской области, 
управляющая компания при-
ступила к обслуживанию домов 
в 2017 году, а парковки органи-
зованы собственниками рань-
ше: в 2015—2016 годах.

«Таким образом, предписа-
ние является неисполнимым, 
поскольку управляющая ком-
пания не обладает правом оспа-
ривания решения собрания 
собственников жилых помеще-
ний и не наделена полномочия-
ми по демонтажу парковки, — 
рассказывают в пресс-служ-
бе. — При установлении неза-
конности организации парко-
вочных мест приведение при-
домовой территории в соответ-
ствие с нормами правил благо-
устройства должно осуществ-
ляться собственниками поме-
щений жилого дома».

Иными словами, предъяв-
лять претензии управляющей 
компании в данном случае 
нельзя. Мэрия должна обра-
щаться напрямую к жильцам. 
И им, скорее всего, придется за-
няться юридическим оформле-
нием парковки.

Как поясняют в суде, для по-
лучения согласования архитек-
турные решения или схема пла-
нировочной организации зе-
мельного участка предоставля-
ются заинтересованным лицом 
в управление архитектуры 
и градостроительства мэрии 
города на бумажном носителе. 
Схема планировочной органи-
зации земельного участка и ар-
хитектурные решения выпол-
няются проектной организаци-
ей, имеющей свидетельство 
о допуске к работам по подго-
товке проектной документа-
ции. Проект должен предусма-
тривать беспрепятственный 
доступ на территорию земель-
ного участка экстренных и ин-
женерных служб.  

ДОРОГИ Суд разъяснил, когда нельзя привлечь водителя 
к ответственности за непропуск пешехода

«Зебра» теряет штрафы

Владимир Баршев 

Е
сли при переходе до-
роги пешеход не изме-
нил скорость или на-
правление движения, 
значит, у водителя, пе-
ресекшего пешеход-
ный переход, не было 
необходимости усту-
пать ему дорогу. Пра-

вил дорожного движения при 
этом он не нарушил. К такому 
выводу пришел Второй кассаци-
онный суд. 

Как показывает практика, во-
дитель может доказать, что пра-
вил не нарушал. Но только в кас-
сационной инстанции. Нижесто-
ящие суды по непонятной при-
чине не изучают постановления 
Верховного суда, а инспекторы 
ДПС и их руководители игнори-
руют разъяснения руководства 
Госавтоинспекции МВД России. 

Дело началось еще в 2019 
году, когда некий водитель Эт-
лин якобы не пропустил пешехо-
да. Даже на кадрах видеозаписи, 
сделанной на мобильный теле-
фон инспектора, видно, что ма-
шина проехала переход задолго 
до того, как пешеход с противо-
положной стороны улицы дошел 
хотя бы до середины дороги. Од-
нако это не помешало инспекто-

ру даже устроить погоню за яко-
бы не уступившим дорогу пеше-
ходу водителем. 

Несмотря на все доводы, ко-
мандир роты утвердил водителя 
виновным. Районный суд также 
остался глух к доводам водителя 
и его защитника. В Мосгорсуде 
на ходатайство о приобщении 
к делу разъяснения начальника 
Госавтоинспекции МВД России 
Михаила Черникова о том, когда 
можно привлекать водителя 
к ответственности за непредо-
ставление преимущества пеше-
ходу, а когда — нет, судья ответи-
ла отказом, сообщив, что ей из-
вестна судебная практика. 

Но, судя по всему, ей была из-
вестна ошибочная практика, ко-
торая не раз была обжалована 
в вышестоящих инстанциях. 
В своем решении по делу она 
прямо указывает, что обязан-

ность водителя автомобиля, 
приближающегося к пешеходно-
му переходу, снизить скорость 
или остановиться перед ним, по-
ставлена в зависимость исклю-
чительно от необходимости про-
пустить пешеходов. Наступле-
ние такого условия, как измене-
ние скорости либо траектории 
движения пешехода, не требует-
ся. То есть она воспользовалась 
формулировкой правил, кото-
рая действовала до 2014 года. 

И на это обратил внимание 
Второй кассационный суд, куда 
с жалобой обратился водитель. 
Он указал, что исходя из взаи-
мосвязи положений пункта 
14.1 правил дорожного движе-
ния и Конвенции о дорожном 
движении обязанность водите-
ля, приближающегося к нерегу-
лируемому пешеходному пере-
ходу, снизить скорость или оста-

новиться перед ним поставлена 
в зависимость именно от необ-
ходимости пропустить пешехо-
дов. Эта обязанность не возника-
ет, когда необходимость усту-
пать дорогу пешеходам отсутст-
вует (например, когда траекто-
рии движения машины и пеше-
хода не пересекаются).

Он также напомнил о Поста-
новлении пленума Верховного 
суда, в котором говорится, что 
участники дорожного движения 
не должны начинать, возобнов-
лять или продолжать движение, 
осуществлять какой-либо ма-
невр, если это может вынудить 
других участников движения, 
имеющих по отношению к ним 
преимущество, изменить на-
правление движения или ско-
рость. 

То есть предоставление преи-
мущества напрямую зависит от 
того, потребуется или нет пеше-
ходу изменить скорость или на-
правление. На это не раз указы-
вал и водитель, и его защитник, 
но это не получило должной 
оценки в нижестоящих судах и в 
то же время никем не было опро-
вергнуто, указал Второй касса-
ционный суд. В совокупности 
все вышеизложенное говорит 
о том, что водитель не нарушал 
Правила дорожного движения. 

А выводы должностных лиц и ни-
жестоящих судей о наличии в его 
действиях состава правонару-
шения необоснованы. Поэтому 
суд отменил постановление ин-
спектора, решения нижестоя-
щих судов, а также прекратил 
производство по делу за отсутст-
вием состава правонарушения. 

На доказательства своей пра-
воты у водителя ушло два года. 
Инспектор совместно с нижесто-
ящими судьями из-за своей не-
компетентности не только помо-
тали нервы водителю, но и суще-
ственно облегчили его кошелек. 
Ему пришлось оплатить штраф, 
а также судебные расходы, по-
тратиться на услуги юристов. 
Все это можно вернуть еще од-
ним судом, но кто возместит мо-
ральный ущерб? К сожалению, 
сейчас в России нет наказания 
для тех же инспекторов и судей 
за незаконное привлечение к от-
ветственности. А жаль. Может 
быть, тогда у кассационных су-
дов было бы меньше работы.   

Пока бабушка дойдет до середины 
дороги, машины проедут —
и их пути не пересекутся. 

А К Ц Е Н Т

У человека есть право задержать
подростков, причиняющих вред его
имуществу, и передать их в полицию. 
Но если они лягут в больницу, он сядет

А К Ц Е Н Т

Обязанность водителя уступить дорогу 
пешеходам не возникает, 
если траектории движения машины 
и пешехода не пересекаются

Жители приняли 
решение организо-
вать парковку еще 
до того, как управ-
ляющая компания 
занялась обслужи-
ванием их домов. 
А значит, она 
не вправе снести 
парковку 
даже по приказу 
из мэрии

Хулиганящих подростков можно задерживать, применяя силу.
Но бить их за шалости закон не велит.

Долги умершего можно по суду взыскивать с его родственников, 
только если они официально признаны наследниками.
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Читайте также: С 1 апреля 
водительские права выдаются 
по новым правилам
rg.ru/art/2069243
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МНЕНИЕ Новосибирский врач написал письмо в «РГ»: лечить на развалинах трудно

Какие стены лечат?
Сергей Дорофеев, 
главный врач городской 

клинической поликлиники №1 

П
рошедший, можно ска-
зать, пандемийный год 
отчетливо показал, что 

основой всего здравоохранения 
по-прежнему остается первич-
ное звено: поликлиники, ФАПы, 
амбулатории. Это к врачам, что 
здесь работают, человек обра-
щается в первую очередь. Да и 
статистика говорит, что в 80 
процентах случаев лечение на-
чинается и заканчивается здесь, 
на уровне этого звена здравоох-
ранения. Но вот парадокс: за 
годы медицинских реформ 
именно первичное звено значи-
тельно разрушено. А работать и 
лечить на  развалинах трудно. 
Как и шагать, рапортуя о проде-
ланной работе.

Безусловно, в последнее 
время много делается для раз-
вития высокотехнологичной 
медицинской помощи. И это 
здорово! Но сегодня очевидна и 
необходимость модернизации 
первичного звена здравоохра-
нения. В этом убеждают и лич-
ный опыт, и мнение коллег, с 
которыми общаюсь, будучи 
председателем Новосибирской 
областной ассоциации врачей, 
а также сопредседателем Ново-
сибирского отделения Обще-
российского народного фрон-
та.

Меня, конечно, можно тут же 
срезать: не ломись в открытую 
дверь. С 1 января стартовала со-
ответствующая программа. Она 
рассчитана на три года, и на нее 
выделяется в общей сложности 
больше полутриллиона рублей. 
Все так. Однако ожидания вра-
чей и пациентов если и оправ-
дываются, то, смею предполо-
жить, не в полной мере.

И вот почему. Деньги про-
граммы должны в основном 
пойти на новое оборудование и 
расширение автопарка. Но, сум-
мируя мнение коллег, считаю, 
что начинать нужно не с этого. В 
первую очередь стоило бы обра-
тить внимание на строительст-
во новых зданий медучрежде-
ний, иначе высокотехнологич-
ное оборудование будет просто-
напросто негде размещать.

Ну кому не известно, что до 
сих пор огромная часть детских 
поликлиник ютится на первых 
этажах «хрущевок», а то и в по-
луподвалах. А ведь по современ-
ным нормативам организация 
их работы должна быть особой, 
в том числе должны быть раз-
ные входы и выходы для боль-
ных и здоровых детей... К тому 
же в жилых домах запрещена 
работа кабинетов рентгена и 
флюорографии, не говоря уже 
об МРТ. Плюс соседи сверху мо-
гут затопить — тоже не редкость.

Касается это и поликлиник 
для взрослых: их здания были 
построены, как правило, в уже 
далекое советское время. Такие 
помещения редко позволяют 
медучреждениям работать по 
современным СанПиНам, дела-
ют невозможным внедрение но-
вых технологий. Например, ос-
новной корпус нашей поликли-
ники в центральном районе го-
рода-миллионника был постро-
ен больше 90 лет назад. Ни при 
каких обстоятельствах здесь 
нельзя разместить, скажем, 
компьютерный томограф — по-
мещения технологически не 
приспособлены. Ко всему про-
чему здание является памятни-
ком архитектуры, что запреща-
ет любую перестройку, даже ка-
бель провести — проблема. Бо-
лее того, только в главный кор-
пус нашей поликлиники в день 

приходит около тысячи пациен-
тов, хотя при его строительстве 
исходили из расчета дневной 
посещаемости в триста человек. 
За почти вековую историю зда-
ния в нем даже капитальный ре-
монт ни разу не проводился...

То есть мы обречены рабо-
тать с пониманием, что у нас ни-
когда не будет того или иного 
оборудования. А замена одной 
модели имеющейся аппаратуры 
на другую не сделает медпо-
мощь доступнее. Ну как органи-
зовать работу так, чтобы чело-
век зашел в нашу поликлинику 
и решил все свои вопросы? В 
нынешних условиях никак. Мы 
вынуждены направлять людей, 
зачастую с плохим самочувст-
вием, за несколько кварталов на 
обследование, потом на проце-
дуры — еще дальше.

По убеждению коллег, мо-
дернизация первичного звена в 
здравоохранении подразумева-
ет, что наши поликлиники не 

просто должны стать чище, 
светлее, — мы должны перейти 
на другую ступень в плане до-
ступности новых технологий. 
Разумеется, проблема изношен-
ного оборудования есть и ее 
нужно решать. Но это вполне 
реально делать в рабочем по-
рядке. А вот без новых зданий о 
настоящей модернизации пер-
вичного звена говорить не при-
ходится.

Понятно, что объем средств 
ограничен, но если сделать эту 
работу системной, тогда придем 
к настоящей модернизации. И 
очень скоро. Нужны типовые 
проекты поликлиник, что зна-
чительно ускорило и облегчило 
бы задачу, но их нет, и даже их 
разработка, насколько я знаю, 
не велась.

Да, в рамках предложенной 
программы можно строить но-
вые объекты, но только там, где 
численность населения не боль-
ше 50 тысяч человек. То есть в 

районах области можно постро-
ить ФАП, амбулаторию или 
даже новый корпус ЦРБ. И надо 
строить. Но это другая задача — 
по обеспечению доступности 
первичного звена здравоохра-
нения и оснащения новым обо-
рудованием. Это не модерниза-
ция в полном смысле слова. 
Ведь основные эпидемии прохо-
дят в густонаселенных мегапо-
лисах, но о строительстве поли-
клиник в них речи даже не идет.

Есть и еще ряд вопросов. На-
пример, нужно пересматривать 
систему финансирования меду-
чреждений первичного звена. 
Принцип должен быть один: 
объем финансирования не дол-
жен зависеть от количества про-
леченных больных. Прежде все-
го заработная плата врачам 
должна быть гарантирована го-
сударством — как сейчас гаран-
тируется доход военным или по-
лицейским. Врачу нужно пла-
тить не за то, что к нему идут 
больные, а наоборот, за то, что 
здоровых людей стало как мож-
но больше. Ну не может, напри-
мер, пожарный получать зар-
плату по сдельной системе, за 
каждый потушенный пожар? 
Это же абсурд.

Плюс помимо зарплат, рас-
ходных материалов, медицин-
ского оборудования и прочего 
любое здание требует обслужи-
вания. Оно потребляет ресурсы 
24 часа в сутки. Какой-то поли-

клинике нужно больше тепла и 
света, какой-то меньше, а при 
распределении средств расчет 
идет по какому-то среднему 
нормативу.

Но и тут зарыт парадокс: все 
поставщики работают с поли-
клиниками на рыночных усло-
виях — устанавливают цены на 
товар, закладывая свою при-
быль, а вот по отношению к та-
рифам на медицинские услуги в 
системе ОМС даже законода-
тельно нет требования, чтобы 
они были хотя бы рентабельны-
ми, то есть покрывали себестои-
мость затрат.

Понимаю, в системе здраво-
охранения у нас недостаточно 
средств. Собственно, их не хва-
тает в любой стране. Но нужно 
об этом честно сказать. А самое 
лучшее — увеличить долю фи-
нансирования здравоохране-
ния до 5—6 процентов ВВП, то 
есть хотя бы в полтора раза. 
Чтобы уровень социальных 
ожиданий населения от систе-
мы здравоохранения соответст-
вовал имеющимся у врачей воз-
можностям. 

При всем при том я остаюсь 
оптимистом — здравоохранение 
в стране стало гораздо лучше, 
чем еще десять лет назад. Но 
очень хочется, чтобы наступила  
настоящая модернизация и 
была федеральная целевая про-
грамма по строительству новых 
медучреждений. 

В этой хрущевке на первом этаже располагается в Новосибирске одно 
из отделений поликлиники № 16.  

P.S. 

Понятна тревога доктора Сергея Дорофеева. По объему и по охвату 

 населения, по оказываемой медицинской помощи и услуг первичное 

звено — это, пожалуй, самое «объемное» звено в нашей системе здраво-

охранения. И, как мы видим, тут накопилось немало проблем, которые 

требуют обсуждения. «РГ» приглашает к разговору и врачей, и пациен-

тов. Свое мнение можно присылать по адресу: 19490910sha@mail.ru
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МЕДИЦИНА 
Набраны 
добровольцы 
для испытания 
вакцины 
«Спутник Лайт» 

ПОИСК 
СПУТНИКОВ
Любовь Проценко 

В столице  завершился набор 
добровольцев для участия в 
клиническом исследовании 
вакцины «Спутник Лайт». Об 
этом сообщила заммэра Мо-
сквы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

По ее словам, в международ-
ном исследовании из шести ты-
сяч добровольцев половина  — 
москвичи. Исследование про-
ходит на базе десяти городских 
поликлиник. Предполагается, 
что «Спутник Лайт» в первую 
очередь будет использоваться 
для вакцинации переболевших. 
Таких в столице сейчас более 
950 тысяч человек. Количество 
антител у тех, кто перенес это 
заболевание, как уже установи-
ли врачи, со временем умень-
шается.  «Проходят в Москве 
сейчас  доклинические иссле-
дования и  назальной формы 
вакцины, — рассказала вице-
мэр. — К концу лета могут на-
чаться клинические исследова-
ния этого препарата». В иссле-
довании применяются все циф-
ровые наработки, положитель-
но зарекомендовавшие себя 
при работе над вакциной 
«Спутник V»: электронные 
протоколы осмотра, приложе-
ние «Дневник добровольца» и 
телемедицинский центр.

Массовая вакцинация в го-
роде от коронавируса ведется 
препаратом «Спутник V». Ее 
сделали, как сообщают  власти, 
порядка миллиона москвичей. 
Сделать прививку, предвари-
тельно записавшись, можно 
бесплатно в одном из 100 пун-
ктов на базе городских поли-
клиник. Без записи пройти вак-
цинацию можно в торговых 
центрах и МФЦ, адреса кото-
рых можно найти на сайте 
https://www.mos.ru/city/
projects/covid-19/privivka/. 
Можно привиться и в частных 
медицинских клиниках. При 
этом сама вакцина для жителей 
бесплатна, оплатить нужно 
только услуги клиники по вве-
дению инъекции. 

Откладывать вакцинацию в 
долгий ящик врачи не советуют. 
Ситуация в столице с заболева-
емостью хотя и не такая напря-
женная, как зимой, но прирост 
вновь заболевших COVID-19 в 
Москве, по данным оператив-
ного штаба, за последнюю дека-
ду уже третий раз более чем 
вдвое больше числа выздоро-
вевших. В частности, вчера за-
болели коронавирусом 1876 
человек, а выздоровели 815. 

МФЦ В столице открылся 
шестой флагманский центр 
«Мои документы» 

К услугам 
вашим  

Любовь Проценко 

Новый флагманский центр государственных услуг 
«Мои документы» заработал вчера в Северном адми-
нистративном округе столицы. Расположен он в торго-
вом центре «Метрополис» по Ленинградскому шоссе, 
16 а стр. 8. 

«Это уже шестой по счету в городе МФЦ, — сказал, 
открывая его, мэр Москвы Сергей Собянин. — Полови-
на территории Москвы охвачена такими мощными 
флагманскими центрами, в которых можно получить 
весь спектр услуг».

Открываются такие центры, как правило, в местах 
большого притяжения людей. Вот и здесь, возле торго-
вого центра неподалеку от станции метро «Войков-
ская», где большой поток горожан, новый МФЦ будет  
востребован, уве-
рен  Сергей Собя-
нин. Ведь только ма-
газины ТЦ, его фуд-
корт и фитнесс-
клуб посещают в 
день порядка 70 ты-
сяч человек. В цен-
тре открыто 61 
окно приема. Рабо-
тать он будет с 
10.00 до 22.00 без 
перерывов и выход-
ных. Для посетителей здесь, как и во всех МФЦ Мо-
сквы,  доступно более 270 государственных услуг. Есть 
и дополнительные услуги, такие как регистрация тран-
спортных средств. Для этого в паркинге ТЦ оборудова-
на специальная площадка на 50 мест. Прямо в день об-
ращения можно оформить водительское удостовере-
ние. Предприниматели могут встать на кадастровый 
учет, зарегистрировать права на недвижимость, свое 
ИП как на юридическое, так и физическое лицо. А еще 
можно подать заявление о признании гражданина бан-
кротом во внесудебном порядке. Можно заказать и за-
рубежный паспорт нового поколения — на 10 лет с 
электронным носителем информации, для этого в цен-
тре установлена криптокабина.

С апреля во всех флагманах столицы будет прохо-
дить также новая церемония вручения российских па-
спортов  москвичам, достигшим 14-летия. В самой пер-
вой из них вчера принял и Собянин.  «Поздравляю вас с 
важным гражданским документом гражданина Рос-
сийской Федерации, — сказал он, обращаясь к молодым 
жителям Северного округа Москвы. — Теперь вы имее-
те новые права и новые обязанности». 

Глава города отметил, что несмотря на большое ко-
личество услуг, предоставляемых МФЦ,  будет улуч-
шаться и их качество. «Мы работаем над тем, чтобы мо-
сквичам вообще не нужно было приходить в МФЦ, — 
признался он. — В этом году будет переведено в онлайн 
около 700 тысяч посещений по получению различных 
социальных услуг, в том числе начисление социальных 
выплат матерям». Городские власти убедились: сегодня 
гораздо проще сделать хорошие сайты, хорошее и по-
нятное получение электронных услуг, чем заставлять 
людей приходить в МФЦ, даже такие замечательные. 

Тем, кто вчера получал в новом МФЦ паспорта, повезло — 
документы им вручал сам мэр столицы. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Для посетителей 
всех МФЦ Москвы 
доступно более 
270 государствен-
ных услуг 

ТРАНСПОРТ В Москве изменились тарифы на платную парковку

Не на пустом месте
Сергей Бабкин

С
о вчерашнего дня в 
Москве поменялись 
тарифы на парковку 
н а  1 9 3  у ч а с т к а х 
улиц. На одних тер-
риториях они повы-
сились, на других — 
понизились, а на тре-
тьих введена диффе-

ренцированная ставка: каждый 
следующий час стоянки дороже 
предыдущего.

«Стоимость мест регулирует 
их загруженность, — объясняет 
логику нововведений началь-
ник управления департамента 
транспорта Мария Майорова. — 
Там, где занятость превышает 
90 процентов, цена должна по-
выситься. А там, где постоянно 
свободна половина мест — сни-
зиться».

Изменения коснутся всего 
лишь 10 процентов парковочно-
го пространства, но это все рав-
но должно дать эффект для всего 
центра столицы, говорят в 
пресс-службе дептранса. Благо-
даря новым тарифам парковки 
будут заполняться более равно-
мерно. Если в каждой зоне будет 
хотя бы по 15 процентов сво-
бодных мест, то существенно 
сократится так называемый 
«блуждающий трафик», когда 
водители наматывают круги по 
району в поисках свободного 
«кармана».

Кроме того, в городе добави-
лось 229 парковочных мест 
только для резидентов. Парко-
ваться на них смогут только те, 
кто живет рядом. Остальным ав-
томобилистам здесь нельзя пар-
коваться даже за деньги. Штраф 
за нарушение составляет 5 ты-
сяч рублей. А местным жите-
лям, чтобы оставлять личный 
транспорт на этих местах,  до-
статочно оформить бесплатное 
разрешение в МФЦ. Стоянки 
для резидентов обустроили ря-
дом с крупными ТЦ, бизнес-кла-
стерами, где посетители зани-
мают значительную часть го-
родского паркинга. Теперь 
местным жителям станет легче 
найти себе место.

Существенно расширилось 
количество зон, где стоимость 
часа парковки возросла до 380 
рублей, обратил внимание ру-
ководитель экспертного центра 
«Пробок.нет» Александр Шум-
ский. Например, повышенный 
тариф появился рядом с Паве-
лецким и Курским вокзалами, а 
также за пределами Садового 
кольца — у метро «Киевская» и 
«Белорусская». На некоторых 
улицах платная парковка вво-
дится впервые. С этим стол-
кнутся в большей степени жите-
ли Северного административ-
ного округа, а также граждане, 
проживающие в Выхино-Жуле-
бино, Внуково, Строгино, Чер-
таново. Это сделано по прось-

бам местных жителей, которые 
жалуются на то, что многие жи-
тели Подмосковья оставляют 
автомобили на въездах в столи-
цу, а затем пересаживаются на 
метро. Естественно, это отни-
мает парковочное пространст-
во у жителей близлежащих до-
мов. Платная парковка вместе с 
резидентными разрешениями 
должна серьезно улучшить си-
туацию в самых отдаленных 
районах. 

В то же время поездка в 
центр на личных автомобилях 
после изменения тарифов на 
парковку станет существенно 
дороже. В том числе и для тех, 
кто приезжает в храмы. Теперь 
им придется платить за парков-
ку по 380 рублей в час, хотя 
раньше по воскресеньям можно 
было останавливаться бесплат-
но. Ряд муниципальных депута-
тов выражают опасения, что по-
дорожание приведет к обостре-
нию «дворовых» битв за пар-
ковку. Приезжие из Подмоско-
вья, не желая платить за маши-
но-место, будут загонять авто-
мобили во дворы, которые до 
сих пор не оборудованы шлаг-
баумами, что жителям вряд ли 
понравится. 

Значительная часть изменений вводится по просьбам местных жителей. 
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КАДРЫ В Татарстане 
открыли образовательный 
центр «Алабуга Политех»

Набор 
юного техника

Олег Платонов, «Российская газета», Казань

На территории Особой экономической зоны (ОЭЗ) 
«Алабуга» открылся обновленный, укомплектован-
ный многомиллионным оборудованием колледж. В его 
задачи входит подготовка высококлассных специали-
стов для ОЭЗ. В церемонии принял участие президент 
Татарстана Рустам Минниханов.

— Каждый год в «Алабуге» открывается все больше 
новых производств, а это значит, создаются новые ра-
бочие места, — отметил Дмитрий Доценко, координа-
тор этого учебного центра от особой экономической 
зоны. — Как показывает практика, сюда, в Елабугу, 
мало кто хочет приезжать из-за пределов Татарстана. 
Поэтому мы решили воспитывать кадры здесь, с нуля. 
Мы узнали потребности заводов, какие именно специ-
алисты им нужны. И оказалось, что востребованы че-
тыре направления: промышленная автоматика, про-
мышленная робототехника, электромонтаж и лабора-
торно-химический анализ.

Управляющая компания ОЭЗ была изначально со-
здана для развития объектов инженерной инфраструк-
туры. В сентябре 2019 года УК вместе с Елабужским по-
литехническим колледжем организовали центр подго-
товки высококлассных специалистов. И вот вчера, на-
конец, были подписаны соглашения о сертификации 
студентов образовательного центра «Алабуга Поли-
тех». С первого сентября центр начинает набор студен-
тов со всей России. К уже существующим будут добав-
лены новые направления в образовании: микроэлек-
троника, программирование на Python и BIM-модели-
рование для строительства. В два раза будет увеличено 
количество обучающихся - со 100 до 200 человек на ка-
ждом курсе. Но и это еще не предел. К сентябрю 2022 
года планируется постройка общежития на 800 мест 
на территории одного из коттеджных поселков. 
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АКТУАЛЬНО 

Что делать, если ребенка 
не взяли в школу

Неуместные

Ксения Колесникова

Директор департамента госполитики и управления в 
сфере общего образования Минпросвещения России 
Евгений Семченко в эфире «Радио КП» рассказал, что 
делать родителям, которые подали заявление в 1-й 
класс школы, но мест в ней не хватило.

Напомним, прием детей в первый класс российских 
школ сейчас проходит по новым правилам, в два этапа.  
Первый — с 1 апреля до 30 июня. Он предназначен для 
детей, имеющих первоочередное или преимуществен-
ное право зачисления, а также для детей, которые живут 
на закрепленной территории. Директор школы издает 
приказ в течение трех рабочих дней после завершения 
приема заявлений.  Второй этап — для всех остальных: 
прием заявлений начинается 6 июля и идет до момента 
заполнения свободных мест. Но не позднее 5 сентября.

По словам Евгения Семченко, в случае, если в той 
школе, куда хотели попасть родители, мест не хватило, 
им нужно обратиться в муниципальный или регио-
нальный орган управления образования, подать доку-
менты в другие школы на втором этапе набора. Когда 
речь идет о поступлении в первый класс, самое важное, 
чтобы школа была максимально близко к дому, где жи-
вет ребенок. При этом чиновник посоветовал родите-
лям: не стоит искать «хороших» учителей и «элитные» 
школы, потому что везде работают достойные кадры.

Также он призвал школы не проявлять лишних ини-
циатив при приеме в первый класс и не требовать с ро-
дителей лишних справок. Теперь по новым правилам 
первоклашка гарантированно сможет попасть в ту же 
школу, где уже учатся его братья и сестры. Но появи-
лись случаи, когда  школы требовали с родителей под-
твердить родство детей специальной справкой.

— Каждый из детей вписан в паспорт родителей — 
раз. И второе — документ о совместном проживании: 
регистрация или выписка из домовой книги, — расска-
зал Евгений Семченко. — Обращаюсь ко всем коллегам 
из системы образования: не нужно проявлять лишних 
инициатив и требовать от родителей какое-то гигант-
ское количество справок.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Проректор по цифре — 
это не «главный по железу»

Вперед 
смотрящий

Мария Набиркина

В российских вузах появится новая должность — циф-
ровой проректор. Такое поручение министерству нау-
ки и высшего образования дал на встрече с ректорами 
в Казани вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

На том же совещании было поручено добавить в про-
граммы развития вузов разделы по цифровому апгрей-
ду, а учебные про-
граммы сдобрить 
модулями, развива-
ющими у студентов 
цифровые навыки. И 
глава минобрнауки 
Валерий Фальков 
пообещал: стандар-
ты вузовского обра-
зования изменятся в 
самое ближайшее 
время. Учитывая та-
кой фон, необходи-
мость проректора 
по цифре в вузе вы-
глядит вполне актуально и перспективно. В некоторых 
вузах «цифровики» уже приступают к работе.

 — Вопреки разговорам, новая должность не равна, 
скажем, позиции IT-директора, — рассказал «РГ» про-
ректор по цифровизации ДВФУ Николай Заривной. — 
Я отвечаю не только за перевод «внутренней бюрокра-
тии» университета в удобную и прозрачную электрон-
ную среду. Нужно оцифровать не только рабочие про-
цессы, но и само обучение. 

Надо сказать, что в тех вузах, которые уже давно и 
активно используют цифровые технологии, новость о 
возможном новом проректоре восприняли спокойно. 

— Когда университет готовит кадры для цифровой 
экономики, ведет подготовку специалистов по IT-спе-
циальностям, очевидно, что его внутренний ресурс 
укомплектован, — считает проректор РТУ МИРЭА 
Игорь Тарасов. — Но цифровизация должна касаться 
всех вузов в стране, независимо от их профиля. Не важ-
но, в каком вузе учатся студенты, уровень знаний и 
возможность доступа к современным технологиям 
должны быть одинаковы. Человек, отвечающий за это, 
необходим.  

ТЕХНОЛОГИИ Робот нашел 60 процентов ошибок в сочинениях на русском языке

Точка, точка, запятая
Ксения Колесникова

У
частники конкурса «Про-
Чтение» Национальной 
технологической инициа-

тивы (НТИ) создают ассистента 
для учителя на основе искусст-
венного интеллекта. По планам 
разработчиков, «робот» смо-
жет успешно выявлять ошибки 
в эссе школьников. Причем тра-
тить на проверку одной работы 
не более 30 секунд.

— Мы запустили конкурс, в 
к от о р о м  б е р е м  р е а л ь н ы е 
школьные сочинения, написан-
ные на ЕГЭ по русскому языку, 

истории, литературе, общест-
вознанию и английскому языку, 
и предлагаем командам-участ-
никам создать искусственный 
интеллект, способный найти в 
сочинениях смысловые и фак-
тические ошибки — в датах, ло-
гике, использовании языковых 
норм и прочие. Причем не хуже 
учителя, — говорит директор по 
развитию технологических 
конкурсов Up Great НТИ Юрий 
Молодых.

Призовой фонд конкурса — 
100 млн рублей для решения за-
дачи по анализу текста на рус-
ском языке и столько же — для 

английского 
я з ы к а .  К о н -
курс продлится 
до конца 2022 
года.

В первом ци-
к л е  и с п ы т а н и й 
свои проекты пред-
ставили команды из 
МГУ, МФТИ и частных ком-
паний. Лучший результат на 
этот момент: «робот» нашел 
примерно 85% от всех ошибок 
на английском языке и 57,8% — 
на русском.

Авторы конкурса предпола-
гают, что эта разработка помо-

жет учителю в проверке домаш-
них заданий, контрольных, со-
чинений. А в перспективе — эк-
заменационных работ и ЕГЭ. Та-
кая технология позволила бы 
создать даже тренажер для под-
готовки к экзамену: ученик 
сможет загрузить работу и по-
смотреть баллы, которые поста-
вит ему искусственный интел-
лект.

— По нашим оценкам, провер-
ка одной работы будет прохо-
дить в два-три раза быстрее, чем 
сейчас, что приведет к значи-
тельной экономии времени пе-
дагога, — уточнил Молодых.  

УЧИТЕЛЬСКАЯ 
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Зачем школе — 
вариативная 
математика

ПЛЮС МИНУС 
ЕГЭ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Как нужно изменить ЕГЭ по ма-
тематике? Почему после 7-го 
класса этот предмет стоит сде-
лать «вариативным»? И сколь-
ко отчетов и бумаг приходится 
заполнять классному руково-
дителю? Об этом рассказал фи-
налист конкурса «Учитель года 
России-2020», учитель матема-
тики из Санкт-Петербурга 
Иван Меньшиков.

Иван Андреевич, что бы вы из-
менили в программе по своему 
предмету и в ЕГЭ?

ИВАН МЕНЬШИКОВ: Главная задача 
ЕГЭ по математике — распреде-
ление абитуриентов по вузам — 
не относится к школе напря-
мую. Школа не должна превра-
щаться в 11-летние курсы под-
готовки к ЕГЭ — должна иметь 
возможность самостоятельно 
выдавать аттестат без учета 
этих экзаменов. 

Что касается школьного кур-
са математики, то первые шесть 
лет он посвящен тем разделам, 
которые неизбежно пригодятся 
каждому взрослому человеку: 
навыки работы с целыми числа-
ми, дробями, процентами, уме-
ние решать простые задачи и 
уравнения. Дальнейший курс 
7—11 классов исторически сло-
жился в виде подготовки к об-
учению в техническом вузе. И, 
наверное, его стоит сделать бо-
лее вариативным, в том числе в 
интересах будущих специали-
стов в общественных и гумани-
тарных науках.

Как можно изменить систе-
му оплаты труда учителей?

ИВАН МЕНЬШИКОВ: Во-первых, си-
стема оплаты труда педагогов 
должна быть единой и прозрач-
ной. Сегодня каждый регион 
устанавливает свои правила, 
а разобраться в них рядовому 
учителю невероятно сложно. 
Во-вторых, зарплата учителя 
должна быть привязана к одной 
ставке (18 уроков в неделю + 18 
часов методической и иной ра-
боты) и быть достаточной для 
привлечения в школу компе-
тентных специалистов. Сегод-
ня учителя, чтобы получать 
хоть сколь-нибудь приемлемые 
деньги, вынуждены брать на 
себя огромную нагрузку, что, 
разумеется, снижает качество 
образования.

Классные руководители с 
2020 года получают феде-
ральную надбавку в пять ты-
сяч рублей. У вас есть классное 
руководство? 

ИВАН МЕНЬШИКОВ: Нет, уже не-
сколько лет я не беру на себя та-
кие обязанности. Это колос-
сальная дополнительная рабо-
та, требующая огромных за-
трат времени и сил. Например, 
в письме Министерства просве-
щения от 12.05.2020 № ВБ-
1011/08 только инвариантная, 
а проще — основная часть обя-
занностей содержит три десят-
ка пунктов. И все это классный 
руководитель должен делать 
после выполнения своих основ-
ных обязанностей учителя-
предметника. То есть после 
проведения уроков, проверки 
домашних заданий, подготовки 
к урокам и так далее.

Снизилась ли количество от-
четов и других бумаг, кото-
рые приходится заполнять 
учителю?

ИВАН МЕНЬШИКОВ: На мой взгляд, 
нет, не снизилось. И наиболь-
шая нагрузка по-прежнему ле-
жит на плечах классного руко-
водителя, который в большин-
стве наших школ является еще 
и учителем-предметником. 

Воспитание в школе — это 
что? 

ИВАН МЕНЬШИКОВ: Учитель воспи-
тывает и подбором содержания 
урока, и своим примером, и че-
рез взаимодействие с ученика-
ми.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор Бауманки Анатолий Александров: 
Интуиция работает, когда есть знания 

Собрать конструктора

Мария Агранович

Ч
то такое «лаборато-
рия на чипе»? Как в 
школьнике разгля-
деть будущего кон-
структора? Что важ-
нее для инженера — 
интуиция или точ-
ные расчеты? На во-
просы «Российской 

газеты» ответил ректор МГТУ 
им. Баумана профессор Анато-
лий Александров.

Анатолий Александрович, в 
Бауманке что ни кафедра, то 
легендарное имя: Андрей Тупо-
лев, Сергей Королев, Владимир 
Челомей, Владимир Бармин... 
Половина Совета генкон-
структоров были выпускни-
ками Бауманки. А одиннад-
цать бауманцев стали космо-
навтами. В прошлом году пя-
тая часть от всего набора 
пришла в Бауманку на косми-
ческие специальности. Космос 
по-прежнему манит?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Конечно, 
манит. Интерес не уменьшается. 
Но профессия космонавта стала 
более обыденной. Это больше 
не экзотика,  как когда-то, 
шестьдесят с лишним лет назад. 
Сегодня это работа. Очень 
сложная, наукоемкая, опасна 
работа. Но это именно то, ради 
чего мы и трудились все эти дол-
гие годы. Сегодня у нас масса 
специальностей и кафедр, кото-
рые занимаются космической 
отраслью. Это и системы управ-
ления летательными аппарата-
ми, и системы жизнеобеспече-
ния, и математика с физикой. 

Конкурс?..
А Н АТОЛ И Й  А Л Е К СА Н Д Р О В : Конкурс 
высокий, хороший проходной 
балл — 260+. Однако рекорды 
бьют направления, связанные с 
информационными технологи-
ями. Сегодня это тренд. 

Знаю, что на пике спроса 
была «Бизнес-информатика» 
— 56 человек на место. Какой 
прогноз на это лето?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Самые вы-
сокие конкурсы будут, конечно 
же, на все, что связано с инфор-
мационными системами. Это и 
чистое программирование, и си-
стемотехника, и та же бизнес-ин-
форматика. В среднем конкурс 
на ИТ-специальности доходит до 
25 человек. Большим спросом 
пользуются робототехника, но-

вые материалы. Цифровое мате-
риаловедение — вообще завтраш-
ний день: своими руками созда-
вать не существующие раньше 
материалы с заранее заданными 
свойствами. Фантастика! 

А какое направление в Бау-
манке самое сложное? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Инженер-
разработчик. Это не просто эк-
сплуатация, а разработка новых 
систем, новых изделий. Знаний 

нужно столько, чтобы иметь 
возможность и право принять 
решение, нести ответствен-
ность за изделие до самого кон-
ца срока его службы. Учиться на 
этих специальностях очень тя-
жело, но спрос есть, и немалый. 

Понятно, что вы ждете са-
мых сильных абитуриентов. 
Ожидания оправдываются? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Да. Прихо-
дят очень хорошо подготовлен-
ные ребята. Еще лет десять на-
зад мы переживали за набор и за 
его качество: средний балл ЕГЭ 
абитуриентов был не выше 70. 
Последние годы все идет по на-
растающей, абитуриенты моти-
вированные, интерес к инже-
нерным специальностям очень 
высокий, особенно к тому, что 
связано с космонавтикой, ма-
шиностроением, новыми техно-
логиями, интеллектуальными 
системами. А средний балл по-
ступающих — 84. 

Полет по льду
Кванториумы, технопарки — 
куда податься школьнику, 
чтобы раскрыть инженерные 
способности? 

А Н АТОЛ И Й  А Л Е К СА Н Д Р О В : Сегодня 
множество форматов для того, 
чтобы проявился интерес к ин-
женерным специальностям: от 
технопарков до олимпиад. Надо 
пробовать себя. Собрать робо-
та, пусть не из самого крутого 
конструктора, но своего, отпра-
вить на конкурс. Скажем, при-
нять участие в «Большой пере-

мене». Мы сотрудничаем с ними 
и следим за ребятами из направ-
ления «Создавай будущее!».

Особое значение имеют ин-
женерные олимпиады, напри-
мер, как у нас в Бауманке «Шаг 
в будущее». Ребята в этой олим-
пиаде участвуют несколько лет. 
Создают проекты и даже полу-
чают патенты на свои изобрете-
ния! За 2—3 года некоторые вы-
ходят на такой уровень, что мы 
видим: это наши. Даже если у 

них будут трудности с матема-
тикой или физикой, — поможем, 
подтянем. Главное здесь — «ис-
кра», без нее никуда. 

Школьник стал хорошим 
студентом, но как не прогля-
деть или не погасить в нем 
эту искру? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Его надо за-
интересовать. Как? Мы уже по-
чти 190 лет учим через практи-
ку, а это значит, что студенты 
участвуют в реальных разработ-
ках вместе со старшими колле-
гами. В таком совместном твор-
честве проявляются лучшие ка-
чества. За последние десять лет 
в Бауманке появилось 22 инже-
нерных центра, где обучение 
идет на стыке наук. И вот там-то 
рождаются мега-проекты. 

Мы сделали фильтры, кото-
рые позволяют бороться с сеп-
сисом — и это уже вошло в про-
грамму ОМС и спасает десятки 
жизней. Учимся бороться с ра-
ком через специальные лекар-
ства, которые доставляются в 
организме прямо «по адресу», к 
больному месту. 

Лаборатория на чипе — слы-
шали о таком? Технология, кото-
рая позволяет изучать все пара-
метры состояния человека, полу-
чить «портрет здоровья», чтобы 
знать, где зоны риска, что подле-
чить и т. д. Вчера еще это было 
фантастикой, сегодня — жизнь. 

Быть причастным к такого 
рода проектам — уже большой 
шаг в профессию?

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Поэтому и 
ребят, которые стали занимать-
ся наукой, прибавилось. Когда я 
только начинал работать ректо-
ром, лаборатории стояли пу-
стыми: зарплаты маленькие, 
работы интересной нет, моло-
дежь уходила в бизнес. Сегодня 
лаборатории ожили. И вообще у 
нас 80 процентов молодежи в 
вузовской науке — до 30 лет. 
Наша большая победа. Залог 
того, что завтрашний день будет 
успешным, и никому из студен-
тов дорога в науку не закрыта. 
Каждый сможет проявить себя. 
Главное — создать условия, а та-
ланты подтянутся. 

В МГТУ придумали, как са-
жать самолеты на лед. Раз-
работка уже ушла «в жизнь»? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: У нас есть 
поручение президента — участ-
вовать в Арктической програм-
ме. Одно из ее направлений — со-
здание так называемых аэро-
дромов «подскока» либо обыч-
ных посадочных полос в услови-
ях вечной мерзлоты. Мы моди-
фицируем лед, вживляем туда 
сетку из композитов либо по-
добных материалов. Получает-
ся очень устойчивая, надежная 
площадка. Более того, ее можно 
очень быстро привести в поря-
док, отремонтировать. Такие 
площадки уже действуют, и мы 
прорабатываем технологии, 
чтобы использовать их по всей 
арктической зоне. 

Как слышно? Прием!
Сколько времени проходит 
между получением диплома и 
устройством выпускника Ба-
уманки на работу? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Нисколько. 
Наши ребята уже курса после 
третьего, как правило, начинают 
подрабатывать. Кто-то — здесь в 
лабораториях в университете, 
кто-то — на предприятиях. При 
этом есть еще и пять отраслевых 
факультетов — наше ноу-хау. Эти 
факультеты работают, напри-
мер, в НПО «Энергия», НПО 
«Машиностроение». Наши про-
фессора приезжают туда читать 
лекции, а ребята проходят нон-
стоп практику. Предприятие ста-
новится родным. И у них уже не 
стоит вопрос, куда идти рабо-
тать, они уже на своем месте. Да 
и в целом по вузу практически не 
бывает неустроенных выпуск-
ников. Когда студент толковый, 
он находит себя очень быстро: и 
в вузе, и на работе.

На низком старте приемная 
кампания. Молодежь сегодня 
требовательная — что нового 
предложите, чтобы не упу-
стить лучших? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Мы предла-
гаем более 500 программ обуче-
ния по разным направлениям. 
Они позволяют приобрести 
квалификации и знания на-
столько широкие, что ребята 
могут быть готовыми к любому 
повороту событий. Ведь вокруг 
нас все очень быстро меняется. 
Мы сегодня разрабатываем ла-
боратории, которые войдут в 
строй через 2,5 года, и прекра-
сно понимаем: буквально через 
год уже нужно будет менять 
оборудование. 

И мы еще не знаем, какие но-
вые специальности будут. Но 
работаем, например, над про-
граммой обучения «Операторы 
квантовых вычислений»: необ-
ходимость в таких специали-
стах может появиться уже за-
втра. 

Есть поручение президента 
— «прошить» все учебные про-
граммы знаниями по искусст-
венному интеллекту. Это и 
определяет завтрашний день. 
Важно, чтобы появлялось все 
больше вооруженных цифрой 
специалистов по разным на-
правлениям. Разработчик ра-
кетных или атомных двигате-
лей должен владеть физикой 
процесса и уметь составить ал-
горитмы, код программы для 
того, чтобы ему с этим физиче-
ским явлением можно было ра-
ботать. 

Какие качества важны для 
будущего конструктора? 

АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВ: Известно, 
что, например, авиаконструк-
тор Андрей Туполев легко мог 
нарисовать крыло самолета «от 
руки» и показать на нем, где 
ошибка в расчетах, из-за кото-
рых самолет не выходит на нуж-
ные параметры. И это было «в 
яблочко». А кораблестроитель 
академик Алексей Крылов паль-
цем чертил силуэт корабля и 
никогда не ошибался. Говорят, 
они «спинным мозгом» чувст-
вовали, где ошибка. Интуитив-
но. Гении? Бесспорно. Но все же 
интуиция работает, когда есть 
очень много знаний, на которые 
можно опереться. А если их нет, 
интуиция вряд ли появится.  

Заглянуть в космос студенты 
Бауманки могут прямо между 
лекциями.

Неважно, в каком вузе учатся студенты. Уровень знаний 
и доступа к современным технологиям должен быть одинаков.

Иван Меньшиков:  Школа не долж-
на превращаться в 11-летние курсы 
подготовки к ЕГЭ.

Фактически речь 
идет о принципи-
ально новой про-
фессии на стыке 
информатизации 
и педагогики

А К Ц Е Н Т

Авиаконструктор Андрей Туполев 
легко мог нарисовать крыло самолета 
«от руки» и показать на нем, 
где ошибка в расчетах 
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Владимир Зернов, ректор РосНОУ, председатель 
Ассоциации негосударственных вузов России:
— Несомненно, в вузе должен быть ответственный за циф-

ровизацию. Но гораздо важнее системные меры. Прежде 

всего нужны единые правила работы вузов в дистанцион-

ном режиме, современное оборудование, качественный 

контент и в офлайн-, и в онлайн-режиме.

Анна Маркс, директор Института прогрессивного 
образования:
— Важно, чтобы проректором по цифре стал не «главный по 

железу», а профессионал, который сможет грамотно, твор-

чески внедрять технологии в учебный процесс. Фактически 

речь идет о принципиально новой профессии на стыке ин-

форматизации и педагогики. 
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Робот прове-
рит контроль-

ную в 2—3 
раза быстрее 

учителя. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Президент российской секции 
Международной полицейской ассоциации Юрий Жданов — 
об угрозе глобальных кибератак

Хакеры нападают роем 
Михаил Фалалеев

С
егодня в Венском 
центре ООН состоит-
ся итоговое совеща-
ние Группы экспер-
тов для проведения 
всестороннего ис-
следования пробле-
мы киберпреступно-
сти. Сам факт ди-

скуссии на эту тему на таком 
уровне свидетельствует: гло-
бальный масштаб угрозы кибер-
преступности — реальность. Но 
если политики, экономисты, 
бизнесмены и общественные де-
ятели разных стран едины во 
мнении, что киберугроза для 
всех — общая, то в вопросе, как ей 
противостоять, единства нет. 
Представители международного 
сообщества собираются для об-
суждения этой проблемы 6—8 
апреля 2021 года в Венском цен-
тре ООН.

Что можно ожидать от этой 
встречи и будет ли выработана 
единая и эффективная страте-
гия противостояния мировым 
киберугрозам,  рассказал «Рос-
сийской газете» президент рос-
сийской секции Международ-
ной полицейской ассоциации 
генерал-лейтенант, доктор юри-
дических наук, профессор, за-
служенный юрист РФ Юрий 
Жданов.

Стратегии прошлого
Юрий Николаевич, что за 
люди под эгидой ООН собира-
ются в Вене? Насколько они 
компетентны и правомоч-
ны?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Целью итогового 
совещания является утвержде-
ние сводного списка выводов и 
рекомендаций по борьбе с ки-
берпреступностью, который бу-
дет представлен Комиссии ООН 
по предупреждению преступно-
сти и уголовному правосудию.

Это первый подобный форум?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Нет, похожие сове-
щания уже проводились в 2018, 
2019 и 2020 годах.

От них был какой-то толк? 
Принимались ли конкретные 
решения, повлекшие за собой 
не менее конкретные, а глав-
ное — эффективные действия?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Признаюсь откро-
венно: лично я и мои коллеги, 
внимательно изучив проект до-
кумента по итогам начинающе-
гося 6 апреля совещания — его 
называют сводным списком, — 
вспомнили известную фразу 
Уинстона Черчилля, о том, что 
«генералы всегда готовятся к 
прошлой войне». В данном слу-
чае, «генералы» — эксперты 
ООН, которые готовятся уже к 
прошедшей кибервойне. А пред-
стоят новые войны, непохожие 
на отгремевшие.

Неужели все так грустно?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Судите сами. Этот 
сводный список еще в январе 
был вывешен на сайте Управле-
ния по наркотикам и преступ-
ности ООН. В большом, на 28 
листах, и в целом добротном 
проекте, только в одном ма-
леньком абзаце сказано о том, 
что — цитирую — «УНП ООН сле-
дует содействовать проведению 
исследований в целях определе-
ния новых форм и моделей пра-
вонарушений... включая расши-
рение интернета вещей, внедре-
ния технологий блокчейн и 
криптовалют и использования 
искусственного интеллекта в 
сочетании с машинным обуче-
нием». И больше об этом ни сло-
ва. О технологии 5G, о кванто-
вых вычислениях не сказано во-
обще ничего. А ведь четвертая 
промышленная революция гре-
мит уже несколько лет. И все вы-
шеназванные технологии пере-
плетены с киберпреступностью 
самым плотным образом. Этот 
проект мог быть написан и 10, и 
20 лет назад. Но время неумоли-
мо вносит коррективы.

Опасная удаленка
Вы считаете, что время упу-
щено?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Ну, не совсем без-
возвратно, шансы что-то навер-
стать еще имеются. Например, в 
компании FortiGuard — это один 
из мировых лидеров в сфере ин-
тегрированных и автоматизи-
рованных решений в области 
информационной безопасно-
сти, — оценены стратегии, кото-
рые киберпреступники будут 
использовать в 2021 году и в по-
следующий период.

За последние несколько лет 
в отчетах компании были за-
тронуты такие вопросы, как 
эволюция программ-вымогате-
лей, риски расширения цифро-
вого присутствия бизнеса и на-
целивание на конвергентные 
технологии, особенно те, кото-

рые являются частью интеллек-
туальных систем. Таких, как 
умные здания, города и крити-
чески важные инфраструкту-
ры. Компания также рассмотре-
ла эволюцию морфического 
вредоносного программного 
обеспечения (ПО), серьезный 
потенциал атак на основе роя, 
использование искусственного 
интеллекта (ИИ) и машинного 
обучения в качестве киберору-
жия. Некоторые из них уже осу-
ществлены, а другие успешно 
продвигаются.

Правильно ли я понимаю, что 
вы и ваши коллеги из правоох-
ранительного сообщества по-
пытаетесь донести до экспер-
тов ООН суть надвигающих-
ся угроз? И подвигнуть их к 
каким-то действиям?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: А иначе к чему все 
наши усилия? Мне порой кажет-
ся, что умные, наделенные ог-
ромной властью и почти безгра-
ничными возможностями люди 
просто не осознают, насколько 
быстро меняется мир. Казалось, 
тот же интернет появился сов-
сем недавно — ну, относительно 
к общечеловеческой истории. И 
к нему уже привыкли.

Однако за последние не-
сколько лет традиционный пе-
риметр сети был заменен не-

сколькими периферийными 
средами, WAN, мультиоблачны-
ми средами, центрами обработ-
ки данных, удаленным работни-
ком, интернетом вещей (IoT) и т. 
д. Каждая из которых имеет 
свои уникальные риски.

Одним из наиболее значи-
тельных преимуществ для ки-
берпреступников во всем этом 
является то, что, хотя все эти 
границы взаимосвязаны, мно-
гие организации пожертвовали 
централизованной видимостью 
и унифицированным контр-
олем в пользу производительно-
сти и цифровой трансформа-
ции. В результате киберзлоу-
мышленники стремятся разви-
вать свои атаки, ориентируясь 
на эти среды, и будут стремить-
ся использовать возможности 
скорости и масштабирования.

То есть свободный рынок со-
здал благоприятную среду для 
бесконечной эволюции кибер-
вирусов?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Более того, вся-
кие там трояны эволюциониру-
ют, чтобы нацеливаться на край.

Это вы о чем?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: В то время как ко-
нечные пользователи и их до-
машние ресурсы уже сами по 
себе являются целями для ки-
берпреступников, изощренные 
злоумышленники будут исполь-
зовать их в качестве трамплина 
для других целей в будущем. 
Атаки на корпоративные сети, 
запущенные из домашней сети 
удаленного работника, особен-
но когда четко известны тенден-
ции использования, можно тща-
тельно координировать, чтобы 
они не вызывали подозрений.

В конце концов, продвину-
тые вредоносные программы 
могут также обнаруживать еще 
более ценные данные и тенден-
ции с помощью новых EAT — 
троянских программ погранич-
ного доступа. Тот самый край. И 
выполнять инвазивные дейст-
вия, такие как перехват запро-
сов из локальной сети для ком-
прометации дополнительных 
систем или введения дополни-
тельных команд атаки.

Как на войне
И все же, почему вы заговорили 
уже не просто про киберпре-
ступность — ее существова-
ние очевидно, а про кибервой-
ну? Ведь это на порядок более 
сложное и масштабное явле-
ние. Вы не преувеличиваете 
общественную опасность?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Увы, боюсь, что и 
сам всех масштабов угрозы еще 
до конца не представляю. А на-
счет войны — так все признаки 
ее, вплоть до терминологии, 
стратегии и тактики уже налицо. 
Например, эксперты говорят, 
что технология 5G может обес-
печить расширенные атаки 
роем. Знакомый термин? Вспом-
ните, уже во Второй мировой 
войне применялись «москит-
ные» атаки — когда легкие само-
леты или торпедные катера роем 
с разных сторон одновременно 
набрасывались на крупные цели. 
И теперь — точно так же.

Наверное, с той лишь разни-
цей, что эти новые виртуаль-
ные «самолеты» и «торпед-
ные катера» вирусы создают 
сами, по ходу атаки, из своих 
же жертв. Похоже на голли-
вудское нашествие зомби.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: О чем и речь, схема 
та же. Компрометация и исполь-
зование новых устройств с под-
держкой 5G откроют возможно-
сти для более сложных угроз. 
Киберпреступники добиваются 
прогресса в разработке и раз-
вертывании атак на основе роя. 
В этих атаках используются за-
хваченные устройства, разде-
ленные на подгруппы, каждая 
из которых обладает специаль-
ными навыками. Они нацелены 
на сети или устройства как на 
интегрированную систему и об-
мениваются данными в режиме 
реального времени для уточне-
ния своей атаки по мере ее про-
ведения.

Учатся на ходу?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, технологии роя 
требуют больших вычислитель-
ных мощностей для включения 
отдельных роевых ботов и эф-
фективного обмена информа-
цией в рое ботов. И такие мощ-
ности им обеспечат квантовые 
вычисления. Это позволяет им 
быстро обнаруживать уязвимо-
сти, делиться ими и сопостав-
лять их, а затем менять методы 
атаки, чтобы лучше использо-
вать то, что они обнаруживают. 
А принятие мгновенных реше-
ний и машинное обучение обес-
печит преступникам искусст-
венный интеллект новых поко-
лений.

Гибкая защита
Все же, сейчас уже не Вторая 
мировая. Полем боя может 
стать и космос?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: И он уже им стал. Ну, 
почти стал. Возможность под-
ключения спутниковых систем и 
телекоммуникаций в целом мо-
жет стать привлекательной це-
лью для киберпреступников. 

По мере того как новые систе-
мы связи расширяются и начи-
нают больше полагаться на сеть 
спутниковых систем, киберпре-
ступники могут нацеливаться на 
это сближение и следовать за 
ними. В результате взлом спут-
никовых базовых станций и по-
следующее распространение 
этого вредоносного програм-
много обеспечения через спут-
никовые сети даст злоумышлен-
никам возможность потенци-
ально нацеливаться на миллио-
ны подключенных пользовате-
лей в любом масштабе или про-
водить DDoS-атаки, которые мо-
гут препятствовать жизненно 
важным коммуникациям.

Опять же, киберпреступни-
ки здесь обязательно восполь-
зуются и квантовыми вычисле-
ниями, и совершенствованием 
искусственного интеллекта.

И что, в борьбе с ними — ника-
ких шансов?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Шанс есть всегда. 
Пока средний киберпреступник 
не имеет доступа к квантовым 
компьютерам, однако в некото-
рых национальных государст-
вах возможная угроза может 
быть реализована, если сейчас 
не будут предприняты приго-
товления для противодействия 
ей путем принятия крипто-гиб-
кости.

Что это — крипто-гибкость?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Проще говоря — за-
щита от взломов. С точки зре-
ния кибербезопасности кванто-
вые вычисления могут создать 
новый риск, если в конечном 
итоге они смогут бросить вызов 
эффективности шифрования в 
будущем. Огромная вычисли-
тельная мощность квантовых 
компьютеров может сделать не-
которые асимметричные алго-
ритмы шифрования разреши-
мыми. В результате организаци-
ям необходимо будет подгото-
виться к переходу на квантово-
устойчивые криптоалгоритмы, 
используя принцип крипто-гиб-
кости, чтобы обеспечить защи-
ту текущей и будущей информа-
ции.  

Новые компьютерные вирусы — 
настоящие «троянские кони», наце-
ленные на захват «умных городов».

Юрий Жданов: Программы-вымогатели все больше станут угрожать 
не только нашим персональным данным и устройствам, но и жизням.

А К Ц Е Н Т

Киберпреступники добиваются 
прогресса в разработке и развертывании 
атак на основе роя. В этих атаках 
используются захваченные устройства
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Информационное сообщение управляющей страховой 
организации о завершении процедуры передачи 

страхового портфеля
Акционерное общество «Группа Ренессанс Страхование» уве-

домляет заинтересованных лиц о завершении процедуры переда-
чи страхового портфеля Акционерного общества страховая ком-
пания «Ренессанс здоровье» по страхованию от несчастных слу-
чаев и болезней и добровольному медицинскому страхованию.

АО СК «Ренессанс здоровье» осуществило передачу страхово-
го портфеля по вышеуказанным видам страхования в следующие 
страховые организации:

1. Акционерное общество «Группа Ренессанс  Страхование»
-

вание»;
1187746794366;

 7725497022;
адрес места нахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская 
набережная, дом 11, этаж 10, пом. 12;
регистрационный номер в ЕГРССД № 1284;
лицензия Банка России СЛ № 1284 от 22.09.2020 г. на осу-
ществление добровольного личного страхования, за исклю-
чением добровольного страхования жизни;
официальный сайт в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет»: https://www.renins.ru/

В АО «Группа Ренессанс Страхование» в составе страхового 
портфеля переданы права и обязанности:

-
ней, за исключением договора, заключенного со страховате-
лем АО «Группа Ренессанс Страхование», и договоров стра-
хования от несчастных случаев и болезней, оформленных в 
офисах кредитных организаций (банков);

за исключением договора добровольного медицинского 
страхования, заключенного со страхователем АО «Группа 
Ренессанс Страхование».

2. Общество с ограниченной ответственностью «Стра-
ховая Компания «Ренессанс Жизнь»

набережная, дом 7, строение 22, этаж 4, пом. XIII, ком. 11;

-
ществление добровольного личного страхования, за исклю-
чением добровольного страхования жизни;

-
ной сети «Интернет»: https://www.renlife.ru/

-
ля переданы права и обязанности: 

-
ней, заключенному со страхователем АО «Группа Ренессанс 
Страхование», и договорам страхования от несчастных слу-
чаев и болезней, оформленным в офисах кредитных орга-
низаций (банков);

-
ключенному со страхователем АО «Группа Ренессанс Стра-
хование».

Узнать информацию о страховой организации, которой пе-
редается страховой портфель, по номеру договора страхования 
можно на официальном сайте АО СК «Ренессанс здоровье» в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: https://
online.renhealth.ru/Info/CheckAgrInsurer, а также по телефонам: 
+7 (495) 411-7114 и 8-800-200-0321.

Передача страхового портфеля осуществлена на основании 
договора о передаче страхового портфеля и акта приема-переда-
чи страхового портфеля.

С 29.03.2021 г. к АО «Группа Ренессанс Страхование» пере-
шли все права и обязанности по договорам страхования от не-
счастных случаев и болезней и договорам добровольного меди-
цинского страхования, включенным в состав переданного стра-
хового портфеля, и по которым страхователями не было выра-
жено в письменной форме своего отказа на замену страховщика. 

Датой начала исполнения АО «Группа Ренессанс Страхова-
ние» обязательств по принятым договорам страхования, вклю-
ченным в переданный страховой портфель, является 29.03.2021 г.

По всем вопросам просим обращаться по телефонам: +7 (495) 
411-7114 и 8-800-200-0321 или в офисы АО «Группа Ренессанс 
Страхование»; адрес для направления почтовой корреспонден-
ции: 115114, г. Москва, Дербеневская набережная, дом 11, этаж 
10, пом. 12.

Ключевой вопрос

ЧУЖИЕ В УМНОМ ДОМЕ
Про угрозы крупным корпорациям и даже гло-
бальным инфраструктурам — понятно. А что 
ждать от злоумышленников простым людям, 
обывателям?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Если коротко — ничего хорошего. У ки-

берпреступников наметились большие достижения 

в атаках социальной инженерии.

А если подробнее?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Умные устройства или другие домашние 

системы, которые взаимодействуют с пользователями, 

больше не будут просто целями для нападений. Теперь 

они будут проводниками для более глубоких атак.

Что это значит? Использование важной контекстной 

информации о пользователях, включая распорядок 

дня, привычки или финансовую информацию, может 

сделать атаки на основе социальной инженерии бо-

лее успешными. Более умные атаки приведут к гора-

здо большему эффекту, чем отключение систем без-

опасности, отключение камер или захват интеллекту-

альных устройств. Они могут позволить организовать 

вымогательство дополнительных данных или скры-

тые атаки, применяя украденные учетные данные.

То есть вымогательство вышло на принципи-
ально новый качественный уровень?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Разумеется, программы-вымогатели 

продолжают развиваться. И по мере того, как ИТ-си-

стемы все больше объединяются с системами опе-

рационных технологий (OT), особенно с критически 

важной инфраструктурой, то нашим персональным 

данным, устройствам и, к сожалению, жизни они бу-

дут угрожать еще больше. 

Вымогательство, клевета и порча уже стали инстру-

ментами торговли программами-вымогателями. В бу-

дущем человеческие жизни окажутся под угрозой, 

когда полевые устройства и датчики на границе опера-

тивных технологий, которые включают в себя критиче-

ски важные инфраструктуры, будут все больше и боль-

ше становиться целями киберпреступников на местах.

Информационное сообщение
Заказчик намечаемой деятельности АО «ЕВРАЗ 

КГОК» (Адрес: 624351, Свердловская область, г. Качканар, ул. 
Свердлова, 2, тел. +7 (34341) 6-46-64, е-mail: kgok@evraz.com) 
совместно с администрациями муниципальных образований-
Качканарский городской округ, Нижнетуринский городской 
округ и городской округ «Город Лесной» информирует о про-
должении общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы (ГЭЭ) — проектной доку-
ментации «Развитие сооружений хвостового хозяйства ЕВРАЗ 
КГОК», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС). 

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: декабрь 
2019 г. — июнь 2021 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Свер-
дловская область, г. Качканар. 

Цель намечаемой деятельности: продление срока эксплу-
атации хвостохранилища ЕВРАЗ КГОК и создание системы при-
родоохранных сооружений, позволяющих минимизировать 
воздействие объекта на окружающую среду.

Генеральный проектировщик и исполнитель ОВОС: АО 
«Механобр инжиниринг» (Адрес: Российская Федерация, 
199106, г. Санкт-Петербург, 22 линия, д. 3, корп. 7, тел. (812) 
324-89-24).

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания, прием замечаний и предложений в пись-
менном виде. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Орган местного самоуправления (ОМСУ) муни-
ципального образования (МО) Качканарский городской округ, 
ОМСУ МО Нижнетуринский городской округ и ОМСУ МО го-
родской округ «Город Лесной» при содействии АО «ЕВРАЗ 
КГОК».

Материалы доступны с 12 апреля 2021 г. в общественных 
приемных и на сайтах администраций соответствующих муни-
ципальных образований по следующим адресам:

—  Свердловская область, г. Качканар, ул. Свердлова, д. 8 
(здание администрации Качканарского городского округа, 
фойе). Режим работы: пн. — чт.: 8.00 — 17.00; пт.: 8.00 — 
16.00; перерыв на обед: 12.30 — 13.30; сб., вс. — выходные 
дни. Тел.: +7 (34341) 6-97-31; сайт:https://kgo66.ru/str-
gkh/gkh-eko#obshchestv-obsuzhdeniya;

—  Свердловская область, г. Лесной, ул. Карла Маркса, д. 8 
(здание администрации МО городской округ «Город Ле-
сной»), каб. 22. Режим работы: пн. — чт.: 8.30 — 17.30; пт.: 
8.30 — 16.30; перерыв на обед: 13.00 — 14.00; сб., вс. — вы-
ходные дни. Тел.: +7 (34342) 6-87-85; сайт: www.
gorodlesnoy.ru;

—  Свердловская область, г. Нижняя Тура, ул. 40 лет Октября, 
д. 2а (здание администрации Нижнетуринского городско-
го округа), 2-й этаж, холл. Режим работы: пн. — чт.: 8.15 — 
17.30; пт.: 8.15 — 16.15; перерыв на обед: 12.30 — 13.30; сб., 
вс. — выходные дни. Тел.: +7 (34342) 2-77-22; сайт: http://
ntura.midural.ru.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
общественных приемных и по электронной почте городов: г. 
Качканар — ecolog@kgo66.ru; г. Нижняя Тура — eco1@ntura-
adm.ru; г. Лесной -sag@gorodlesnoy.ru

Общественные слушания по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Развитие со-
оружений хвостового хозяйства ЕВРАЗ КГОК», включая мате-
риалы ОВОС, состоятся:

 г. Качканар — 17 мая 2021 г. в 18.00 в здании администрации 
МО Качканарский городской округ по адресу: ул. Свердлова, 8.

г. Нижняя Тура — 20 мая 2021 г. в 18.00 в здании администра-
ции МО Нижнетуринский городской округ по адресу:ул. 40 лет 
Октября, д. 2а.

г. Лесной — 18 мая 2021г в 18.00 в здании администрации МО 
городской округ «Город Лесной» по адресу:ул.Карла Маркса, 
д. 8.

После даты проведения общественных слушаний проектная 
документация, включая материалы ОВОС, будет доступна для 
ознакомления общественности в течение 30 календарных дней 
по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТУРИЗМ  Кому 
достанется 
туристический 
«Оскар»? 

ГОЛОСУЙ 
ЗА МОСКВУ 
Ангелина Зеленькова 

Москва вновь участвует в ме-
ждународной премии World 
Travel Awards и претендует за-
брать сразу пять наград. Завою-
ет ли российская столица зва-
ние лучшего города для путеше-
ствий, решат бывалые туристы 
и специалисты отрасли через 
онлайн-голосование, которое 
уже открылось на официаль-
ном сайте премии и продлится 
до 14 июля. 

В ключевой номинации 
World Travel Awards «Лучший 
город Земли» столица одержи-
вает победу два года подряд. В 
2019-м и 2020-м она обошла де-
сятки конкурентов, в том числе 
Лондон, Нью-Йорк, Париж. «В 
прошлом году столица завоева-
ла звание лучшего города для 
путешествий и на европейском, 
и на общемировом этапе пре-
мии», — уточнила заммэра Мо-
сквы Наталья Сергунина. 

Известной на весь мир Мо-
скву сделали городские празд-
ники, культурное наследие, га-
строномические предложения. 
А еще Москва — удобный город. 
Комфортный общественный 
транспорт, доступная для ино-
странцев навигация, повсе-
местный wi-fi, благоустроен-
ные пешеходные зоны, высокий 
уровень сервиса в гостиницах и 
отелях. До ковида город с легко-
стью принимал 25 миллионов 
туристов. В этом году столица 
готова встретить еще больше. 

Получить очередную пре-
стижную награду Москва наме-
рена в пяти номинациях: как 
лучшее туристическое направ-
ление в Европе, направление 
фестивального и событийного 
туризма, для изучения культур-
ного наследия, направление в 
сфере делового туризма, на-
правление для сити-брейка или 
короткого путешествия.

Присоединиться к голосова-
нию может каждый желающий. 
Для этого достаточно пройти 
короткую регистрацию. Луч-
ших в своем деле на европей-
ском этапе премии назовут 15 
сентября на торжественной це-
ремонии в Уфе.  

СЕРВИС  

Как провести 
в музее свой 
мастер-класс

ИСКУССТВО 
НАПРОКАТ
Сергей Жуков

Подобрать концертный зал или 
музей для своего мероприятия 
в Москве, будь это презентация 
книги или школьный выпуск-
ной бал, стало проще. Арендо-
вать площадку с недавних пор 
можно с помощью нового сер-
виса на портале mos.ru. .

За полтора месяца, что рабо-
тает сервис «Вместе с культу-
рой», горожане оставили 26 за-
явок на аренду культурных 
площадок. Там желающие, на-
пример, могут организовать 
концерт, тренинг или детский 
праздник. На данный момент в 
списке более 250 разных поме-
щений. В их числе — залы Мо-
сковского академического теа-
тра сатиры, Дома-музея Мари-
ны Цветаевой, культурного 
центра ЗИЛ. Пока же чаще все-
го пользуются спросом библио-
теки Центрального админи-
стративного округа Москвы. В 
читальнях, по данным Департа-
мента культуры, горожане в 
основном устраивают мастер-
классы и консультации.

Допустим, вы решили про-
читать лекцию в любимом му-
зее. Для начала надо авторизо-
ваться или зарегистрироваться 
на mos.ru, а затем выбрать раз-
дел «Аренда городских про-
странств». Подобрать площад-
ку помогают фильтры: помеще-
ния из списка можно сортиро-
вать по типу, дате и времени 
бронирования, вместимости, 
месторасположению, стоимо-
сти. Например, аренда лекто-
рия Музея космонавтики, рас-
считанного на 65 человек, сто-
ит от 15 500 рублей в час. Под-
ходит? Тогда нужно отправить 
заявку. Система автоматически 
сформирует договор краткос-
рочной аренды, а потом предло-
жит внести оплату. Заявка рас-
сматривается не больше четы-
рех календарных дней. Одну 
площадку, уточнили в департа-
менте культуры, можно брони-
ровать на срок от одного часа. 
Проводить сами мероприятия 
разрешается только в рабочие 
часы конкретного музея или те-
атра.  
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ДУБЛЬ ДВ@ День за днем

Мрачные тайны 
творчества

Валерий Кичин

«Странники терпенья». Реж. Владимир Алеников. Оператор
Алишер Хамидходжаев. В ролях Константин Лавроненко, 
Майя Сопа, Александр Рапопорт. 99 мин. Главный конкурс. 16+

Мы начали XII онлайн-фестиваль психологиче-
ским триллером, получившим приз «РГ» на фестива-
ле «Амурская осень» в Благовещенске. А чуть раньше, 
на Всемирном кинофестивале в Монреале, приза за 
лучшую женскую роль была удостоена 20-летняя 
польская актриса Майя Сопа, сыгравшая красавицу 
Марину. 

Режиссер фильма Владимир Алеников хорошо из-
вестен такими картинами, как «Приключения Петро-
ва и Васечкина…», «Феофания, рисующая смерть», 
«Биндюжник и король». «Странников…» он снял по 
своему роману на вечную тему о гении и злодействе, о 
том, из какого сюра растут прекраснейшие из цветов 
искусства. Герой — известный питерский фотохудож-
ник Андрей — готовится удивить Венецианскую биен-
нале новыми необычными творениями. В случайно 
встреченной глухонемой актрисе пермского театра 
«Жест» он видит благодатный материал для экспери-
ментов. Андрей привозит Марину в загородный дом у 
озера и делает своей 
пленницей. Идет 
странная психоло-
гическая игра: оба 
испытывают понят-
ное тяготение друг к 
другу, но для Андрея 
оно сублимируется 
в творчестве, а для 
Марины превраща-
ется сначала в томи-
тельное ожидание естественного развития событий, а 
затем в кошмарный сон существа, помещенного в зо-
лоченую клетку. Разгоряченный художник теперь 
полностью во власти своих смутных видений; чтобы 
их реализовать, он подвергает жертву почти садисти-
ческим испытаниям, контролирует каждый ее посту-
пок и лишает ее возможности прекратить мучитель-
ное приключение. Концептуально важный для филь-
ма разговор героя с его духовником отошлет события 
к легенде о Микеланджело, во имя вящей правдивости 
творения убившего натурщика. Блуждание в кругу 
мрачных тайн творчества доведено в фильме до со-
стояния почти хичкоковского саспенса.

Здесь сам выбранный режиссером жанр выводит 
его к прозрениям, сформулировать которые можно 
только языком искусства. Действие триллера как бы 
естественным путем пришло к той крайней точке, за 
которой все происходящее становится подобным без-
умию. Но именно в таком пограничном состоянии со-
здавались многие шедевры живописи, литературы, 
музыки: гений — всегда отклонение от нормы, порой 
катастрофическое для самого гения: за отчаянным 
поединком в поисках Истины встают тени Свифта, Го-
голя, Кафки, Босха, Ван Гога, Дали… 

И вот один из таких творческих актов развернется 
на ваших глазах — притягательно странный, избыточ-
но оснащенный красотой и нежностью, так легко пе-
ретекающей в садизм. И уже не важно, что это перед 
нами — невероятная, но очевидная реальность или ме-
тафора: фильм уже дал толчок нашим гипотезам. О 
нем интересно думать.

Он еще и о причудах любви, о том, в какие непред-
сказуемые формы она может сублимироваться. О 
«стокгольмском синдроме», так легко перетекающем 
в страсть. О самопожертвовании, на которое всегда 
готова пойти любящая женщина. Целый комплекс 
острых психологических состояний, вкупе составля-
ющих загадку творчества, — момента абсолютного 
беспамятства, который оставляет после себя такое 
художественное прозрение, над загадкой которого 
потом будут биться поколения ценителей.

Фильм снят выдающимся оператором Алишером 
Хамидходжаевым. Каждый кадр — образец мерцаю-
щей красоты, к которой стремится герой в своих фо-
тополотнах. В роли Андрея Константин Лавроненко, 
актер всегда убедительный, в любом контексте досто-
верный. Марину сыграла варшавская актриса, в ту 
пору студентка Майя Сопа. Режиссер отсмотрел де-
сятки претенденток на роль: ему нужна была «марси-
анка», существо немного не от мира сего — героиня 
лишена слуха и речи, а глухонемые живут в своей все-
ленной, в них всегда есть загадка. 

«Странники терпенья» — один из редких успешных 
примеров прикосновения кино к недоказуемым гипо-
тезам, связанным с искусством. По признанию ре-
жиссера, ближайшие родственники его картины — 
«Черный лебедь» Аронофски и «Одержимость» Ша-
зелла.

 «Муза». Реж. Петр Дранга. В ролях Евгений Миронов, 
Анаставия Салтыкова. Конкурс короткого метра. 13 мин.

Новелла снята по идее и сценарию Евгения Миро-
нова. Он же сыграл в фильме главную роль знамени-
того виолончелиста, который пережил психологиче-
скую травму и серьезный творческий кризис, не-
сколько лет не появлялся на публике и теперь выхо-
дит на сцену, словно в первый раз. Как на экзамен, ко-
торый пробудит мучительные воспоминания и мно-
гое откроет герою в самом себе. В зале он видит свою 
музу Светлану.

Как шутливо признается в «Фейсбуке» Евгений 
Миронов, в этой киноновелле он дебютировал в игре 
на виолончели. Вообще, апеллирующий к эмоцио-
нальному миру героя фильм пронизан музыкой как 
эмоциональнейшим из искусств. Даже, думаю, ею ро-
жден. 

Его режиссер Петр Дранга — потомственный му-
зыкант, блестящий аккордеонист (стал лауреатом 
конкурса аккордеонистов уже в 12 лет), композитор, 
создатель нескольких рок-групп, лауреат междуна-
родных музыкальных конкурсов, круг его интересов 
— от панк-рока и гранжа до классики. Участник таких 
телешоу, как «Танцы на льду» и «Точь-в-точь». В кино 
начинал несколькими клипами, снимался в эпизодах. 
«Муза» — его дебют в игровом кинематографе.   

КНИГИ В РГБ отреставрировали Мариинское Евангелие ХI века

Услыши глаголы моя
Инга Бугулова

В 
Доме Пашкова представи-
ли Мариинское Евангелие 
— уникальный документ ХI 

века, отреставрированный спе-
циалистами Российской госу-
дарственной библиотеки (РГБ). 
О том, почему Codex Marianus — 
настоящее сокровище и какие 
загадки в себе таит древний гла-
голический текст, «Российской 
газете» рассказали генеральный 
директор РГБ Вадим Дуда, глав-
ный хранитель отдела рукопи-
сей Дмитрий Чудинов и началь-
ник управления обеспечения со-
хранности фондов Александр 
Сошнин.

Когда мы говорим, что Мари-
инское Евангелие — это ХI век, 
мне кажется, мы не до конца 
понимаем, какая это древ-
ность. Вдуматься только — 
это же фактически эпоха 
Крещения Руси... Какие чувст-
ва возникают, когда работа-
ешь с такими памятниками 
и есть ли в фондах РГБ что-
то «старше»?

ВАДИМ ДУДА: Думаю, что здесь це-
лая гамма эмоций, но я скажу о 
не совсем очевидных. Существу-
ет определенная профессио-
нальная деформация — обычно 
это слово несет негативный от-
тенок, хотя на самом деле это 
совсем не так, — и у хранителей 
возникает чувство, когда ты дол-
жен немного дистанцироваться 
от величайшей ценности и сос-
редоточиться на обеспечении 
сохранности. Это очень не-
просто. Действительно, ХI век — 

это еще до разделения Византии 
и Рима. Удивительно! Мариин-
ское Евангелие — тот документ, 
который несет в себе целые вехи 
истории. И Ленинка очень богата 
такими документами. Конечно, 
есть раритеты и постарше. Но са-
мое главное чувство для всех 
нас, некий общий знаменатель — 
большая честь, что мы должны 
сохранить этот памятник и пере-
дать его будущим поколениями. 
Мариинское Евангелие — это хо-
роший символ миссии и работы 
библиотеки вообще. Поэтому с 
такой любовью им занимались и 
реставраторы, и хранители.

Евангелие было обнаружено на 
Афоне. А как оно оказалось в 
Москве? 

ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: В Ленинке оно 
оказалось благодаря Виктору 
Ивановичу Григоровичу — был в 
XIX веке такой ученый-славист, 
путешественник, коллекционер. 
В 40-е годы он предпринял не-
сколько поездок по Балканам, 
чьи территории тогда входили в 
состав Османской империи, для 
исследования монастырских 
книгохранилищ. Он выявлял 
славянские рукописи — причем 
не просто находил и фиксировал 
для науки, а что-то покупал, что-

то выменивал... И вот он попал на 
Афон и в скиту Пресвятой Бого-
родицы, который относился к 
Свято-Пантелеимонову мона-
стырю — самой древней русской 
обители на Святой горе, нашел 
Мариинское Евангелие. Прио-
брел его, привез в Россию, и до 
смерти Григоровича в 1876 году 
оно находилось в его личной кол-
лекции. После попало в отделе-
ние рукописей Румянцевского 
музея, это прямой предшествен-
ник нашего отдела рукописей.

В мире всего несколько сохра-
нившихся глаголических па-
мятников. В чем уникаль-
ность Мариинского Еванге-
лия?

ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Вы правы, Ма-
риинское Евангелие входит в 
число одиннадцати древнейших 
рукописей мира на глаголице. 
Ценность и в том, что оно дошло 
до нас в своем первоначальном 
виде — в Средние века была пра-
ктика уничтожения глаголиче-
ского текста, его переписывали 
кириллицей. У нас в фондах есть 
Боянское Евангелие, история 
происхождения которого схожа 
с Мариинским, так вот в нем 
глаголический текст сохранил-
ся лишь частично — его просто 
стерли и переписали. В Мариин-
ском только один лист написан 
кириллицей, более поздняя 
вставка. Кроме того, именно это 
Евангелие имеет большую цен-
ность для ученых, потому что в 
нем содержится очень много 
старинных архаичных оборо-
тов, что говорит о том, что пе-
ред нами один из древнейших 
переводов Евангелия на славян-
ский язык. 

Древние церковные книги — 
это всегда загляденье. Букви-
цы, узоры, миниатюры... Та-
кое в книге встречается?

ДМИТРИЙ ЧУДИНОВ: Это Евангелие 
оформлено достаточно лаконич-
но. Если вы возьмете в руки ори-
гинал, почувствуете, что перга-
мен толстый, грубый. Есть заста-
вочки с растительным орнамен-
том, есть киноварные инициалы 
и есть три миниатюры — изобра-

жения евангелистов Марка, 
Луки и Иоанна. Считается, что 
изображение апостола Матфея 
до нас не дошло, оно было в пер-
вой утерянной тетради. 

Вы впервые реставрировали 
документ такой ценности?

АЛЕКСАНДР СОШНИН: Чуть-чуть не 
так. Мы каждый день работаем с 
ценными документами, но до-
кумент такой датировки — да, 
отреставрирован нами впервые. 
В год отдел реставрации восста-
навливает около 1600 докумен-
тов — разных времен, характе-
ристик и стоимости. Но стои-
мость — это для коллекционе-
ров, а для нас самое важное, что 
мы можем предоставить их на-
шим читателям.   

СОБЫТИЕ В Музеях Московского Кремля открывается выставка, 
посвященная истории последних Рюриковичей

От заката до рассвета
Жанна Васильева 

С
егодня Музеи Мо-
сковского Кремля 
открывают выстав-
ку «Закат династии. 
Последние Рюрико-
вичи. Лжедмитрий». 
Она представляет 
редкие свидетельст-
в а  э п о х и  И в а н а 

Грозного и той, которую исто-
рики зовут Смутным време-
нем, а современники звали «ве-
ликим московским разорени-
ем». О выставке рассказывает 
один из ее кураторов Сергей 
Орленко.

Название проекта подразуме-
вает, что история Ивана 
Грозного, правление его сына 
Федора и история Лжедмит-
рия — главы одной историче-
ской драмы. Почему вы реши-
ли объединить эти сюжеты?

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Это действитель-
но главы одной драмы. Русская 
смута, появление Лжедмитрия 
стали возможным из-за дина-
стического кризиса в царству-
ющем доме «всея Руси госуда-
ря», который вел род от варяга 
Рюрика. Потомки этого полуле-
гендарного Рюрика правили 
Россией более 700 лет. Со смер-
тью царевича Дмитрия в 1591 
году и царя Федора Иоаннови-
ча в 1598 году династия прер-
валась. Борис Годунов взошел 
на опустевший трон. Он его не 
унаследовал, но был призван 
на царство. Годунов стал пер-
вым избранным государем. Это 
другая модель престолонасле-
дия. Появление Лжедмитрия на 
исходе его царствования — это 
«народная» апелляция к преж-
ней, семейной, модели переда-
чи власти, своеобразное отри-
цание общественным сознани-
ем факта угасания царского 
рода.  

Иначе говоря, в фокусе внима-
ния именно династический 
кризис? 

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Да. С одной сторо-
ны, династический кризис по-
ставил страну на грань утраты 
своей государственности. С 
другой, нам показалось интере-
сно вглядеться в него, привле-
кая раритеты той эпохи. При-
чем не только из собраний Му-
зеев Московского Кремля, но 
также из зарубежных коллек-
ций. Так, например, из Дрезде-
на, из сокровищницы «Зеленые 
своды», привезли ковш, создан-
ный по приказу Ивана Грозного 
из золота, взятого в Полоцке в 

1563 году. Мы очень благодар-
ны, что Государственные худо-
жественные собрания Дрездена 
в сложное время пандемии пре-
доставили этот экспонат на вы-
ставку. 

Вещи, которые остались с тех 
пор в России, наперечет?

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Конечно. Практи-
чески за каждым экспонатом 
стоит история. Тут и шапка Ка-
занская Ивана Грозного.. . И 
шлем его среднего сына царе-
вича Ивана Ивановича, и кубок 
из его погребения — тонкой гол-
ландской или немецкой работы 
середины XVI века…  

Например, мы показываем 
подлинник знаменитой кре-
стоцеловальной записи от 12 
марта 1553 г. князя Владимира 
Андреевича Старицкого, где он 
присягает на верность царю 
Ивану Васильевичу, его сыну 
Дмитрию Ивановичу и царице 
Анастасии Романовне. В марте 
1553 г. царь Иван IV тяжело за-
болел. У него был жар — огневи-
ца, как тогда говорили. И опа-
саясь смерти, царь повелел бо-
ярам целовать крест на вер-
ность своему семимесячному 
сыну и царице. Князь Влади-
мир Андреевич Старицкий, 

двоюродный брат царя,  этому 
воспротивился. Он был внуком 
Ивана III и сыном погибшего в 
тюрьме князя Андрея Ивано-
вича Старицкого. Под нажи-
мом бояр он все-таки присягу 
дал. А его мать княгиня Евфро-
синия Старицкая скрепила до-
кумент печатью, хотя при этом 
«много речей бранных говори-
ла». 

Царь поправился. Но и не за-
был все происшедшее. Спустя 
более 15 лет Иван Васильевич 
покончил практически со всем 
семейством Старицких, заста-
вив их принять яд в своем при-
сутствии.  

Получается, что династиче-
ский кризис — дело рук самой 
династии? 

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Точнее, следствие 
жесточайшей борьбы внутри 
рода. Елена Глинская, защищая 
своего сына Ивана Васильеви-
ча, убирала возможных претен-
дентов на власть. Два дяди Ива-
на Грозного  сгинули в тюрьме. 
Предположительно были умо-
рены голодом. 

Шекспировские страсти. Но 
не очень понятна логика. 
Власть князя Московского пе-

редавалась от отца к старше-
му сыну…  

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Была логика пре-
вентивного удара. А кроме того, 
некогда князь Иван Калита за-
вещал Москву всем своим сы-
новьям как «отчину». Иначе го-
воря, раньше власть передава-
лась к следующему по старшин-
ству брату, а не от отца к сыну. 
Этот родовой, «лествичный», 
принцип передачи власти был 
изменен на семейный принцип 
передачи власти по нисходящей 
линии (от отца к старшему 
сыну) во время феодальных 
войн среди потомства Дмитрия 
Донского. Иван III, дед Ивана 
Грозного, еще раз утверждает 
этот принцип. Но о «старине» 
все, конечно, помнили. 

И лучше всех  те, кто сидел на 
троне. Но Иван III ближай-
ших родственников не убивал. 

С Е Р Г Е Й  О Р Л Е Н К О : Были и другие 
способы ограничения числа 
претендентов на престол. На-
пример, запрет братьям велико-
го князя заводить семью. 

Судьба династии напрямую 
зависела от рождения сына у 
великого князя Московского? 

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Да. Поэтому одна 
из главных молитв в великок-
няжеской семье — именно о ча-
дородии. Отсюда постоянные 
паломничества великих кня-
зей, строительство храмов в 
почитаемых монастырях, бога-
тейшие вклады: иконы, склады, 
реликвии, драгоценные сосу-
ды,  предметы церковного 
убранства.

Мы показываем икону св. 
Иоанна Лествичника, написан-
ную по росту новорожденного 
Ивана Ивановича, второго сына 
Ивана Грозного от первого бра-
ка. Считается, что с нее начина-
ется традиция создания «мер-
ных икон» для новорожденных 
царских детей. 

Это тот самый Иван Ивано-
вич, который станет героем 
многострадальной картины 
Репина? 

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Точных подроб-
ностей мы не знаем. Но в ноя-
бре 1581 года Иван Васильевич 
за несколько дней потерял и 
сына, и возможного внука. Это 
был третий брак Ивана Ивано-
вича, наследника. От прежних 
браков у него детей не было, и 
они расторгались довольно бы-
стро по требованию отца. А но-
вая жена, Елена Шереметева, 
практически сразу забереме-
нела. Но дальше случился кон-
фликт между царем, невесткой 
и сыном. После него царевна 
ночью потеряла ребенка — 
мальчика. А несколько дней 

спустя умер царевич Иван Ива-
нович. 

Федор Иоаннович, младший 
брат царевича Ивана, стал 
последним Рюриковичем на 
престоле? 

СЕРГЕЙ ОРЛЕНКО: Нет. Последним 
был князь Василий Иванович 
Шуйский. Шуйских в историче-
ской литературе XX века часто 
называют «принцами крови». 
Это суздальская ветвь рода Рю-
риковичей, которая, как и мо-
сковская, происходит от велико-
го князя Владимирского Яросла-
ва Всеволодовича..

Поэтому зал, посвященный 
родовой истории последних Рю-
риковичей, заканчивается худо-
жественными и историческими 
свидетельствами недолгого не-
счастливого царствования князя 
Василия Ивановича Шуйского.   

Практически за каждым экспона-
том выставки «Закат династии» 
стоит история.

Мариинское Евангелие входит 
в число одиннадцати древнейших 
рукописей мира.

А К Ц Е Н Т

Появление Лжедмитрия — это «народ-
ная» апелляция к прежней, семейной, 
модели передачи власти

ЦИФРА

700
ЛЕТ

потомки варяга Рюрика 

правили Русью

Евгению Миронову принадлежит идея фильма «Муза», он соав-
тор сценария и исполнитель главной роли.
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— «Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
главные новости — на сайте 
d2.rg.ru

Почитать 
эту
редкую 
книгу вы 
сможете 
благода-
ря этому 
QR-коду

Справка «РГ»

Мариинское Евангелие будет по-

казано в рамках V Международ-

ного научно-практического семи-

нара «Реставрация документа: 

консерватизм и иннова-

ции-2021». Все желающие смогут 

посетить выставку «Искусство 

создавать. Творческий поиск об-

лика книги», где оно займет цен-

тральное место.

Кстати

Кем был молодой человек, короновавшийся в Кремле под именем сына 

Ивана Грозного Дмитрия, до сих пор неизвестно. Но облик его — «вовсе 

без бороды, крепкого сложения, …с бородавкой подле носа, под пра-

вым глазом» — известен и по описаниям современников, и по памятным 

коронационным медалям (они появились впервые в русской истории 

при нем). А также по оттискам Малой и Средней государственных печа-

тей «царя Дмитрия Ивановича» и по монетам, выпущенным при нем. 

Эти медали, как и «свадебный» золотой в десять дукатов, и серебряные 

копейки времен Лжедмитрия можно увидеть на выставке. 
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ХОККЕЙ  Омичи выиграли второй гостевой матч у казанского «Ак Барса» 
в полуфинальной серии Кубка Гагарина

В стиле «Авангарда»
Илья Соболев

О
мский «Авангард» одер-
жал вторую гостевую по-
беду над казанским «Ак 

Барсом» в полуфинальной се-
рии Кубка Гагарина. На этот раз 
со счетом — 2:0. Общий счет в 
противостоянии теперь также 
2:0 в пользу «ястребов».

До встречи с «Авангардом» 
казанцы выиграли в плей-офф 
восемь матчей подряд и к финалу 
Восточной конференции подо-
шли в статусе безусловных фаво-
ритов. Так что поражение «Ак 
Барса» в первой домашней игре 
(1:3) стало если не сенсацией, то 
большой неожиданностью.

Уступить второй раз на своем 
льду для казанцев было крайне 
нежелательно. И хозяева сразу 
четко обозначили свои притяза-
ния, с первых минут рванув к во-
ротам омского голкипера Шимо-
на Грубеца. Но «Авангард» вы-
держал и стартовый натиск со-
перника, и его же штурм, когда 
«Ак Барс» играл в большинстве в 
середине первого периода.

После перерыва Казань вроде 
бы продолжила давить, но счет в 
матче открыли гости. На 32-й ми-
нуте сработал омский прессинг: 
Корбэн Найт от борта классным 
пасом разрезал зону соперника, 
и Кирилл Готовец бросал уже в 
пустой угол — 1:0.

Ну а развязка наступила в 
третьем периоде. «Авангард» 
второй раз в серии получил чи-
сленное преимущество и, как и в 
первом матче, его реализовал: 
Клим Костин подправил дальний 
бросок Оливера Каски — 2:0. 

На последних минутах тот же 
Костин отправился на скамейку 
штрафников, а «Ак Барс» снял 
вратаря. Но, даже играя вшесте-
ром против четверых, казанцы 
не сумели спасти матч. 

Следующая встреча в этой се-
рии пройдет завтра в Балашихе.

Тем временем сегодня в 
Санкт-Петербурге состоится 
третий матч полуфинальной се-
рии Запада между местным СКА 
и московским ЦСКА. После пер-
вых двух встреч, прошедших в 
столице, общий счет в пользу мо-
сквичей — 2:0. Но больше внима-
ния на себя обращает даже не 
это, а тот факт, что за два матча 
команда Игоря Никитина ни 
разу не позволила сопернику по-
разить свои ворота. В первой 
игре ЦСКА был сильнее со сче-
том 3:0, во второй — 2:0.

Впрочем, чемпион мира и 
бронзовый призер Олимпийских 
игр, экс-игрок ЦСКА Андрей Ни-
колишин в интервью «Россий-

ской газете» призвал не делать 
далеко идущих выводов по ито-
гам двух первых встреч, а также 
рассказал, в чем нужно приба-
вить питерским армейцам, что-
бы переломить ход серии.

Какие основные выводы мож-
но сделать из первых двух 
матчей в армейском дерби?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Рано еще гло-
бальные  выводы делать, всего 
два матча сыграли. Вся борьба 
впереди. А основной момент в 
том заключается, что ЦСКА не 
дал СКА забить. Игрокам СКА 
без того, чтобы лезть на ворота, 
завоевывать «пятак», очень 
сложно будет на что-то рассчи-
тывать. Им нужно перестраи-
ваться.

ЦСКА кажется неуязвимым. 
А вам хоть намек на слабые 
стороны у москвичей разгля-
деть удалось?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Конечно! Сла-
бые стороны есть у всех. Просто 
их нужно распознавать и бить 
по ним.

Чего все-таки не хватает 
СКА, чтобы цепляться за се-
рию, как это делал ярослав-
ский «Локомотив»?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Я уже сказал: 
питерцы проиграли весь «пя-
так». Они все по периметру ка-
таются, а вовнутрь никто не 
идет. Это основная причина. Ну 
и слабая реализация: не исполь-

зуют те моменты, которые со-
здают.

Защитник СКА Динар Хафи-
зуллин сказал, что его коман-
де пока просто не везет…

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Знаете, у нас 
же говорят: везет тому, кто ве-
зет. Если ты не везешь, то и фар-
та тебе не будет.

Тем не менее во втором матче 
Питер прибавил, согласны?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Они постара-
лись состав перетряхнуть. Тре-
неры у них работают, хотят что-
то предпринять. Но пока все это 
не приносит плодов.

У всех полуфиналистов этого 
Кубка Гагарина основные вра-
тари — иностранные. Во вто-
ром матче ЦСКА — СКА у пи-
терцев впервые в старте вы-
шел Александр Самонов…

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Ну а что, хоро-
шо же сыграл. Первый гол про-
пустил после рикошета. Второй 
был в пустые ворота. К нему ка-
кие могут быть вопросы, если 
команда не забивает?

Третий матч в армейской се-
рии станет определяющим?

АНДРЕЙ НИКОЛИШИН: Насчет опреде-
ляющего, я бы не стал бросаться 
такими словами. Каждый матч 
по-своему важен и влияет на 
дальнейшую стратегию сопер-
ников. Каким он будет? Не ду-
маю, что игра будет отличаться 
от первых двух. Кто первый за-
бьет, тот и победит. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»
19.30 СКА — ЦСКА. 

Прямая трансляция

ФУТБОЛ В первом матче 1/4 финала Лиги чемпионов 
«Ливерпуль» встретится на выезде с «Реалом»

Клопп жаждет мести
Артур Нанян

С
егодня в Европе со-
стоятся первые чет-
в е рт ь ф и н а л ь н ы е 
матчи Лиги чемпио-
н о в .  В  М а д р и д е 
встретятся участни-
ки решающей игры 
т у р н и р а  с е з о н а 
2017/18 — «Реал» и 

«Ливерпуль».
Три года назад испанский 

клуб завоевал трофей, победив 
англичан со счетом 3:1. К слову, 
тот поединок стал последним 
для Криштиану Роналду в соста-
ве «сливочных». Но запомни-
лось то противостояние не этим 
обстоятельством, а чудовищны-
ми ошибками голкипера «кра-
сных» Лориса Кариуса и фанта-
стическим голом Гарета Бэйла 
ударом через себя.

Что интересно — с той поры в 
составах команд произошло не 
так много изменений. Да, у «Реа-
ла» нет Роналду, а Бэйл находит-
ся в аренде в «Тоттенхэме». Зато 
по-прежнему блистают Карим 
Бензема, Каземиро, Марко Асен-
сио, Лука Модрич, Тони Кроос. 
Единственное — мадридцы сегод-
ня не смогут рассчитывать на 
своего капитана Серхио Рамоса. 
И это, безусловно, большой удар. 
Плюс было бы интересно посмо-
треть на дуэль Рамоса с Мохаме-
дом Салахом. Напомним, что в 
той встрече Рамос травмировал 
Салаха уже в начале игры, из-за 
чего египтянин едва не пропу-
стил чемпионат мира.

Главный тренер «Ливерпу-
ля» Юрген Клопп не скрывает: 
он жаждет взять реванш у «Реа-
ла». «Очень захватывающий 
жребий. Мы столкнулись с ними 
несколько лет назад в финале, и 
это была тяжелая ночь для нас. 
Шанс сыграть с ними снова — 
это круто. Ребята готовы испра-
виться за тот матч», — сказал не-
мецкий специалист.

Несколько интересных фак-
тов, касающихся «Реала». Ма-
дридский клуб впервые за три 
года примет участие в четверть-
финале Лиги чемпионов. Выхо-
дит, после ухода Роналду испан-
цы ни разу не попадали в вось-
мерку лучших команд Европы. 
Кроме того, «Реал» — единствен-
ный представитель Примеры, 
оставшийся в турнире. «Барсе-
лона» уступила по сумме двух 
встреч «ПСЖ», «Севилья» не 
справилась с дортмундской 
«Боруссией», наконец, «Атлети-
ко» не сумел оказать должного 
сопротивления лондонскому 
«Челси».

Явного фаворита в противо-
стоянии «Реала» и «Ливерпуля» 
нет, но, пожалуй, небольшой пе-
ревес есть у испанцев. Команда 

Зинедина Зидана прибавила в 
последнее время: она проби-
лась в 1/4 финала Лиги чемпио-
нов и выдала девятиматчевую 
беспроигрышную серию в При-
мере, благодаря чему сократила 
отставание от лидера турнира 
«Атлетико» до трех очков.

В то же время «Ливерпуль» 
продолжает лихорадить. «Кра-
сные» уже даже не мечтают о за-
щите титула в Премьер-лиге. Бо-
лее того — под угрозой попада-
ние в зону Лиги чемпионов на 
следующий сезон. На данный 
момент футболисты Юргена 
Клоппа идут на шестом месте с 
49 очками, что на два балла 

меньше, чем у расположивше-
гося на четвертой строчке «Чел-
си». Справедливости ради по-
следние два матча в националь-
ном первенстве «Ливерпуль» 
выиграл, причем на выходных в 
Лондоне с крупным счетом был 
повержен «Арсенал» (3:0). 

В параллельной встрече 
«Манчестер Сити» примет дор-
тмундскую «Боруссию». В от-
личие от противостояния в 
Мадриде, фаворит здесь очеви-
ден: команда Хосепа Гвардиолы 
практически наверняка станет 
чемпионом страны, плюс она 
продолжает борьбу как в Кубке 
Англии, так и в Кубке лиги, и в 

Лиге чемпионов. Поразитель-
но, но «Сити» выиграл в 18 из 
последних 19 встреч чемпиона-
та страны. За семь туров до 
конца сезона «горожане» опе-
режают ближайшего конкурен-
та «Манчестер Юнайтед» на 14 
очков. Футболистам Гвардиолы 
осталось набрать 11 баллов, 
чтобы завоевать титул.

Для Гвардиолы матч с «Бо-
руссией» в чем-то принципиа-
лен. Будучи тренером мюнхен-
ской «Баварии», которую Хосеп 
возглавлял с 2013 по 2016 год, 
он боролся с «желто-черными» 
за чемпионство.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

6 апреля, вторник, 
«Матч ТВ»

21.45. «Реал» — «Ливерпуль». Пря-

мая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Манчестер Сити» — «Бо-

руссия» Дортмунд. Прямая тран-

сляция. 

Лидер «Ливерпуля» Мохамед Салах 
— один из тех, кем «Реал» интересу-
ется уже несколько лет. Впрочем, 
сам египтянин склонен к тому, 
чтобы остаться в Англии. 

«Авангард» нанес «Ак Барсу» первое 
поражение в этом плей-офф.

А К Ц Е Н Т

В финале Лиги чемпионов 
сезона 2017/18 мадридский суперклуб 
обыграл «Ливерпуль» со счетом 3:1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

E
P

A

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

ООО «СК-ЛИДЕР» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений (в формате общественных слушаний) с граждана-
ми и общественными организациями объекта государственной 
экологической экспертизы — проектной документации объекта 
капитального строительства «Общественная баня в с.Усть-
Уса», в том числе технического задания и предварительных ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: удовлетворение гигиениче-
ских (обработка, очистка кожи) и оздоровительных (обеспече-
ние хорошего самочувствия, лечебно-профилактические цели) 
потребностей потребителя. Местоположение намечаемой дея-
тельности: Республика Коми, МОГО «Усинск», с. Усть-Уса, 
ул. Советская, земельный участок с кадастровым номером 
11:15:1601001:1095.

Застройщик (технический заказчик): Администрация муни-
ципального образования городского округа «Усинск» г. Усинск, 
ул. Ленина, д.13.

Подрядная организация: ООО «СК-ЛИДЕР», 614065, 
г. Пермь, ул. Промышленная, дом 76, офис 1.

Субподрядная организация (разработчик материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду): ООО «СК-ЛИДЕР» 
614065, г. Пермь, ул. Промышленная, дом 76, офис 1.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных обсу-
ждений: администрация МО ГО «Усинск» (г. Усинск, ул. Лени-
на, д. 13, каб. 116) совместно с ООО «СК-ЛИДЕР» (614065, 
г. Пермь, ул. Промышленная, дом 76, офис 1).

Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-
но и/или в электронном виде в адрес администрации  
МО ГО «Усинск» (mo@usinsk.rkomi.ru) и администрации 
с. Усть-Уса (AdmUstUsa@yandex.ru) в течение 30 дней до и по-
сле даты проведения слушаний.

Материалы по намечаемой деятельности, в том числе техни-
ческое задание и материалы по оценке воздействия на окружа-
ющую среду, доступны для просмотра с 05.04.2021 
до 19.06.2021:

—  на официальном сайте администрации МО ГО «Усинск» 
http://администрация-усинск.рф — в электронном виде;

—  в администрации с. Усть-Уса по адресу: 169720, Республи-
ка Коми, г. Усинск, с.Усть-Уса, ул. Пушкина д. 13 — в бу-
мажном исполнении.

Общественные обсуждения состоятся 19.05.2021 в 17.30 
по адресу: с. Усть-Уса, ул. Пушкина, д. 13 (Дом культуры  
с. Усть-Уса).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Тем временем

Накануне в Санкт-Петербурге состоялся последний матч 24-го тура чем-

пионата России, в котором «Зенит» обыграл дома «Химки» (2:0). Благо-

даря победе питерцы вновь увеличили отрыв от «Спартака» до четырех 

очков. Турнирная ситуация в верхней части таблицы Премьер-лиги сле-

дующая: «Зенит» (51 очко), «Спартак» (47), «Локомотив» (43), ЦСКА 

(43), «Динамо» (42), «Рубин» (40), «Сочи» (40), «Ростов» (37). 

СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного общего собрания акционеров 
акционерного общества «Концерн «Центральный научно-

исследовательский институт «Электроприбор»
28 апреля 2021 года

Уважаемый акционер!
Информируем Вас, что решением совета директоров АО 

«Концерн «ЦНИИ «Электроприбор» (далее — Общество) созва-
но внеочередное общее собрание акционеров в форме заочного 
голосования.

Дата проведения внеочередного общего собрания акционеров 
(дата окончания приема заполненных бюллетеней для голосова-
ния): 28.04.2021г.

Почтовый адрес для направления бюллетеней: 197046, Санкт-
Петербург, ул. Малая Посадская, д. 30.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании акционеров: 06.04.2021г.

Повестка дня внеочередного общего собрания 
акционеров:

1. О прекращении полномочий генерального директора 
АО «Концерн ЦНИИ «Электроприбор» Пешехонова Влади-
мира Григорьевича.

2. Об избрании генерального директора АО «Концерн 
ЦНИИ «Электроприбор».

3. Об утверждении изменений в Устав АО «Концерн 
«ЦНИИ «Электроприбор».

Право голоса по вопросам повестки дня общего собрания ак-
ционеров имеют акционеры — владельцы обыкновенных акций 
Общества всех выпусков.

Акционер вправе принять участие в общем собрании акционе-
ров, направив бюллетень для голосования, подписанный лично 
либо его представителем.

Информация / материалы для общего собрания акционеров:
Советом директоров Общества утвержден следующий пере-

чень информации (материалов), предоставляемой акционерам 
при подготовке к проведению общего собрания акционеров:

— протокол заседания совета директоров Общества, на кото-
ром рассматривались вопросы подготовки к проведению общего 
собрания акционеров Общества;

— проекты решений общего собрания акционеров (формули-
ровки решений по вопросам повестки дня общего собрания ак-
ционеров);

— сведения о кандидате на должность генерального директо-
ра Общества;

— информация о наличии письменного согласия кандидата на 
избрание на должность генерального директора Общества.

С информацией (материалами), подлежащими предостав-
лению лицам, имеющим право на участие в общем собрании 
акционеров, можно ознакомиться: в период с 08.04.2021 г. по 
28.04.2021 г. (включительно), за исключением выходных и 
праздничных дней, с 9.00 до 16.00 по местному времени по адре-
су: 197046, Санкт-Петербург, ул. Малая Посадская, д. 30.

По требованию лица, имеющего право на участие в общем со-
брании акционеров, ему будут предоставлены копии указанных 
документов. Плата, взимаемая Обществом за предоставление 
данных копий, не может превышать затраты на их изготовление.

По всем вопросам, связанным с проведением общего собра-
ния акционеров АО «Концерн «ЦНИИ «Электроприбор», обра-
щайтесь по телефону: (812)499-81-37

Совет директоров  
АО «Концерн «ЦНИИ «Электроприбор»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, расположенных в границах 
особой экономической зоны промышленно-производственного 

типа (далее – ОЭЗ ППТ), созданной на территориях 
муниципальных образований Верхнесалдинский городской 
округ, Сысертский городской округ и «город Екатеринбург» 

Свердловской области, и не сданных в аренду 

№
п/п

Наименование
особой экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв.м
1 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:133 98 600
2 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:158* 355 972
3 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:162 29 037
4 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:164 26 836
5 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:168 35 394
6 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:169 12 992
7 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:145* 52 142
8 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:225 31 472
9 ОЭЗ ППТ «Титановая долина» 66:08:0805008:227 31 653

10

ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:42 35 543

11

ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:44 31 178

12

ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0201019:46 53 665

13

ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0106002:876 47 422

14

ОЭЗ ППТ «Титановая долина»  
на территориях МО Сысертский 
городской округ и «город 
Екатеринбург»

66:25:0000000:8299 55 647

* C возможностью раздела земельного участка.
Контактные данные: Управляющая компания АО «ОЭЗ «Титановая долина».

Тел.: 8 (343) 243-55-83, www.titanium-valley.com.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЛАВАНИЕ  

Ефимова 
отобралась 
на четвертую 
Олимпиаду 
в карьере

ВСЯ СИЛА 
В ВОДЕ 
Анна Козина

Трехкратная медалистка Олим-
пийских игр и шестикратная 
чемпионка мира в плавании 
Юлия Ефимова отобралась на 
четвертую Олимпиаду в карье-
ре на дистанции 100 м брассом, 
но чемпионкой России не стала.

На турнире, который прохо-
дит в Казани, Ефимову, отме-
тившую на днях 29-й день ро-
ждения, обогнала 16-летняя Ев-
гения Чикунова. В заплыве на 
стометровке Чикунова обнови-
ла юношеский рекорд страны — 
1.06,06, который ранее принад-
лежал Ефимовой, а также опе-
редила многолетнего лидера 
сборной в очной борьбе. Юля 
финишировала с результатом 
1.06,06. Обе спортсменки вы-
полнили квалификационные 
нормативы и выступят в Токио.

Два разных поколения на-
шей женской команды столкну-
лись на дорожке и на дистанции 
100 м на спине. Победу одержа-
ла 21-летняя Мария Каменева 
(59,19), второй бортика косну-
лась Анастасия Фесикова 
(59,51), которая еще под деви-
чьей фамилией Зуева выигры-
вала свои первые медали чем-
пионатов мира в 2009 году в 
Риме, а в 2014-м родила сына 
Максима. Причем для Насти 
этот отборочный чемпионат 
проходит непросто. Она полу-
чила травму плеча во время 
подготовки и выступает через 
боль. Но обе спинистки уложи-
лись в нормативы и едут на 
Олимпиаду. Для Фесиковой, 
как и для Ефимовой, Игры в То-
кио будут четвертыми в карье-
ре.

На дистанции 100 метров на 
спине у мужчин боролись Евге-
ний Рылов и Климент Колесни-
ков. Последний в предваритель-
ном заплыве обновил рекорд 
России, который на чемпионате 
мира-2019 в Кванджу установил 
Рылов. А в полуфинале еще сбро-
сил пару сотых секунд — до 52,42. 
Однако в финале и «золото», и 
национальное достижение до-
сталось Рылову. Он победил с ре-
зультатом 52,12 секунды. Кли-
мент Колесников проплыл за 
52,24. И чемпион, и серебряный 
призер выполнили правила от-
бора и снова встретятся на 
олимпийских дорожках.

Накануне старта ЧР главный 
тренер сборной России Сергей 
Чепик рассказал, что команда 
проведет сбор в Турции, съе-
здит на чемпионат Европы в Бу-
дапеште, потренируется на 
базе «Озеро Круглое», адапта-
цию ко времени и климатиче-
ской зоне пройдет во Владивос-
токе и Осаке. И только потом 
переедет в Токио.  

УТРАТА 

Умер 
легендарный 
комментатор 
Гендлин

БОКС ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ГОЛОСА
Сергей Сокольский

Вчера на 85-м году жизни скон-
чался легендарный коммента-
тор бокса Владимир Гендлин.

Он был мастером спорта. В 
любителях Гендлин провел 51 
бой, из которых выиграл 50 и в 
одном потерпел поражение. Но 
основной вклад в развитие лю-
бимого вида спорта Владимир 
Ильич внес как комментатор.

Если и кто и был когда-либо 
достоин называться россий-
ским голосом бокса, то это Ген-
длин. Уникальным образом он 
сочетал в себе комментатора и 
эксперта высочайшего уровня. 
Гендлин не гонялся за красно-
речием, был немногословен во 
время своих репортажей. Но 
его чеканные фразы были таки-
ми же точными, как джебы и ап-
перкоты боксеров, о которых 
он рассказывал. На коммента-
риях Владимира Ильича в 90-е 
начало 2000-х годов без преу-
величения выросло целое поко-
ление любителей бокса.

За свою работу Гендлин два-
жды получал телепремию 
ТЭФИ. Он комментировал на 
НТВ, «НТВ-Плюс», «Первом ка-
нале», вел собственную переда-
чу «Большой ринг».

В начале марта Гендлин пе-
ренес инфаркт и операцию, а до 
этого переболел коронавиру-
сом, что и дало роковое ослож-
нение в виде пневмонии...  


